
В парке Зарядье 
Юрий Башмет объявил 
о создании Всемирного 
юношеского симфони-
ческого оркестра

ЭКСКЛЮЗИВ Прорыв в ключевой отрасли — станкостроении — 
обеспечит России экономический суверенитет 

К станку!

Дмитрий Бевза

Р
я д  р о с с и й с к и х  м и н и -
стерств, ведомств и пред-
приятий по соображениям 

безопасности ввели запрет на 
использование iPhone и iPad для 
служебных целей. Но, по мне-
нию экспертов, альтернатив-
ные платформы зарубежных 
вендоров тоже уязвимы.

Ограничения были введены 
после того, как Федеральная 
служба безопасности (ФСБ) 
совместно с Федеральной служ-
бой охраны (ФСО) России сооб-
щила о раскрытии разведыва-
тельной акции американских 
спецслужб, проведенной с ис-
пользованием мобильных 
устройств Apple. В центре обще-
ственных связей ФСБ заявили, 
что заражению подверглись 
несколько тысяч смартфонов 
Apple.

Сегодня единственной аль-
тернативой устройствам на iOS 
являются смартфоны и планше-
ты, работающие на Google 
Android, а также на операцион-
ных системах на основе AOSP 
(Android Open Source Project) — 
версии Android с открытым ис-
ходным кодом. Однако даже 
разработка таких операцион-
ных систем лишь частично сни-
мает их зависимость от амери-
канской компании. «Google в 

заметной степени контролиру-
ет процесс выпуска AOSP сто-
ронними производителями, по-
скольку они должны получить 
сертификацию Google, чтобы 
использовать Google Play и дру-
гие сервисы Google на своих 
устройствах. Получение такого 
сертификата требует соответ-
ствия разработанной версии 
ПО стандартам безопасности и 
совместимости, которые уста-
навливает Google. Разработчи-

ки должны следовать гайдам 
Google  по использованию 
AOSP», — говорит телеком-ана-
литик и ведущий телеграм-ка-
нала @abloud62 Алексей Бойко. 
Сегодня самым известным 
проектом, где используются 
эл е м е н т ы  AO S P,  я вл я етс я 
HarmonyOS — мобильная плат-
форма, разработанная компа-
нией Huawei. Все мобильные 
устройства китайской компа-
нии, произведенные с 2020 
года, работают на этой операци-
онной системе.

По словам экспертов в обла-
сти информационной безопас-
ности, защищенность мобиль-
ного устройства складывается 
из трех компонентов: аппарат-
ного обеспечения, операцион-
ной системы и приложений. И в 
любом из этих компо-
нентов могут быть уяз-
вимости.

Юрий Медведев

Б
ез станка не будет 
ничего, ни самолета, 
ни корабля, ни ми-
кросхемы. Как воз-
рождать эту ключе-
вую отрасль эконо-
мики «РГ» рассказал 
р е к т о р  М Г Т У 
«СТАНКИН» Влади-

мир Серебренный.   

Владимир Валерьевич, среди 
отраслей, которые наиболее 
пострадали от санкций ока-
залось станкостроение. Зави-
симость по многим видам 
продукции составляла 80—95 
процентов. А ведь именно 
станок — основа экономики. 
Без него не будет ничего, ни 
самолета, ни корабля, ни ми-
кросхемы. Он начало цепочки, 
которая должна обеспечить 
нам технологический сувере-
нитет. Сейчас стране требу-
ется возродить станкострое-
ние фактически с нуля. Мож-
но сказать, что это будет но-
вая индустриализация, как в 
30-е годы, в СССР?   

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: В принципе, 
вы правы, речь идет о индустри-
ализации целой отрасли. Конеч-
но, какое-то количество станков 
у нас выпускается, всего чуть бо-
лее 10 тысяч в год, из них совре-
менных высокотехнологичных 
станков с ЧПУ менее 1000 — ми-
зер по сравнению с потребностя-
ми. Причем проблема не только 
в производстве самих станков, 
но и в комплектующих к ним. 
Это огромный ассортимент — 
шпиндели, гидравлика, подшип-
ники и т.д., которые в основном 
тоже приобретались по импорту. 
Кроме того, у нас большая зави-
симость в программном обеспе-
чении.

Важно подчеркнуть, что нам 
нужны не просто станки, а 
станки мирового уровня. Только 
на них можно изготовить про-
дукцию, которая способна кон-
курировать с мировыми анало-
гами последнего поколения. 

Сейчас разрабатывается но-
вая редакция Федерального 
проекта, которая направлена на 
развитие станкоинструмен-
тальной промышленности. По-
ставлена амбициозная задача — 
увеличить к 2030 году выпуск 
современных станков более чем 
в 3 раза. МГТУ «СТАНКИН» как 
экспертный центр станкострое-
ния принимает участие в подго-
товке этого документа. Отмечу, 
что в отличие от других от-
раслей, представленных, допу-
стим, одной крупной корпора-
цией, в станкостроении около 

сотни самых разных игроков. 
Поэтому совместно с Минпром-
торгом России, Минобрнауки 
России, отраслевым сообще-
ством предстоит решать задачу, 
по сложности не имеющую ана-
логов за последние десятилетия.

Но чтобы сделать новый 
станок, тоже нужен ста-
нок. СССР проводил инду-
стриализацию, покупая 
технику, в том числе и 
станки у законодателей 
моды. Приобретал все луч-

шее. А как быть сейчас, 
когда все обрезали?

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Согласен, 
ситуация сложнейшая. Как дей-
ствовать? Пока еще есть воз-
можность надо закупать эту 
технику у  дружественных 
стран, а также использовать па-
раллельный импорт. Кстати, 
если общий импорт из Китая 
вырос с 22 процентов в 2021 до 
40 в 2022-м, то в станкострое-
нии эта тенденция более выра-
жена, чем во многих отраслях. И 
конечно, надо создать коопера-
ции с фирмами, которые готовы 
идти на такие контакты.

То есть это задача на бли-
жайшее время, а каковы прио-
ритеты на будущее? Как са-
мым оптимальным путем 
идти «к своему станку»?

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: В Федераль-
ной программе, о которой я го-
ворил, определены три главных 
приоритета. Первый — массо-
вое изготовление достаточно 
простых, но наукоемких токар-
ных,  фрезерных,  и  других 
станков. На их основе предпо-
лагается как можно быстрей 
развернуть выпуск 
критических комплек-
тующих изделий. 

ТЕХНОЛОГИИ На что государственный сектор может заменить 
айфоны и айпады

Мобильные резервы

СОБЫТИЕ

Новая индустриализация сделает станок модным и престижным. 

А К Ц Е Н Т

Поставлена амбициозная задача — 
увеличить к 2030 году выпуск 
современных станков более чем в 3 раза 

А К Ц Е Н Т

Сегодня единственной альтернативой 
устройствам на iOS являются 
смартфоны и планшеты, 
работающие на Google Android

День Государственного 
флага России 
отмечают сегодня 
в нашей стране

Президент Сербии 
Александр Вучич 
рассказал, как конфликт 
на Украине убивает 
европейские экономики

Из Сочи в Таиланд
впервые открыли прямой 
авиарейс  
на остров 
Пхукет
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ПРАВО Верховный суд 
объяснил, когда 
единственное жилье 
не защищено от ареста

Попросили 
потесниться

Владислав Куликов

Верховный суд России сделал принципиально важное 
разъяснение: защита единственного жилья от ареста 
не является безусловной. Человека могут заставить по-
тесниться, если его апартаменты сочтут роскошными. 
Также судьям стоит задуматься об аресте, если за 
единственное жилье пытаются выдать недостроенный 
дом.

Острые правовые позиции были обозначены в све-
жем обзоре судебной практики Верховного суда Рос-
сии. Нет смысла напоминать, насколько значимым яв-
ляется вопрос. Но да — вопрос чрезвычайно значимый 
и волнующий. 

В качестве примера Верховный суд России привел 
дело некоего жителя Волгограда, задолжавшего 1,6 
миллиона рублей. Судебные приставы обнаружили у 
него особняк площадью 416 квадратных метров. Одна-
ко должник воспротивился аресту, заявив, что, мол, 
дом является единственным жильем. Заберете — и 
ютиться человеку будет негде.

Нижестоящие инстанции поверили слезам должни-
ка. Но кредитор оказался неумолим и дошел до Верхов-
ного суда, требуя все-таки арестовать дом и 
выставить на торги. И здесь дело приняло со-
всем другой оборот. 

ТЕНДЕНЦИИ Игровая 
индустрия поработает 
на благо пользователей

Видеоигры 
разума

Олег Капранов

Компьютерные игры — это сфера технологий двойного 
назначения со своими широкими возможностями и 
рисками. По мнению экспертов Роскомнадзора и ми-
нобороны, российскому обществу необходимо выра-
ботать критерии для рынка игр, чтобы он развивался 
на благо пользователей, а игры, в которые играют дети, 
не вредили их психике.

Сегодня в России в компьютерные игры играют бо-
лее 60 млн человек. По словам замруководителя депар-
тамента информационных систем минобороны, руко-
водителя проекта ЭРА-IT полковника Николая Лиши-
на, в это число входит максимально широкий круг лю-
дей — от подростков до пенсионеров. «Такое число иг-
роков говорит о том, что влияние этих технологий на 
умы граждан колоссально», — заявил он на  форуме 
«Армия-2023». 

Мировые показатели выглядят еще более внуши-
тельно.  По данным компании DFC 
Intelligence, в видеоигры по всему миру игра-
ет около 3,1 млрд человек.

РЕЗОНАНС Саммит БРИКС 
впервые станет 
афроцентричным

«Семерка» 
пошла на ум

Евгений Шестаков

Никогда прежде интерес к открывающемуся во вторник 
саммиту БРИКС не имел столь планетарного характера. 
Причина тому не только в беспрецедентном присут-
ствии на форуме стран Глобального Юга — как сообщил 
ТАСС южноафриканский дипломатический источник, 
для участия в дискуссиях приглашены более 60 госу-
дарств, это и страны Африки, и страны, подавшие заяв-
ки на вступление в объединение. Такая концентрация 
первых лиц на мероприятии, организованном не запад-
ным миром, без участия представителей Европы и 
США, уже само по себе событие неординарное, во 
многом историческое. Однако есть у предстоящего сам-
мита и другая, не менее существенная составляющая — 
по мнению британской газеты «Фанейшнл таймс», в 
ходе предстоящей встречи на площадке ЮАР «Китай бу-
дет подталкивать блок развивающихся рынков к тому, 
чтобы он стал полномасштабным конкурентом G7». Но 
это не более чем присущая Западу субъективная оценка 
происходящих событий. До сих пор заявления из Пеки-
на касались лишь желания Китая пересмотреть место 
развивающих стран в нынешнем миропорядке, вернуть 
ООН ее прежнее лидирующее положение в мировых де-
лах. Так, министр иностранных дел Китая Ван И, об-
ращаясь к государствам Глобального Юга, призвал их 
«выступать против гегемонизма и силовой по-
литики, поддерживать активную роль Органи-
зации Объединенных Наций». 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 22.08.23

Австралийский доллар  60,2511
Азербайджанский манат  55,3779
Армянский драм**  24,3810
Белорусский рубль  29,8912
Болгарский лев  52,3071

Бразильский реал  18,9341
Венгерский форинт**  26,7747
Вон Республики Корея***  70,1195
Вьетнамский донг****  39,3951
Гонконгский доллар  12,0341

Грузинский лари  35,9062
Датская крона  13,7296
Дирхам ОАЭ  25,6309
Доллар США  94,1424
Евро  102,5719

Египетский фунт*  30,4725
Индийская рупия*  11,3490
Индонезийская рупия****  61,4988
Казахстанский тенге**  20,3899
Канадский доллар  69,4675

Катарский риал  25,8633 
Киргизский сом*  10,6653
Китайский юань  12,8620
Молдавский лей*  53,0200
Новозеландский доллар  55,6476

Новый туркменский манат  26,8978
Норвежская крона*  89,0353
Польский злотый  22,9129
Румынский лей  20,7733
СДР  125,1981

Сербский динар**  87,4433
Сингапурский доллар  69,3294
Таджикский сомони*  85,8964
Таиландский бат*  26,6722
Турецкая лира*  34,7581

Узбекский сум****  77,9453
Украинская гривна*  25,4909
Фунт стерлингов  119,7115
Чешская крона*  42,5579
Шведская крона*  85,8564

Швейцарский франк  106,9314
Южноафриканский рэнд*  49,3642
Японская иена**  64,8051

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

Наиболее сложные детали изготавливаются на высокоточных станках с ЧПУ.   
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С 1 сентября 
все ученики 
начальных 
классов будут 
обеспечены
горячим 
питанием

03
Форум 
«Армия-2023» 
показал, какое 
оружие сего-
дня наиболее 
востребовано 
в спецоперации

04
Дилерам 
«Ауди» 
и «БМВ» 
отключили 
доступ к про-
граммному 
обеспечению

05
В Русском 
музее 
восстановят 
раненые 
произведения 
искусства 
из Таганрога

05
Новый 
фармацевтиче-
ский завод 
запустили 
в Зеленограде

07
Бесплатный 
гектар можно 
оформить 
на Госуслугах 
онлайн

Александра Горячкина 
выиграла 
Кубок мира 
по шахматам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Видеоигры 
разума

При этом общий объем рынка видеоигр по со-
стоянию на конец ноября 2022 года, согласно 
данным портала GamesIndustry.biz, составил 

184,4 млрд долларов. 
При этом, по словам Лишина, компьютерные игры — 
это сфера технологий двойного назначения. Они поз-
воляют формировать навыки у игроков.  Это необходи-
мо использовать.

«Игры — это система формирования людей, кол-
лективов с теми или иными навыками. Современный 
бой во многом напоминает компьютерную игру. Вы-
игрывает тот, кто способен быстро принять решение 
на основе разнородных мультимедийных данных, по-
ступающих на монитор. Человек, обладающий навы-
ками в виртуальном пространстве, будет обладать ими 
же, когда за пределами виртуального пространства 
будет находиться 
реальное с физиче-
скими объектами, 
например теми же 
дронами», — заявил 
эксперт.

В то же время 
представителей ре-
гуляторов и обще-
ственных органи-
заций беспокоит и 
смысловое содер-
жание игр, выходя-
щих на российский 
рынок. В компью-
терных играх не 
должно быть фак-
тов подмены истории, заявил замглавы Роскомнадзора 
Владимир Логунов. «Компьютерные игры восприни-
маем как инструмент просвещения полезных навыков. 
Важно, чтобы компьютерные игры не содержали фак-
тов подмены истории. Это один из элементов воспита-
ния молодежи и детей», — сказал Логунов.

Валерий Фадеев, председатель Совета по правам че-
ловека при президенте, согласен с воспитательным ас-
пектом. По его словам, в первую очередь необходимо 
жестко пресекать попытки распространения игр, со-
держащих сцены насилия и жестокости. «Независимо 
от свободы слова и всего прочего, это надо запрещать. 
Это не имеет никакого отношения к правам челове-
ка», — заявил он.

В качестве меры противодействия предложено 
ограничить нахождения ребенка в Сети, если он не яв-
ляется профессиональным киберспортсменом, дву-
мя часами в неделю. Есть инициатива создать детские 
SIM-карты, которые не позволят их обладателям ска-
чивать агрессивные игры.  Прозвучал и ответ на тезис 
о «двойном назначении игр»: контроль над киберспор-
том предложено передать силовым ведомствам или их 
подведомственным структурам.   

Мобильные 
резервы

Уязвимости мобильных операционных систем 
могут быть заложены намеренно (бэкдоры) 
или возникают в процессе их разработки.

Руководитель глобального центра исследований и 
анализа угроз «Лаборатории Касперского» Игорь Куз-
нецов отмечает, что резоны для запрета использова-
ния именно айфонов и айпадов у российских ведомств 
были: «Отличие iOS от Android и производных на нем 
ОС — это полная закрытость экосистемы, а значит, от-
сутствие контроля над содержимым устройства. Опре-
делить, что iOS-устройство заражено, намного сложнее, 
а обезвредить угрозу в некоторых случаях можно толь-
ко полным сбросом телефона к заводским настройкам».

Сегодня единственным способом усилить без-
опасность смартфонов и планшетов, работающих на 
Android, является 
установка на них 
специального за-
щитного ПО. Одна-
ко даже оно лишь 
частично увели-
чивает защищен-
ность мобильных 
устройств, так как 
дает контроль, 
над двумя из трех 
компонентов смарт-
фона: операцион-
ной системой и при-
ложениями. Аппа-
ратное обеспечение 
по-прежнему оста-
ется без контроля.

Наиболее без-
опасным вариантом 
для использования в 
госсекторе и объек-
тах критической ин-
формационной ин-
фраструктуры мо-
гут стать устройства, произведенные в России и рабо-
тающие на российских операционных системах. Сего-
дня самым зрелым проектом, соответствующим этим 
критериям, выглядит программа производства в Рос-
сии смартфонов и планшетов на ОС «Аврора». Первые 
устройства на «Авроре», произведенные компанией 
«Аквариус», уже проходят тестирование в РЖД и ряде 
государственных организаций. Генеральный директор 
разработчика «Авроры» компании «Открытая мобиль-
ная платформа» Павел Эйгес считает, что в случае ис-
пользования зарубежных мобильных технологий неиз-
бежно возникает риск утечек данных и внедрений в ин-
формационные системы компаний и госкорпораций 
от возможной прослушки (вплоть до полного отклю-
чения), а защитить такую инфраструктуру и снизить 
риски возможно только при использовании полностью 
отечественного стека технологий: российских смарт-
фонов и планшетов, работающих на российской ОС.

Потенциальными конкурентами устройств на «Ав-
роре» могут стать мобильные устройства под управле-
нием ОС «РОСА Мобайл». Недавно появились первые 
фото смартфона «Р-ФОН» на этой операционной си-
стеме.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО С 1 сентября все ученики начальных классов будут обеспечены 
горячим питанием

С перерывом на обед
Владимир Кузьмин

С 
1 сентября 2023 года бу-
дет обеспечен полный 
охват учеников началь-

ных классов государственных и 
муниципальных школ горячим 
питанием, заявила вчера вице-
премьер Татьяна Голикова. 

Не за горами новый учеб-
ный год, и у всех школьников 
1—4-х классов должна быть 
возможность бесплатно по-
обедать или позавтракать в 
учебном заведении,  напо-
мнил премьер-министр Миха-
ил  Мишустин на оперативном 
совещании со своими замести-
телями. «Причем еда должна 
быть здоровой, качественной, 

вкусной», — заметил глава каб-
мина. 

Работа над поручением пре-
зидента началась еще в 2020 
году. Тогда Роспотребнадзор 
признал неготовыми к организа-
ции горячего питания 2261 шко-
лу в 27 регионах страны. Спустя 
три года все недостатки устране-
ны. «Только в 2022–2023 годах за 
счет средств федерального бюд-
жета в 68 регионах отремонтиро-
вано 1622 пищеблока», — расска-
зала Голикова. В предыдущие три 
года правительство на обеспече-
ние начальных классов горячим 
питанием выделило более 139 
миллиардов рублей. В 2023 году 
на эти цели предусмотрено еще 
67 миллиардов. Субсидию полу-

чат 88 регионов страны, включая 
ЛНР и ДНР, Запорожскую и Хер-
сонскую области, для которых 
дополнительно зарезервировано 
около 1,4 миллиарда рублей. «Та-
ким образом, с 1 сентября 2023 
года будет обеспечен 100-про-
центный охват учеников началь-

ных классов государственных и 
муниципальных школ горячим 
питанием, а это около 7,7 мил-
лиона наших ребят», — заявила 
вице-премьер. По ее словам, за 
три года работы над поручени-
ем президента в семь раз сокра-
тилось число школ с нарушени-
ями качества и безопасности по-
ставляемых пищевых продуктов, 
в три раза уменьшилось количе-
ство нарушений требований к 
сбалансированности питания. 
Работа над программой будет 
продолжена.    

АВИАЦИЯ 

Россия 
и Беларусь 
проектируют 
общий самолет

ВМЕСТЕ 
ПРОЩЕ
Валерия Лобко

Россия и Беларусь займутся 
производством совместного 
самолета на территории Рес-
публики Беларусь, сообщил 
заместитель премьер-мини-
стра страны Петр Пархом-
чик. В отрасли считают, что та-
кое сотрудничество сократит 
сроки разработки и освоения 
производства воздушного суд-
на, а также позволит быстрее 
удовлетворить потребности 
перевозчиков двух стран и вый-
ти на экспортные рынки.

Сейчас стороны занимают-
ся предварительными разра-
ботками проекта. По словам за-
местителя премьер-министра 
Беларуси, для производства 
самолета потребуется участие 
Минского завода гражданской 
авиации №407 и Авиационно-
го завода №558 в городе Ба-
рановичи. Также необходимо 
строительство дополнитель-
ных производственных мощ-
ностей в части механообра-
ботки и строительства корпуса 
для сборки данных самолетов. 
«Кроме этого, наши промыш-
ленные предприятия, опять же, 
407-й, 558-й заводы, уже всту-
пили в тесную кооперацию с 
предприятиями Российской 
Федерации, которые произво-
дят другие летательные аппа-
раты, самолеты. Мы тоже уже 
берем на себя обязательства 
по поставке и обработке опре-
деленных комплектующих, по 
поставке данных деталей на 
конвейеры Российской Феде-
рации», — сказал вице-премьер 
Республики Беларусь.

Договоренность между 
странами о совместном произ-
водстве воздушного судна воз-
никла в прошлом месяце на 
выставке «Иннопром» в Екате-
ринбурге. Тогда же глава Мин-
промторга России Денис Ман-
туров сообщил, что созданный 
в коллаборации России и Бела-
руси пассажирский самолет бу-
дет запущен в коммерческую 
эксплуатацию в 2028 году. Со 
стороны России этим проектом 
будет заниматься Уральский 
завод гражданской авиации.

По словам исполнитель-
ного директора агентства 
«АвиаПорт» Олега Пантелее-
ва, речь идет о создании нового 
19-местного самолета с двумя 
турбовинтовыми двигателями. 
Он будет летать на региональ-
ных и местных авиалиниях. 
«Машина заменит воздушное 
судно чешского производства 
Л-410 и другие самолеты-а-
налоги. В РФ есть множество 
направлений, на которых ра-
ботают 17—19-местные само-
леты, выполняя коммерческие 
перевозки. Они используются в 
подготовке летного персонала, 
в выполнении миссии в интере-
сах санавиации, а также в кор-
поративных авиапарках», — от-
мечает эксперт.

Руководитель портала 
«Авиация России» Андрей Ве-
личко рассказал, что опреде-
ленность с обликом будуще-
го самолета может появиться 
к концу этого года. По словам 
эксперта, от совместной рабо-
ты двух стран выиграют все. 
«Финансовые затраты проекта 
будут разделены поровну, кро-
ме того, в Беларуси хорошая 
производственная и ремонт-
ная база. Лукашенко недавно 
рассказывал о готовности воз-
обновить строительство Су-25, 
а это значит, что в стране есть 
компетенции, люди и произ-
водственные мощности. Соб-
ственно, поэтому и было при-
нято решение о производстве 
воздушного судна в друже-
ственной стране. В дальнейшем 
у Беларуси появится свой само-
лет местных линий. Для респуб-
лики с небольшими расстояни-
ями он будет очень востребо-
ван», — отмечает эксперт.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин считает Подмосковье примером 
для других регионов по поддержке семей участников СВО

Узловые решения

Дмитрий Гончарук

М
о с к о в с ка я  о б -
л а с т ь  д о л ж н а 
стать примером 
для других регио-
нов по поддержке 
семей участни-
ков специальной 
военной опера-
ции, считает Вла-

димир Путин. Вчера президент 
провел в Кремле рабочую встре-
чу с губернатором Подмоско-
вья Андреем Воробьевым, тот 
рассказал о подготовке к началу 
учебного года, развитии дорож-
но-транспортной системы и ре-
зультатах программы переселе-
ния из аварийного жилья.

Это уже вторая встреча Пу-
тина и Воробьева за последнее 
время, предыдущая состоялась 
1 июня. В начале беседы прези-
дент поинтересовался, как об-
стоят дела перед первым сен-
тября в подмосковных шко-
лах. По словам губернатора, в 
этом году в регионе открыва-
ется 30 школ и 25 детских са-
дов, за парты сядут до 40 тысяч 
новых учеников. Он отметил, 
что учителя и дети из Подмо-
сковья порадовали результата-

ми на школьных олимпиадах. 
«Флагман у нас Физтех-лицей, 
который завоевал в том числе и 
международные олимпиады по 
физике, биологии, астрономии. 
Вы поздравляли их, они мне 
рассказывали об этом, очень 
ценят такое признание», — по-
яснил Андрей Воробьев. Он до-
бавил, что максимальное вни-
мание власти региона старают-
ся уделять всему, что связано и 
с уроками истории, и с точны-
ми науками.

Еще одна ключевая тема — 
транспорт, продолжил губер-
натор. «Да. Нагрузка на дорож-
ную сеть очень большая в Мо-
сковской области», — отметил 
Путин. По оценке Воробьева, 
если бы не решение президен-
та по развитию Московского 

транспортного узла, после ко-
торого построили более двух 
десятков путепроводов, «не-
возможно было бы проехать». 
Ведь частота сообщения на же-
лезнодорожных центральных 
диаметрах — пять минут, а это 
бы означало почти постоянно 
опущенные шлагбаумы переез-
дов .  Сейчас  строится еще 
четыре путепровода над МЦД-
3 и МЦД-4. Важной для регио-
на стала и поддержка по кон-
цессионным дорогам, которые 
стыкуются с московскими хор-
дами и разгружают улично-до-
рожную сеть.

Отдельно Андрей Воробьев 
остановился на поддержке се-
мей участников СВО, в том чис-
ле детей, которые живут в До-
нецкой Народной Республике. 

Власти Подмосковья организо-
вали отдых детям из ДНР — 1600 
уехали на море, а 900 — в детский 
лагерь в Литвиново. «Сам ездил 
туда, разговаривал, очень ин-
тересно, содержательный раз-
говор», — подчеркнул глава Под-
московья. Он добавил, что в об-
ласти действует фонд «Защит-
ники Отечества», власти ста-
раются реагировать на самые 
разные просьбы, в том числе та-
кие, которые невозможно про-
писать на бумаге. «Я знаю, Ан-
дрей Юрьевич, у вас эта работа 
выстроена. Надеюсь, что так-
же вы будете, как и сейчас, уде-
лять лично этому необходимое 
внимание, и это будет хорошим 
примером для других регионов 
тоже», — заметил Путин.

В ходе разговора президент 
напомнил о болезненной для 
Московской области пробле-
ме — мусорных полигонах, в 
том числе бывших. Губернатор 
заявил, что нынешняя ситуа-
ция — это «совершенно другая 
реальность». Также он обратил 
внимание на документы, кото-
рые в весеннюю сессию при-
няло Федеральное Собрание. 
Это законы по газовой без-
опасности, по паркам в лесах, 

по праву жителей цивилизо-
ванно выбирать управляющую 
компанию.

Глава государства поинтере-
совался, как в Подмосковье ре-
шают вопрос с расселением 
аварийного жилья. Воробьев 
проинформировал, что досроч-
но закончена программа по до-
мам, признанным аварийными 
до 2017 года, а реализовать сле-
дующий этап помогает закон о 
развитии территории — рено-
вации. По оценке губернатора, 
он позволяет обеспечить совер-
шенно другой темп расселения 
жилья, особенно в отдаленных 
уголках области. «Мы обяза-
тельно здесь покажем темп», — 
пообещал Воробьев. «Догово-
рились», — ответил Путин.

Кроме того, в пресс-службе 
Кремля сообщили, что во время 
беседы глава Московской об-
ласти рассказал президенту о 
двух беспилотных летательных 
аппаратах, которые утром в по-
недельник сбили силы ПВО. Они 
вовремя перехватили два аппа-
рата, приближавшиеся к Моск-
ве с запада и северо-запада.  

Андрей Воробьев поблагодарил пре-
зидента за решения по развитию 
Московского транспортного узла.

Михаил Мишустин: Для контроля за качеством питания школьников нужно привлекать родителей.

А К Ц Е Н Т

Власти Московской области обеспечили 
отдых в оздоровительных лагерях для 
2,5 тысячи детей из Донецкой Народной 
Республики

А К Ц Е Н Т

Кабмин направит на организацию горя-
чего питания для школьников младших 
классов в новых регионах России 1,4 
млрд рублей

Совместный 
проект сократит 
сроки разработки 
и освоения произ-
водства, а также 
позволит быстрее 
удовлетворить 
потребности пере-
возчиков двух 
стран и выйти 
на экспортные 
рынки

Самый безопас-
ный вариант 
для госсектора — 
использовать 
мобильные 
устройства, сде-
ланные в России 
и работающие 
на российских 
операционных 
системах

Если в России 
появятся детские 
SIM-карты, 
их владельцы 
не смогут скачи-
вать агрессивные 
игры

1

1

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в июле 2023 года на освещение 
деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и регио-
нальных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в июле  2023 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Между тем

Исполнение еще одного поручения президента переходит в практиче-

скую плоскость. Правительство утвердило дорожную карту газифика-

ции Камчатского края до 2025 года. Документом определены этапы и 

сроки работ, а также источники финансирования. После всех запла-

нированных мероприятий будет организована поставка на по-

луостров сжиженного природного газа (СПГ), в том числе с проекта 

«Сахалин-2». Как рассказал Михаил Мишустин, в бухте Раковая Ава-

чинской губы до конца 2025 года введут в эксплуатацию причальные 

сооружения и все другие необходимые объекты береговой инфра-

структуры. На это правительство выделит 12 миллиардов рублей. За 

счет внебюджетных средств будет создан плавучий терминал для при-

ема СПГ, а также построены морские суда-газовозы. «Реализация на-

меченных планов поможет выполнению программы социальной гази-

фикации, чтобы тепло и горячая вода были в домах местных жителей 

без перебоев и, конечно, по доступным ценам. Это особенно важно в 

условиях сурового северного климата Камчатки», — подчеркнул пре-

мьер-министр.

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин сообщил о но-

вых решениях для поддержки 

российских аграриев. Он подпи-

сал постановление о расшире-

нии параметров программы 

льготного лизинга сельскохозяй-

ственной техники, машин и обо-

рудования. Во-первых, в пере-

чень включены автотранспорт-

ные средства, прицепы и полу-

прицепы, а также железнодорож-

ные вагоны, которые можно ис-

пользовать для перевозки сель-

хозпродукции. Во-вторых, поста-

новление правительства предо-

ставляет возможность реструкту-

ризации лизинговых платежей. 

«Такой подход поможет снизить 

финансовую нагрузку на хозяй-

ства, — сказал премьер. — Рассчи-

тываем, что эти меры будут вос-

требованы не только у агропро-

мышленного комплекса, но и у 

производителей сельхозтехники, 

машин, оборудования».
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— Также на сайте: Какой смартфон купить для школьника 
rg.ru/art/2624100
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«АРМИЯ-2023»

ЦЕНА ОРУЖИЯ

Сергей Птичкин

Ф
орум «Армия-2023» за-
вершил работу. И стало 
ясно, какое оружие сего-

дня наиболее востребовано там, 
где идет спецоперация.

Военно-технический форум, 
работавший всю минувшую не-
делю, позволил уточнить прио-
ритеты развития вооружения и 
отметился подписанием значи-
тельных контрактов.

Их минобороны заключило с 
предприятиями ОПК на сумму 
более 400 миллиардов рублей. 
В войска поступят около 2500 
образцов вооружения, военной 
и специальной техники. А также 
два миллиона различных бое-
припасов. Увеличатся постав-
ки как хорошо себя зарекомен-
довавших, так и совершенно но-
вых изделий.

Пушки на колесах 
и дроны с интеллектом

Например, в зону спецопе-
рации отправят колесные гау-
бицы «Мальва» и глубоко мо-
дернизированный самоходный 
82-мм миномет 2С41 «Дрок». 
Миномет смонтирован на базе 
колесного броневика К-4386 
«Тайфун-ВДВ». На двухосном 
бронеавтомобиле размещены 
боевые модули с минометом и 
пулеметом, боекомплект и эки-
паж. «Дрок» имеет боевую мас-
су 14 тонн и управляется экипа-
жем из четырех человек.

На полях боев появится дол-
гожданная самоходная 152-мм 
артустановка 2С35 «Коалиция-
СВ». Она имеет длину ствола в 
52 калибра и посылает снаряды 
на дальность более 70 км. Ее по-
явление в зоне СВО, как увере-
ны военные, изменит ситуацию 
с контрбатарейной борьбой, 
с которой у нас, увы, пока есть 
проблемы. 

Просто массовым стало 
производство ударных беспи-

лотников «Ланцет», на поля 
сражений они идут нескончае-
мым потоком. Этот барражиру-
ющий дрон признан лучшим в 
мире по критерию цена — каче-
ство. При относительной деше-
визне и простоте своего произ-
водства он гарантированно 
уничтожает или серьезно по-
вреждает боевую технику стои-
мостью в десятки, а то и сотни 
миллионов долларов. А новей-
шие модификации «Ланцета» 
станут всепогодными, смогут 
действовать и ночью.

Вообще беспилотников раз-
личного назначения на «Ар-
мии-2023» было представле-
но множество. Далеко не все 
они вошли или войдут в госо-
боронзаказ, но в зону СВО за 
счет спонсорской поддержки 
попасть смогут — минобороны 
не возражает. Там фактически 
пройдет их боевое тестирова-
ние. И если они покажут себя 
достойно, то военное ведомство 
обязательно обратит на них 
внимание.

В частности, хорошее боевое 
будущее может ожидать дрон 
«Аква-22». Разработчики утвер-
ждают, что он способен распо-
знавать технику и живую силу 
противника с помощью нейро-
сетей, не пропустит даже замас-
кированный объект. Этот бес-
пилотник оснащен модулем для 
сброса управляемого боепри-
паса, полет которого корректи-
руется до самой цели. В возду-
хе аппарат может находиться 
около часа, максимальная даль-
ность его полета — 30 километ-
ров. «Аква-22» способен нести 
до четырех килограммов полез-
ной нагрузки.

Еще одной премьерой «Ар-
мии-2023» ста л  складной 
дрон-разведчик «Гром». Этот 
беспилотник складывается в 
несколько движений, без тру-
да помещается в рюкзак. Вес 
«Грома» без боевой части око-
ло четырех килограммов. Дли-

тельность непрерывного поле-
та до 40 минут. Дальность поле-
та дрона — до 12 километров при 
скорости 60 км/час.

Калибры разные и нужные
На форуме определились и 

приоритеты в ствольной артил-
лерии, ставшие оптимальными 
на фронте. Наряду с крупнока-
либерными орудиями, которые 
обязательно должны быть даль-
нобойными, возросла роль ма-
локалиберных пушек калибра 
23-мм, 30-мм и 57-мм.

Были показаны различные 
варианты спаренных 23-мм пу-
шек, которые успешно поража-
ют живую силу на больших рас-
стояниях и беспилотники. 

Многие из тех, кто прошел 
фронты СВО, недоумевают: по-
чему в зоне спецоперации не 
применяют ЗСУ-23-4 «Шилка». 
Эти самоходные зенитки пре-
красно показали себя еще в Аф-
ганистане. 

Они отлично работают по 
наземным целям и по низколе-
тящим воздушным. Их модифи-
кации, которые показывали на 
первых форумах «Армия» и на 
всех салонах МАКС, могли бо-
роться и с беспилотниками. В 
этом году «Шилка» была только 
на стенде Республики Беларусь, 
да и то — в виде модели. А то, что 
ее калибр и боевые возможно-
сти актуальны, подтверждает 
факт наличия немалого количе-
ства 23-мм самоделок.

Очень актуальными оказа-
лись автоматические зенитные 
57-мм пушки АЗП-57 комплек-
са С-60. Против беспилотни-
ков и авиации их не использу-
ют, зато по наземным целям они 
работают в высшей степени эф-
фективно. Прекрасно поражают 
и все виды западной легкой бро-
нетехники. В зоне СВО АЗП-57 с 
целью повышения их мобильно-
сти ставят на различные шасси 
— гусеничные МТ-ЛБ, колесные 
«КАМАЗы» и «Уралы».

На «Армии-2023» показа-
ли бронированный трехосный 
автомобиль «Спартак» с уста-
новленной АЗП-57. С точки зре-
ния ветеранов СВО, это как раз 
то, что сейчас очень требуется 
в зоне спецоперации. Прежде 
всего, потому, что у высокопро-
ходимого «Спартака» хорошо 
продумана и реализована бро-
невая защита.

Удивительно, но на форуме 
никак не был представлен бое-
вой модуль АУ220М «Байкал» 
с новой 57-мм автоматической 
пушкой 2А91. Остается наде-
яться, что и модуль, и пушка 
проходят интенсивные госис-
пытания, чтобы в ближайшее 
время все-таки появиться там, 
где идут бои и где их давно ждут. 

Пончо для бойца 
и «накидка» для танка

Радует, что много внимания 
сейчас уделяется индивидуаль-
ной защите военнослужащих на 
поле боя. 

Помимо постоянно совер-
шенствующихся бронежилетов 
и тактической одежды, в вой-
ска стали поступать специфи-
ческие накидки-пончо, кото-
рые также демонстрировались 
на форуме. Они изготовлены из 
нескольких слоев специальных 
тканей, которые защищают от 
осколков и полностью нивели-
руют тепловое излучение. Чело-
век, облаченный в такое пончо 
с маскировочной раскраской, 

невидим для технического зре-
ния, и беспилотник, оснащен-
ный самой совершенной опти-
кой, пролетит мимо.

Также широко стало исполь-
зоваться маскировочное по-
крытие для военной техники 
«Накидка». Ее сейчас применя-
ют для дополнительной защиты 
не только танков, но и БТР, БМП, 
систем залпового огня и обыч-
ных грузовиков. 

Впервые были представле-
ны дымовые гранаты нового по-
коления для прикрытия пере-

движений военнослужащих на 
открытой местности, дымовые 
шашки для маскировки круп-
ных наземных объектов, а так-
же помеховые и противорадио-
локационные патроны для авиа-
ции. Эти средства способны за-
щитить от ударов высокоточ-
ным оружием с разным типом 
наведения. 

Шашки нового поколения 
созданы для постановки про-
тяженных аэрозольных завес 
с продолжительным временем 
существования. При одновре-
менном применении трех ти-
пов шашек (УДШ-2, КДШ-К и 
КДШ-РЛ) объекты маскируют-
ся в видимом, инфракрасном 
и радиолокационном диапа-
зонах. Одна из особенностей 
этих изделий — возможность 
их дистанционного приведе-
ния в действие по защищенно-
му радиоканалу. Это позволяет 
одновременно задействовать 

несколько десятков шашек и 
быстро маскировать большие 
объекты. 

Интерес к тому, 
что проверено боем

Обо всех экспонатах «Ар-
мии-2023» рассказать невоз-
можно. Но случайных показов 
там не было. И большая часть 
того, что демонстрировалось, 
проверено боем. Наверное, 
поэтому «Рособоронэкспорт» 
работал на форуме весьма ак-
тивно. Интерес потенциальных 
инозаказчиков к нашему ору-
жию заметно вырос.

Проведены десятки встреч и 
переговоров с делегациями из 
более чем 40 стран. Состоялись 
презентации свыше 350 образ-
цов продукции военного, двой-
ного и гражданского назначе-
ния. По словам гендиректора 
«Рособоронэкспорта» Алексан-
дра Михеева, было заключено 
контрактов на сумму около 600 
млн долларов. 

Помимо демонстрации ору-
жия, форум «Армия-2023» от-
личался обширной научно-де-
ловой программой. Было орга-
низовано 182 круглых стола, 
24 брифинга, 33 конференции, 
21 межведомственное заседа-
ние. В этих мероприятиях, как 
сообщило минобороны, приня-
ли участие 1023 доктора и 2132 
кандидата наук.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для поражения вражеских позиций и объектов расчеты 152-мм самоходных гаубиц «Мста-С» применяют фугасные, осколочно-фугасные боеприпасы и высокоточные снаряды «Краснополь». 

А К Ц Е Н Т

Особое внимание сейчас уделяется 
индивидуальной защите военнослужа-
щих и техники на поле боя, в том числе, 
от высокоточного оружия

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ТЕСНЯТ ПРОТИВНИКА НА ПОДСТУПАХ К КУПЯНСКУ

Юрий Гаврилов

У
же который день в 
Минобороны Рос-
сии сообщают о про-
д в и ж е н и и  н а ш и х 
войск на Купянском 
направлении. Речи 
о глубоком прорыве 
вражеских позиций 
на северном фланге 

специальной военной операции 
пока не идет. Но, похоже, такти-
ка активной обороны в этих 
районах постепенно сменяется 
целенаправленными наступа-
тельными действиями Россий-
ской армии.

Эту тенденцию подтвер-
ждают данные с мест. К приме-
ру, вчера глава освобожденных 
территорий Харьковской обла-
сти Виталий Ганчев рассказал 
о взятии наши войсками под 
контроль еще одного населен-
ного пункта.

«Нам поступает информа-
ция, что российские военнослу-
жащие разбивают противника 
уже на подступах к Купянску. 
Особенно активные действия 
сейчас разворачиваются в рай-
оне поселка Синьковка. На дан-
ный момент мы уже можем го-
ворить о том, что военнослужа-
щих ВСУ в самом населенном 
пункте нет», — сообщил Ганчев 
РИА Новости. 

А вот что про ситуацию 
на Купянском направлении 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. По его словам, наши 
войска действительно улучши-

ли там положение по передне-
му краю.

«За сутки отражены четыре 
атаки подразделений 25-й воз-
душно-десантной, 95-й десант-
но-штурмовой и 14-й механизи-
рованных бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Синьков-
ка Харьковской области и Ново-
селовское Луганской Народной 
Республики, — доложил генерал. 
— Кроме того, в районе населен-

ного пункта Стельмаховка в 
ЛНР уничтожен полевой склад 
боеприпасов подразделения 
103-й бригады теробороны».

П отер и  В СУ  н а  да н н о м 
направлении — до 160 человек, 
пять бронемашин, два автомо-
биля, артиллерийская система 
М777 производства США, само-
ходные артиллерийские уста-
новки Krab польского произ-
водства, М109 Paladin произ-
водства США и «Акация», а так-
же две американские радиоло-
кационные станции контрбата-
рейной борьбы AN/TPQ-50.

Оставлять позиции без боя 
противник явно не собирается. 
Несмотря на огромные потери, 
украинское командование по-

стоянно перебрасывает резер-
вы на угрожающие направле-
ния и, как видим, безуспешно 
пытается атаковать. Также есть 
сведения, что в районе Купян-
ска ВСУ концентрируют силы 
и средства — видимо, в надежде 
провести контрудар.

Как говорится, предупре-
жден — значит вооружен. К 
подобным маневрам ВСУ наши 
бойцы уже привыкли и, будем 

надеяться, встретят врага во 
всеоружии. Тем более, как от-
мечают военные эксперты, в 
последнее время очень эффек-
тивно работает российская раз-
ведка. 

Свежее тому подтверждение 
— удар ракетчиков группировки 
«Юг» по станции разгрузки Ме-
жевая на Авдеевском направ-
лении СВО. «Уничтожены три 
вагона с боеприпасами, десять 
единиц транспортных средств 
подвоза и значительное коли-
чество живой силы противни-
ка», — доложил вчера начальник 
пресс-службы группировки Ва-
дим Астафьев. 

Понятно, что этот удар ра-
кетные подразделения нанесли 

после того, как сведения о ваго-
нах с боеприпасами для ВСУ до-
были наши разведчики.

Астафьев также сообщил, 
что наши артиллеристы накры-
ли огнем пункт временной дис-
локации ВСУ под Михайловкой 
и пункт управления беспилот-
никами около Ласточкино. Кро-
ме того, были поражены пикапы 
с вражеской пехотой и БМП 
«Хамви» в районе Клещеевки.

Бои в тех местах идут оже-
сточенные. Киевский режим ни-
как не может смириться с по-
терей Бахмут-Артемовска. Про-
тивник уже несколько раз пы-
тался продвинуться с флангов 
и взять город в клещи. «Горячей 
остается точка в районе Клеще-
евки на северо-западе, идет по-
стоянное противостояние за 
высоты в районе данного насе-
ленного пункта», — сказал вче-
ра в эфире телеканала «Россия 
24» врио главы ДНР Денис Пу-
шилин. 

Другие горячие точки на 
карте СВО — Красногоровка и 
Невельское (Донецкое направ-
ление),  Старомайорское и 
Урожайное (Южно-Донецкое 
направление), Червоная Дибро-
ва, Ямполовка, Серебрянка и 
Григоровка (Краснолиманское 
направление). Наши войска за 
сутки суммарно отбили там 
пять вражеских атак и уничто-
жили более 400 солдат и много 
техники противника. 

Об особой активности укра-
инских войск на Донецком 
направлении можно судить 
по их потерям. Только за сут-
ки действующие в тех местах 

подразделения ВСУ не досчита-
лись 225 солдат убитыми и ра-
неными, двух БМП, трех броне-
машин, четырех автомобилей, 
самоходки «Гвоздика», гаубиц 
«Мста-Б» и Д-30, а также радио-
локационной станции контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-36 
производства США.

Добавим к этому потери ВСУ 
на Херсонском направлении — 
до 45 украинских военнослужа-
щих, восемь автомобилей и два 
120 мм миномета.

О т д е л ь н о  К о н а ш е н к о в 
рассказал об обстановке на За-
порожском направлении, где 
Киев бросил в бой свой главный 
стратегический резерв — осна-
щенную британскими танками 
«Челленджер 2» и немецкими 
БМП «Мардер» 82-ю десантно-
штурмовую бригаду. 

Вчера она пять раз переходи-
ла в атаку у Работино. Но так же, 
как и другие украинские соеди-
нения, успеха не имела. 

Зато наши летчики, ракет-
чики и артиллеристы записали 
на свой счет новые победы. Так, 
расчеты комплексов ПВО сбили 
в небе над Старорайским в ДНР 
украинский штурмовик Су-25. 

А еще зенитчики-ракетчики 
перехватили три реактивных 
снаряда систем залпового огня 
«Ураган» и HIMARS.

«Кроме того, уничтожено 36 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов», — доложил 
генерал Конашенков.    

А К Ц Е Н Т

Комплексы ПВО сбили в небе над 
Старорайским в ДНР украинский штур-
мовик Су-25,также перехвачены три 
реактивных снаряда «Ураган» и HIMARS 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Форум показал, что сегодня все 
колесные машины для участия в 
боевых действиях одевают в броню.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СКОЛЬКО ВОЕННЫХ ПОТЕРЯЛА УКРАИНА С НАЧАЛА СПЕЦОПЕРАЦИИ
Владислав Шурыгин, член 
Изборского клуба (в Теле-
грам-канале):
— Пожалуй, самый закрытый и табу-

ированный вопрос на Украине — 

число потерь на фронте. Сам Киев 

категорически уклоняется от любых 

официальных комментариев на эту 

тему и никаких цифр не озвучивает. 

Периодически на Западе и у нас 

появляются разные данные об 

украинских потерях, которые ино-

гда отличаются кратно. Так, лояль-

ные Киеву комментаторы называ-

ют число погибших «вэсэушни-

ков» в пределах 60 тысяч человек. 

Но кандидат в президенты США 

Роберт Кеннеди заявил, что к 

июню 2023 года ВСУ в боях поте-

ряли 350 тысяч убитыми. Это са-

мые высокие озвученные цифры. 

Наиболее же часто фигурируют 

150—200 тысяч убитых укра-

инских военнослужащих. Но, 

опять же, без расшифровки систе-

мы подсчета. 

Можно ли подсчитать потери ВСУ 

за полтора года войны, опираясь 

на какие-то реальные данные? Да-

вайте попробуем это сделать, от-

талкиваясь от цифр, которые так 

или иначе озвучивались офици-

альными киевскими лицами. 

В июне прошлого года министр 

обороны Украины Резников при-

знал, что в сутки ВСУ теряют «до 

100 человек убитыми». Тогда же 

его опровергли, пересчитав толь-

ко ежесуточные потери при штур-

ме Мариуполя (10 000 гарнизон, 

3500 пленных, 6500 убитых, 81 

день штурма) — не менее 80 чело-

век в сутки — без учета потерь 

всего остального фронта. 

Спустя несколько дней Резника 

фактически опроверг и президент 

Украины Владимир Зеленский, 

признавший потери, цитируем, 

«очень тяжелыми». 

В последующие месяцы потери 

только росли. Мы штурмовали Се-

веродонецк, Лисичанск, Пески и 

еще целый ряд украинских «фор-

теций». 

По докладам, которые отправля-

лись из штаба главкома Вооружен-

ных сил Украины Залужного в 

офис президента Зеленского и 

несколько раз проскакивали в 

украинских пабликах, потери ВСУ 

вроде бы выросли до 300 человек 

в сутки к июлю. 

Затем в сентябре-октябре они 

опять упали до 100 человек. Но в 

начале декабря резко выросли. 

Начались тяжелые бои за Соледар, 

а затем сражение за Бахмут и ВСУ, 

по некоторым данным, за сутки те-

ряли на фронте до 1200 человек. 

Если разбить уровень потерь укра-

инской армии (высокие, низкие) по 

месяцам, то они коррелируются с 

этапами ведения боевых действий.

Низкие: февраль, март 2022-го, 

сентябрь, октябрь, ноябрь 2022-го 

с уровнем до 100 человек в сутки. 

Средние: апрель, май, июнь, июль, 

август, декабрь 2022 года и май 

2023-го — от 300 до 500 человек в 

сутки. 

Тяжелые — свыше 800 человек в 

сутки — январь, февраль, март, ап-

рель 2022 года. 

И огромные — свыше 1000 чело-

век в сутки — июнь, июль, август 

2023 года.  

В итоге, если провести несложный 

подсчет, получаем за 2022 год. По-

тери ВСУ убитыми: февраль — 

1200, март — 3000, апрель — 12 

000, май — 12 000, июнь — 12 000, 

июль — 12 000, август — 12 000, 

сентябрь — 3000, октябрь — 3000, 

ноябрь — 3000, декабрь — 12 000.

2023 год. Потери убитыми: ян-

варь — 24 000, февраль — 24 000, 

март — 24 000, апрель — 24 000, 

май — 12 000, июнь — 30 000, 

июль — 30 000.

Итого, если считать по нижнему 

пределу ежесуточных потерь, то 

за 18 месяцев войны ВСУ потеря-

ли убитыми не менее 253 000 сол-

дат и офицеров. 

А это значит, что ориентировочно 

еще 500 000 украинских военно-

служащих были ранены, из кото-

рых порядка 250 000 — тяжело и 

средне (не менее 3—5 месяцев ре-

абилитации). 

Интересно, что эти цифры доста-

точно хорошо коррелируются с 

еще одними публично озвученны-

ми цифрами. Минздрав Украины и 

волонтерские организации заяви-

ли, что уже получили протезы или 

стоят в очереди на протезирова-

ние конечностей 20 000 укра-

инских военнослужащих. 

Между прочим, это полностью 

коррелируется и с процентом ам-

путантов среди раненых в годы 

Второй мировой войны, наиболее 

близкой к нынешней по характеру 

и масштабам потерь, — 2 процента. 

Статистическое соотношение уби-

тых и раненых солдат и офице-

ров — один к четырем-пяти — снова 

выводит на цифру 250 000 погиб-

ших при минимальных цифрах 

200 000 убитых (один к пяти). 

То есть за 18 месяцев войны Укра-

ина потеряла убитыми и ранеными 

от 400 000 до 500 000 человек. 

При этом на фронте ВСУ сегодня 

держат, по некоторым данным, 

около 600 000 солдат и офице-

ров. Еще примерно 300 000 слу-

жат в других силовых структурах и 

теробороне. 

Получается, что за 18 месяцев было 

выбито порядка 30 процентов по-

ставленных в строй украинцев. 

Война, воистину, ведется Киевом 

на самоистребление.

Подготовил Юрий Гаврилов
Массовая гибель солдат ВСУ приводит к тому, что сотрудникам украинских 
военкоматов приходится отлавливать мобилизованных прямо на улицах.  

Подробнее 
обо всех собы-
тиях, которые 
произошли на 
форуме, 
можно узнать 
на сайте «РГ».

— Какие новинки показали на 
форуме «Армия-2023»: 
спецпроект на сайте
rg.ru/forumarmia
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТО Дилерам отключили 
программную поддержку

Машина 
без прописки

Владимир Баршев

Такие автопроизводители, как «Ауди» и «БМВ», вслед 
за «Мерседесом» ограничили доступ к программному 
обеспечению российским компаниям, продающим и 
оказывающим сервисную поддержку таким автомо-
билям. Об этом сообщают «Известия» со ссылкой на 
бывших дилеров этих компаний. Надо сказать, что еще 
ранее такую операцию проделал и «Фольксваген». Чем 
это грозит российским автовладельцам?

Первое, с чем придется столкнуться нашим автолю-
бителям, так это с невозможностью прописать новые 
ключи для автомо-
биля.  Впрочем, воз-
никнут сложности 
и с прописанием 
других элементов. 
Дело в том, что не-
которые системы 
автомобиля при их 
замене необходимо 
прописать в мозгах 
машины. Напри-
мер, датчики ан-
тиблокировочной 
системы тормозов, 
подушек безопасно-
сти и даже парктроников. В общем, все это добавляет 
неприятностей автовладельцам. Однако автоэксперты 
не теряют оптимизма и считают, что решения проблем 
будут найдены.

При этом давно приобретенных в России машин 
этих марок такое решение европейских концернов 
коснется в меньшей степени. В большинстве случаев 
все необходимое программное обеспечение у тех, кто 
занимается обслуживанием таких машин, имеется. 
Основные проблемы будут у тех, кто приобретает но-
вые модели по параллельному импорту. 

Как пояснил «РГ» автоэксперт Игорь Моржаретто, 
постепенное отключение от обновления программ-
ного обеспечения началось еще несколько месяцев 
назад. И «Фольксваген», и «Ауди» отключали сначала 
сервисные функции, которые обеспечивали взаимо-
действие с машиной через смартфон. Это, по его  мне-
нию, хотя и крайне неприятный момент, но он решаем. 

— Возьмем, например, автомобиль «Тесла», кото-
рый никогда не имел ни представительства, ни офи-
циальных дилеров в России, — поясняет Игорь Моржа-
ретто. — Все обновления программного обеспечения 
этой машины просто привозили на флешках. Да, будут 
проблемы с ремонтом тех узлов, которые надо пропи-
сывать. Но у нас страна всегда славилась умельцами, и 
всегда они умели обходить всякие запреты. Найдут вы-
ход и в этой ситуации.

По мнению генерального директора испытательной 
лаборатории Юрия Пархоменко, все это, конечно, ска-
жется в первую очередь на безопасности таких авто-
мобилей. Отзывные кампании постоянно происходят. 
Но для машин этих марок они станут недоступными. 
В программном обеспечении ошибки появляются, их 
обновляют. Это также будет недоступным сервисом. 
Качество обслуживания упадет. Активизируется се-
рый сервис рынка. Что будут прошивать наши Кулиби-
ны, как будут обновлять — никому неизвестно. Все это 
повлияет и на ресурс автомобиля. 

Есть альтернативное диагностическое оборудова-
ние. Есть «гаражный вариант». Но талантливых Кули-
биных еще найти надо. В целом коллапса с ремонтом 
этих машин не будет, но качество сервиса упадет.  

РЕШЕНИЕ Суд обязал водителей пропускать даже внезапно выбежавших на «зебру» 
пешеходов

Тормозите заранее
Владислав Куликов

Т
ретий кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкрет-

ного дела разъяснил, что во-
дитель обязан в любом случае 
пропустить пешехода на пере-
ходе. Неожиданное появление 
человека на «зебре» — не повод 
снимать с водителя ответствен-
ность.

Как рассказали в кассаци-
онном суде, осенью прошлого 
года в Вологде на улице Черны-
шевского некий гражданин З., 
управляя автомобилем, не усту-
пил дорогу пешеходу, переходя-
щему проезжую часть дороги 
по нерегулируемому пешеход-
ному переходу. В результате ма-
шина сбила человека, пешехо-
ду был причинен вред здоровью 
средней тяжести.

Суд лишил водителя прав на 
полтора года. Однако гражда-
нин попытался доказать, что в 
случившемся виноват пешеход, 
мол, выбежал на дорогу слиш-
ком резко. Такое и вправду ча-
сто бывает. Суд оправдания во-
дителя не принял.

«В соответствии с Правила-
ми дорожного движения води-
тель транспортного средства, 
приближающегося к нерегули-
руемому пешеходному перехо-
ду, обязан уступить дорогу пе-
шеходам, переходящим дорогу 
или вступившим на проезжую 
часть (трамвайные пути) для 
осуществления перехода, а так-
же участники дорожного дви-
жения должны действовать та-
ким образом, чтобы не созда-
вать опасности для движения и 
не причинять вреда», — пояснил 
Третий кассационный суд.

Поэтому водителям необхо-
димо притормаживать перед 
пешеходными переходами, что-
бы застраховать себя от неожи-
данностей. Не все пешеходы по-
нимают, что водитель иногда 
может наехать не со зла. Про-
сто и людям, и машинам нуж-
но время, чтобы среагировать 
и остановиться. Потому на до-
роге лучше воздерживаться от 
резких движений. Однако, если 

на пешеходном переходе неожи-
данность все-таки случилась, то 
виноват будет водитель. Закон 
обязывает его быть глазастым.

При этом и пешеходам стоит 
взять на заметку, что они пра-
вы далеко не всегда. Безуслов-
ное преимущество у пешеходов 
только в пешеходных зонах и на 
переходах. Есть «зебра» — пеше-
ход всегда прав. Но перебегать 
улицу вне переходов нельзя. 

Если на дороге не нарисова-
на разметка и отсутствуют со-
ответствующие знаки, то пре-
имущество у водителя, подчер-
кивают юристы. Не накажут 
водителя и в том случае, если 
пешеход переходил дорогу на 
красный свет. Однако, если пе-
шеходу причинен вред, то даже 
с невиновного водителя могут 
взыскать компенсацию на ле-
чение человека. Автомобилист, 
как владелец источника повы-
шенной опасности, несет от-
ветственность даже при отсут-
ствии прямой вины. Но прав то-
гда не лишат. 

ДЕМОГРАФИЯ 

Число 
одиноких 
людей выросло 
в России 
в два раза

ОТТОРЖЕНИЕ 
БРАКА 
Ольга Игнатова

Более 40% домохозяйств в Рос-
сии состоят из одного челове-
ка, а их доля выросла вдвое за 
последние двадцать лет. К тако-
му мнению пришли эксперты 
Института социально-эконо-
мических проблем народонасе-
ления им. Н.М. Римашевской.

По итогам последних пере-
писей населения оказалось, что 
27,6 млн домохозяйств в Рос-
сии состоят из одного челове-
ка. «Постепенный рост числа 
лиц, выбирающих образ жизни 
одиночки, связан с социально-
экономическими факторами, 
— подчеркивает профессор Фи-
нансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. — Во-первых, семья 
воспринимается как дополни-
тельные обременения. Дети 
уже не только цветы жизни, а 
долгосрочная статья расходов. 
Нужны дополнительные квад-
ратные метры, одежда, продук-
ты, деньги на образование». 

Во-вторых, подчеркивает 
эксперт, сказывается и учеба. 
«Пока ты студент и платишь 
за образование, брать на себя 
ответственность за кого-либо 
очень трудно. Многие студен-
ты живут в общежитиях или 
на съемных квартирах, и где 
здесь условия для семьи? И чем 
дольше учишься, тем дальше го-
ризонт семейной жизни. В-тре-
тьих, хорошая работа, как пра-
вило, находится в столичных 
городах, и жизнь для приезже-
го из глубинки в них начинает-
ся с нуля. Пока закрепишься на 
работе, пока обустроишь свой 
быт — все против семейных от-
ношений», — говорит Сафонов. 

В-четвертых, мужчины у нас 
живут меньше, чем женщины. 
Вот и происходит процесс ро-
ста одиноких в старшем воз-
расте женщин: супруг умер, 
дети уехали за работой, добав-
ляет Сафонов. «В-пятых, есть и 
сегмент людей, которые вооб-
ще не планируют создавать се-
мью. Быт — на аутсорсинг, отно-
шения — временные, а придет 
старость — пансионат для пре-
старелых», — рассуждает он.

Доцент кафедры экономиче-
ской статистики РЭУ им. Пле-
ханова Ольга Лебединская уве-
рена, что одиночество — не все-
гда свобода и материальная не-
зависимость. Полным семьям, 
где источники доходов есть и у 
отца, и у матери, проще жить. 
«Монородительская семья — 
достаточно новое явление для 
нашей страны, ставшее след-
ствием изменения института 
семьи и брака.  Высокое число 
разводов, внебрачная рождае-
мость, смертность способству-
ют увеличению доли таких се-
мей. Но большинство их можно 
отнести к социально незащи-
щенным. Часто одинокие мате-
ри и отцы сталкиваются с таки-
ми трудностями, как нехватка 
материальных ресурсов, пло-
хие жилищно-бытовые усло-
вия, проблемы с устройством 
детей в дошкольные и школь-
ные учреждения», — уверена 
эксперт. 

Как замечает психотерапевт 
Ирина Чайка, сейчас много 
браков без регистрации. Ино-
гда даже без постоянного сов-
местного проживания. Люди 
вроде вместе, а вроде и нет. 
«С психологической точки зре-
ния наблюдается много незре-
лости и неготовности у людей 
жить вместе, заводить семью, 
нести обоюдную ответствен-
ность, да и просто невозмож-
ность жить с кем-то постоян-
но», — добавляет психотерапевт.

Доктор экономических наук, 
профессор кафедры статисти-
ки РТУ МИРЭА Татьяна Бурцева 
отмечает, что, по социологиче-
ским данным, до 9% россиян — 
как мужчин, так и женщин — со-
бираются остаться бездетными. 
В США 15% женщин в возрасте 
40—44 лет не имеют детей, а в 
Австрии, Испании и Великобри-
тании —  более 20%.  

Попросили 
потесниться

Д е й ст в и тел ь н о,  н а 
единственное жилье 
(кроме ипотечного) у 

нас распространяется так назы-
ваемый исполнительский  им-
мунитет. Забрать его не имеют 
права. Однако Верховный суд 
подчеркнул, что исполнитель-
ский иммунитет не является 
безусловным. Это значит, что 
судьи должны быть особо вни-
мательны к деталям. Спор был 
отправлен на новое рассмотре-
ние, при этом Верховный суд 
сделал подробные разъяснения 
для нижестоящих инстанций, 
о чем именно они обязаны за-
думаться в данном деле. Затем 
правовые позиции были вклю-
чены в обзор судебной практи-
ки, чтобы стать ориентиром для 
всех судей страны при рассмот-
рении аналогичных споров*.

Как подчеркнул Верховный 
суд России, имущественный 
иммунитет должен распростра-
няться на жилое помещение, ко-
торое по своим параметрам яв-
ляется разумно достаточным 
для удовлетворения конститу-
ционно значимой потребно-
сти в жилище как необходимом 
средстве жизнеобеспечения. 
Проще говоря, излишки квад-
ратных метров вполне можно 
урезать. Кроме того, суды долж-
ны были дать оценку тому, что 
должник с семьей прописан в 
другом городе по месту житель-
ства. Значит жить ему есть где?

Кстати, вопрос, какое жи-
лье можно считать роскошным 
и в каких ситуациях должника 
можно уплотнить, обсуждается 
уже несколько лет. В свое вре-
мя разрабатывался даже зако-
нопроект, прописывавший пра-
вила изъятия единственного 
жилья. Пока проект так и лежит 
под сукном. Но проблема есть, и 
правовые подходы сейчас нара-
батываются в ходе формирова-
ния судебной практики.

«Вопрос возможности об-
ращения взыскания по испол-
нительным документам на 
единственное жилье являет-
ся социально важным. Соглас-
но закону единственное жилье 
обладает исполнительским им-
мунитетом. Однако, исходя из 
правовых позиций Конститу-
ционного суда России, исполни-
тельский иммунитет в отноше-
нии принадлежащего граждани-
ну-должнику на праве собствен-
ности жилого помещения не яв-
ляется безусловным», — про-
комментировал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

Он добавил, что само по себе 
наличие в собственности долж-
ника единственного пригодно-
го для постоянного проживания 
жилого помещения не исклю-
чает возможности обращения 
взыскания на него, при опреде-
лении которого следует исхо-
дить из необходимости обеспе-
чения баланса интересов долж-
ника и кредитора как участни-
ков исполнительного произ-
водства. 

Например, в теории может 
быть взыскание единственного 
жилья, которое следует отнести 
к категории роскошного. Одна-
ко соответствующие правовые 

новеллы сейчас только нараба-
тываются. Сформулированные 
в обзоре судебной практики 
разъяснения Верховного суда 
России делают их еще ближе для 
граждан.

«В частности, суды должны 
принимать во внимание пло-
щадь объекта недвижимости», 
— пояснил глава правления АЮР.

Напомнил Верховный суд и 
о постановлении Конституци-
онного суда России, признавшего 
в 2021 году, что в определенных 
ситуациях защиту с единствен-
ного жилья можно снять.

«В связи с чем юридически 
значимыми и подлежащими до-

казыванию для разрешения во-
проса об обращении взыскания 
на жилое помещение должника, 
не являющееся предметом ипо-
теки, являются вопросы о том, 
отвечает ли спорное жилое по-
мещение признакам единствен-
ного пригодного для постоянно-
го проживания должника и чле-
нов его семьи жилья, не имеет-
ся ли у должника иного имуще-
ства и доходов, на которые мо-
жет быть обращено взыскание, 
не превышает ли данное жилое 
помещение уровень, достаточ-
ный для обеспечения разумной 
потребности должника и членов 
его семьи в жилище, с гаранти-
ей сохранения жилищных усло-
вий, необходимых для нормаль-
ного существования, являет-
ся ли соразмерным обращение 
взыскания на спорное имуще-
ство с учетом имеющейся задол-
женности», — объяснил Верхов-
ный суд.

При этом, продолжает Судеб-
ная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда России, «на 
жилое помещение (его части) 

может быть обращено взыска-
ние, даже если оно является для 
должника единственным, но его 
размеры превышают разумные 
и достаточные для удовлетворе-
ния потребности должника в жи-
лище».

Поэтому в данном случае ни-
жестояющие инстанции долж-
ны, как минимум, объяснить-
ся: «в силу каких обстоятельств 
суды пришли к выводу, что об-
щая площадь дома в 416,3 кв.м 
не является избыточной». Ины-
ми словами, если суд откажет-
ся снимать исполнительский 
иммунитет с большого дома, то 
должен мотивировать свое ре-
шение. Это важный поворот су-
дебной практики, уверены юри-
сты. 

Определение №16-КГ22-15-К4

Строительные краны над домом — 
верный знак, что квартиры там еще 
не стали у людей единственными.

А К Ц Е Н Т

Дом недостроен, а должник с семьей 
прописан по месту жительства в другом 
городе. Значит жить людям есть где? 
Суды обязаны в этом разобраться

До 9% жителей 
России — как муж-
чин, так и жен-
щин — собираются 
остаться
бездетными

«Мерседес», «Ауди», БМВ, а также «Фольксваген» теперь 
в полной отключке в России.

Что будут 
 прошивать наши 
Кулибины, как 
будут обновлять 
программы — нико-
му неизвестно

— Читайте также: Почему 
водители в России не любят 
пристегиваться за рулем 
и к чему это нарушение ПДД 
может привести 
rg.ru/art/2612543

А К Ц Е Н Т

Некоторые пешеходы выбегают на пере-
ход слишком быстро. Но это ничего 
не меняет: водители обязаны среагиро-
вать и пропустить человека

1

— Что даст рынку труда 
сохранение пособия для 
женщин в декрете при выходе 
на работу — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2623933

— Верховный суд объяснил, 
когда ребенка нельзя выселить 
из квартиры — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2602693

ФИНАНСЫ 
Ралли биржевых цен на газ 
в Европе продолжается

Фактор 
Австралии

Татьяна Шмелева

Спотовые цены на газ в ЕС 21 августа подскочили до 
двухмесячного максимума. Цена топлива поднялась с 
начала дня сразу на 16% — до $449 за тысячу кубомет-
ров. Всему виной растущая напряженность на заводах 
СПГ в Австралии, где уже 2 сентября запланированы 
забастовки.  Эта страна — один из крупнейших экспор-
теров СПГ в мире наряду с Катаром и США, и любая 
приостановка работы заводов усилит конкуренцию 
между азиатскими и европейскими покупателями газа 
и вызовет волатильность цен на газ в Европе.  По мне-
нию и.о. заведующего кафедрой мировой экономики 
и международных экономических отношений ГУУ Ев-
гения Смирнова, это явный сигнал напряженности на 
рынке. «Есть риск, что Австралия, поставляющая газ в 
Азию, ограничит это предложение, и конкуренция со 
стороны азиатских стран за поставки, осуществляе-
мые другими странами в Европу, возрастет», — сказал 
эксперт. Импульс роста цен на рынке ЕС может быть 
поддержан в связи с приближающимся отопитель-
ным сезоном. Смирнов уверен, что «австралийский 
фактор» лишний раз свидетельствует о дефицитности 
европейского рынка газа.  

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
101. TVR Studios B.V., Королевство Нидерландов (распоряжение 

Минюста России от 04.08.2023 № 1063-р, решение первого заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 21.07.2023); 

102. SIA TV Rain («ТВ Дождь»), Латвийская Республика (распоряже-
ние Минюста России от 04.08.2023 № 1065-р, решение первого замести-
теля Генерального прокурора Российской Федерации от 21.07.2023).

Информация Минюста России
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РАКУРС В новом учебнике истории роль Сталина изложена объективно

Секреты союзников
Елена Новоселова

В 
новом едином учебни-
ке по истории России ис-
правлена однобокость 

и необъективность постпере-
строечных учебников в отно-
шении военного командования 
Красной Армии во время Вели-
кой Отечественной войны. Осо-
бенно это касается фигуры глав-
нокомандующего. 

«Если в учебниках, финан-
сированных в 1990-е годы Фон-
дом Сороса (созданный амери-
канским миллиардером Джор-
джем Соросом фонд «Откры-
тое общество» признан неже-
лательной организацией в РФ), 
это был тиран, зверь, бездар-
ный командующий, который за-
валил врага трупами, в общем 
«преступный сталинский ре-
жим» — так красной нитью про-
ходило через многие учебни-

ки, то сегодня в нашем едином 
учебнике роль Сталина изло-
жена должным образом, то есть 
объективно», — заявил на пресс-
конференции к 80-й годовщине 
разгрома немецко-фашистских 
войск в Курской битве, которая 
отмечается 23 августа, науч-
ный директор Российского во-
енно-исторического общества 
(РВИО) Михаил Мягков.

Историк подчеркнул, что 
Иосиф Сталин в новом учебни-
ке предстает Верховным глав-
нокомандующим СССР, без уча-
стия которого не проходила «ни 
одна крупная операция, не толь-
ко стратегическая, но и фронто-
вая, даже армейская». «Это тот 
человек, который выдвинул на-
ших полководцев Победы, вклю-
чая Жукова, Конева, Ватутина, 
Василевского, и тот человек, ко-
торый, и это особенно стоит от-
метить, четко защищал интере-

сы советской внешней полити-
ки, в том числе и во время Кур-
ской битвы», — сказал ученый.  

Михаил Мягков привел в ка-
честве примера, показывающе-
го, насколько сложной была эта 
политика, архивный документ, 
который не любят вспоминать в 
американской историографии, 
а иногда и попросту «стыдливо 
прячут от читателей». 

20 августа 1943 года прохо-
дила союзническая конферен-

ция в канадском городе Квебек. 
Там присутствовали Черчилль 
и Рузвельт. Тогда стало уже по-
нятно, что Гитлер не добился 
своих целей в Курской битве и 
проиграет войну. Англо-амери-
канским командованием было 
принято решение разработать 
секретный план «Ренкен» из 
которого следовало, что в слу-
чае внезапного разгрома Гер-
мании СССР англо-американ-
цы должны были срочно выса-

диться в Европе, чтобы не дать 
русским полностью захватить 
континент. «А генерал Джордж 
Маршалл, начальник штаба ар-
мии США, на совещании воен-
ных интересовался мнением 
начштаба Великобритании «о 
возможной ситуации в России 
с точки зрения применения со-
юзных сил в случае, например, 
сокрушительного русского 
успеха». Он сказал буквально 
следующее: «Будет ли тогда Гер-
мания содействовать нашему 
вступлению в страну для того, 
чтобы отбросить русских?» — 
сообщил историк и напомнил, 
что мы были союзниками. 

По мнению Мягкова, в этот 
момент и возникли истоки хо-
лодной войны. «Они состоят в 
нашей победе в Курской битве, 
в нежелании союзников усиле-
ния России в послевоенное вре-
мя», — подытожил он.  

КУЛЬТУРА 

В Петербурге 
восстановят 
произведения 
искусства 
из музея 
Таганрога 

К ЮДИФЬ 
ПРИШЛИ 
НА ПОМОЩЬ
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Двадцать два пострадавших 
произведения искусства, в том 
числе скульптура, отправлены 
из музея Таганрога в Санкт-Пе-
тербург, в Русский музей, где 
специалисты проведут их пол-
ное обследование и реставра-
цию. Предметы были поврежде-
ны во время взрыва в Таганро-
ге 28 июля, когда пострадало 
несколько исторических зда-
ний города, в том числе художе-
ственный музей.

— Русский музей, конечно, не 
мог остаться в стороне и при-
шел на помощь своим друзьям 
и коллегам, — говорит генераль-
ный директор Русского музея 
Алла Манилова. — Для нас по-
мощь Таганрогскому музею — 
миссия, ведь русский музей об-
ладает сильнейшей реставра-
ционной школой. 

Решение о помощи Русско-
го музея музею Таганрога было 
принято во время видеоконфе-
ренции, в которой участвовали 
руководство двух музеев и спе-
циалисты по реставрации. Для 
того чтобы осмотреть все на ме-
сте, в Таганрог были направле-
ны Сергей Сирро, заведующий 
отделом технологических ис-
следований, и Марат Дашкин, 
заведующий отделом рестав-
рации станковой масляной жи-
вописи. 

— Нами сразу же была сдела-
на подробная фотофиксация на 
предмет выявления поврежде-
ний. В том числе использова-
лась съемка в ультрафиолето-
вом свете. Нужно было выявить 
как видимые повреждения, так 
и те, которые не заметны че-
ловеческому глазу, — пояснил 
Сергей Сирро.

Больше всего от взрыва по-
страдало девять работ. В том 
числе эскиз декорации к опере 
«Юдифь» Валентина Серова, 
«Изумрудный шарф» Виктора 
Борисова-Мусатова, «Терра-
са» Константина Коровина».  А 
скульптура «Портрет мальчи-
ка» Христофора Геворкяна ока-
залась расколотой на две части. 
У скульптуры также оказались 
и менее значительные повре-
ждения, есть сколы на ушах, на 
волосах мальчика, ущерб нане-
сен лицу...

Было выяснено, что всего по-
страдало двадцать два произве-
дения. Было принято решение 
не «разъединять коллекцию», а 
отправить в Петербург, в рестав-
рационные мастерские Русского 
музея, всех «пациентов». Чтобы 
полностью обследовать, выне-
сти вердикт и провести нужную 
реставрацию. Но на месте были 
сделаны необходимые укрепля-
ющие работы, чтобы все произ-
ведения смогли благополучно 
перенести транспортировку. 

— Мы были своеобразной 
«скорой помощью», которая по-
могает больному до доставки его 
в стационар, в нашем случае — в 
реставрационные мастерские, — 
отметил реставратор. В целом он 
отмечает, что раны, нанесенные 
произведениям, все-таки не так 
глобальны, как, например, мог-
ли бы быть при пожаре, когда 
краска под воздействием высо-
кой температуры меняет свой-
ства. Ориентировочное время, 
которое потребуется вылечить 
«пациентов», полгода. 

Также петербургские специ-
алисты считают, что необходи-
мо создавать мобильные бри-
гады реставраторов, которые 
могли бы быстро выезжать к 
пострадавшим произведениям 
искусства (во время военных 
действий, техногенных, при-
родных катастроф), чтоб мож-
но было быстро зафиксировать 
повреждения. Это значительно 
облегчит дальнейшую работу 
реставраторов.  

АКТУАЛЬНО В Зеленограде запустили новый фармацевтический 
завод

Лекарства без границ 
Любовь Проценко 

Н
овый фармзавод, 
который запусти-
ли вчера в Зелено-
граде зампредсе-
дателя правитель-
ства РФ, министр 
промышленности 
и торговли Денис 
Мантуров и мэр 

Москвы Сергей Собянин, будет 
выпускать 26 жизненно важ-
ных препаратов, многие из ко-
торых прежде не производились 
в нашей стране. Противоопу-
холевые и лекарства для лече-
ния  сердечно-сосудистых, ауто-
иммунных заболеваний, для 
терапии ВИЧ-инфекции и мно-
гие другие. Построено предпри-
ятие на площадке «Алабушево» 
особой экономической зоны 
«Технополис «Москва». 

«Вместе с министерством 
промышленности мы пять лет 
назад поставили задачу макси-
мально локализовать в России 
производство импортных пре-
паратов, уйти от их ввоза из-за 
рубежа. Особенно это касает-
ся жизненно важных лекарств 
в области онкологии, — сказал 
Сергей Собянин. — За это вре-
мя уже построено 8 заводов, в 
ближайшие годы построим еще 
семь. Результаты такие: в этом 
году объем их   производства в 
Москве увеличился на 67,5%, бо-
лее чем на две трети». Так шаг за 
шагом, по словам главы города, 
наша страна становится все бо-
лее независимой в обеспечении 
россиян лекарствами. 

Отметив, насколько важно, 
когда субъект Федерации бе-
рет на себя такую задачу, Денис 
Мантуров поблагодарил прави-
тельство Москвы за поддерж-
ку развития промышленности: 
«Это такая совместная коллабо-
рация государства в лице феде-
рального правительства, конеч-
но же, с вашей поддержкой и с 
теми льготами, которые предо-
ставляются инвестору, и непо-
средственно сами инвестиции 
уже от компании. Я считаю, что 
это самый эффективный способ 
для того, чтобы снижать риски и 
издержки предпринимателей». 

Москва, заинтересованная 
в создании нового завода, за-
ключила в 2018 году офсетный 
контракт с группой компаний 
«Р-Фарм». В соответствии с ним 
компания взяла на себя обя-
зательство построить в «Ала-
бушеве» производственный 
комплекс площадью более 30,5 
тыс. квадратных метров. Орга-
низовать  в построенных цехах 
производство 26 международ-
ных непатентованных наимено-
ваний лекарственных препа-

ратов, а правительство столи-
цы гарантировало их закупку в 
течение семи лет. Фонд развития 
промышленности выдал заем в 2 
млрд рублей.  Общий же объем 
инвестиций составил 6,99 млрд 
рублей. И вот летом этого года 
стройка завершилась. 

.. .Мы идем вдоль одной из 
суперсовременных линий ново-
го завода. Главный инженер Олег 
Дяшкин рассказывает: «Здесь 
производится выпуск высокоак-
тивных препаратов. Сосредото-
чен весь процесс — начиная от 
мойки флаконов, стерилизации, 
розлива, укупорки, финишной 
мойки, визуального контроля 
качества и лиофилки». Видимая 
часть производства располо-
жена на первом этаже здания, а 
есть еще второй этаж, откуда ли-
нию обеспечивают водой, возду-
хом и другими компонентами. 
Там же находятся бибофильтры, 
которые защищают окружаю-
щую среду от выбросов вредных 
веществ. Обслуживают линию 
всего четыре оператора, притом 
что ее мощность — 200 готовых 
флаконов с лекарством в минуту. 

Рядом расположен еще один 
участок — по упаковке препа-

ратов в капсулы. «Он выпус-
кает лекарства бесконтактным 
способом — 9 тысяч блистеров 
в час», — демонстрирует работу 
нового оборудования главный 
механик Антон Панкратовский. 

Денис Мантуров напомнил, 
что в 2022 году завод отказал-
ся от зарубежных поставщи-
ков комплектующих для управ-
ления инженерными система-
ми. И сегодня здесь успешно 
применяются контроллеры и 
комплектующие российского 
производителя для автоматиза-
ции инженерных систем. Такая 
же ситуация с системой мони-
торинга климатических пара-
метров, на «Р-Опре» она выпол-
нена на программно-аппарат-
ном комплексе от отечествен-
ной компании. 

«Мощность предприятия 
позволит производить 270 млн 
упаковок препаратов в год. Уве-
рен, в скором времени врачи и 
пациенты оценят качество и до-
ступность отечественных ле-
карств — уже в 2024 году посту-
пят в оборот противоопухоле-
вые препараты, произведенные 
на этом заводе», — заключил Де-
нис Мантуров. 

Напомню, за последние годы 
Москва стала одним из круп-
нейших производителей ле-
карственных средств и меди-
цинских изделий в России. В 
городе действуют 95 предпри-
ятий, на которых трудятся свы-
ше 15 тысяч человек. Важней-
шей частью этой отрасли столи-
цы стал кластер предприятий, 
действующих на площадках 
«Технополиса «Москва» в Зеле-
нограде и Печатниках. Его ин-
вестиционная программа раз-

мером 41,4 млрд рублей преду-
сматривает освоение выпуска 
128 непатентованных наимено-
ваний лекарственных препара-
тов, из которых 98 никогда не 
производились в России. Это 
обеспечит более чем на 80% по-
требность в отечественных ле-
карственных онкологических 
препаратах.  

Денис Мантуров (слева) и Сергей Собянин уверены: федеральные и столичные власти могут общими усилиями уйти от ввоза лекарств из-за рубежа.

Новое предприятие будет выпускать 26 препаратов для лечения онкологи-
ческих, аутоиммунных, астматических и других заболеваний.

А К Ц Е Н Т

Секретный план «Ренкен»: в случае 
 внезапного разгрома Германии СССР 
англо-американцы срочно выступают 
против русских

Чтобы произведения смогли благо-
получно перенести транспортиров-
ку, были сделаны укрепляющие 
работы.
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media

ТРАНСПОРТ Туристам 
из южных регионов 
России стало проще 
попасть в Таиланд

На Пхукет 
без пересадок

Ирина Белова, 
«Российская газета», Краснодарский край

Из Сочи впервые открыли прямой авиарейс на остров 
Пхукет. На юге России он стал единственной возможно-
стью попасть в Таиланд без пересадок.

«Мы летим в Таиланд уже в 20-й раз, — рассказали 
корреспонденту «РГ» ставшие первыми пассажирами 
этого рейса супруги Ефимовы — Павел Тимофеевич и 
Людмила Ильинична. — Раньше летали из родного Росто-
ва-на-Дону. Сейчас наш аэропорт закрыт. Из Сочи тоже 
достаточно удобно улетать: приехали на поезде и сразу 
отправились в аэропорт. На Пхукете у нас уже есть лю-
бимое кафе, где готовят самый вкусный том-ям». 

Путевка на десять дней в четырехзвездочный отель 
на первой береговой линии обошлась опытным путеше-
ственникам в 137 
тысяч рублей. Рейс 
чартерный, поэтому 
отдельно купить би-
лет на самолет не по-
лучится, только па-
кетный тур с прожи-
ванием в отеле. 

«На первом эта-
пе полеты заплани-
ровано проводить 
до середины ноября 
с частотой раз в де-
сять дней. Они бу-
дут выполняться на 
авиалайнере Boeing-767, рассчитанном на 336 мест, — 
отметил начальник отдела информационной политики 
и коммуникаций авиакомпании Сергей Ахрамеев. — На 
первый рейс зарегистрировались 337 пассажиров. Од-
ному из них менее двух лет, и он полетел с родителями, 
не занимая отдельного места. Как и ожидали, загрузка 
полная. Время в пути составляет около девяти часов. В 
полете пассажирам предоставляется двухразовое пита-
ние, включая горячее блюдо, а также дорожные наборы». 

Прямые рейсы сделают популярный остров в 
Юго-Восточной Азии более доступным не только для со-
чинцев, но и для жителей других городов России, увере-
ны представители перевозчика. Сочи стал седьмым го-
родом, откуда авиакомпания организовала прямой рейс 
на Пхукет. 

«Первый рейс вылетел с полной загрузкой. Для нас 
это был своего рода вызов, так как мы организовали про-
дажу туров в Таиланд из Сочи, где свои прекрасные ку-
рорты, — прокомментировали «РГ» в пресс-службе ту-
роператора. — Продажи идут активно, сейчас их глубина 
достигает ноября. Туры приобретают жители Красно-
дарского края, Ростовской области, Крыма, Северной 
Осетии, Дагестана, Чеченской Республики, Ставрополь-
ского края и других регионов». 

Добавим, что сейчас из Сочи открыто примерно 70 
авианаправлений, около 50 внутренних и 20 междуна-
родных. С появлением рейса в Таиланд из аэропорта 
Сочи можно вылететь в 14 стран. •

Сейчас из Сочи 
открыто примерно 
70 авианаправле-
ний, около 50 вну-
тренних и 20 меж-
дународных

Информационное сообщение  
о продаже нежилого административного здания 

офисного назначения, расположенного по адресу: 
Москва, ул. Бакунинская, д. 52, стр. 1,  

путем проведения торгов в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 662-15-50, 

8 (495) 817-28-25, 8 (812) 609-76-22, 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 
609-57-38, 8 (812) 609-51-62.

Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 
в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата проведения открытого аукциона: 22.09.2023 г. 
в 12.00 (МСК).

Дата начала приема заявок: 21.08.2023 г. с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приёма заявок: 20.09.2023 года 

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: нежилое административное здание офи-

сного назначения площадью 1 493,1 кв.м (двухэтажное, с мансар-
дой), оборудованное для размещения банковского учреждения, 
расположенное по адресу: г. Москва, ул. Бакунинская, д. 52, стр. 1.

Начальная цена:  207 669 166,67 рублей,  без НДС 
(249 203 000,00 рублей, с НДС).

Полная информация о проводимых торгах по продаже 
 и м у щес т ва ра змещена на с а й т е Орг а н и зат ора т орг ов 
(ЭТП ГПБ): https:// etpgpb.ru; специализированном сайте 
 Группы Газпром по реализации непрофильных активов:  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru; сайте Собственника иму-
щества: https://gazmsk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧП Погибли участники 
экскурсии по Неглинке

Река унесла 
жизни

Сергей Буланов

По меньшей мере пять человек погибли во время экс-
курсии по подземной реке Неглинке. Поисковые ме-
роприятия продолжаются, заявил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Участники экскурсии спустились в коллектор днем 
в воскресенье между Суворовской площадью и Садо-
вым кольцом. Почти тут же начался ливень, и труба ста-
ла стремительно наполняться водой. По словам дигге-
ра и москвоведа Данила Давыдова, перед началом экс-
курсии под землю гид всегда должен смотреть прогноз. 
Если ожидается хотя бы небольшой дождь, тур всегда 
отменяют. «Во время ливня образуется коллектор-
ная волна, уровень стремительно растет от щиколоток 
до пояса. А скорость потока не даст удержаться на но-
гах», — рассказывает блогер, в прошлом исследователь 
подземных коммуникаций Тимофей Ви. Но даже при 
самом худшем раскладе шансы на спасение все равно 
есть: в коллекторе есть специальная камера, куда вода 
не поступает. Но 31-летний гид Константин Филиппов 
был не настолько опытен, чтобы быстро сориентиро-
ваться в стрессовой ситуации. Судя по последним его 
сообщениям из-под земли, он искал выход в районе 
Трубной площади. Но коллектор очень быстро затопи-
ло. Сколько людей было на экскурсии, точно неизвест-
но. На данный момент найдено пять тел. Среди погиб-
ших двое подростков — девушка 15 лет и 17-летний па-
рень. Это близкие родственники сотрудника IT-компа-
нии «Ланит» Дмитрия Маркушина. Они были на экс-
курсии все вместе. Специалисты продолжают обследо-
вать Москву-реку и все ведущие к ней коллекторы. Сто-
личное ГСУ СК на момент подписания номера не объяв-
ляло о возбуждении уголовного дела.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Первый тур президентских выборов в Эквадоре прошел в режиме ЧП

К урнам в бронежилете
Анна Белорусцева

В 
Эквадоре завершился пер-
вый тур досрочных прези-
дентских и парламентских 

выборов. Голосование проходи-
ло в условиях чрезвычайного по-
ложения, объявленного в стране 
после убийства 9 августа одного 
из кандидатов — Фернандо Вилья-
висенсио. Заменивший его Кри-
стиан Сурита пришел голосо-
вать в бронежилете. Следить за 
порядком отрядили более сотни 
тысяч полицейских и военных.

Явка составила 82 процента. 
Ни один из восьми претенден-
тов на высший государствен-
ный пост не смог набрать абсо-
лютное большинство голосов, 
поэтому фавориты гонки вновь 
встретятся на избирательных 
участках 15 октября. Борьбу 
продолжат кандидат от движе-
ния «Гражданская революция» 
Луиса Гонсалес (33,27 процен-
та голосов) и наследник «бана-
новой» империи Даниэль Нобоа 
(23,69 процента), тоже запол-
нявший бюллетень в бронежи-
лете. По словам главы Нацио-
нального избирательного сове-
та (НИС) страны Дианы Атама-
инт, голосование в целом про-
шло «мирно», хотя без задержа-
ний не обошлось. В частности, 
как сообщили в полиции, более 
двадцати человек арестовали за 
незаконное ношение оружия.

Тема борьбы с разгулом орг-
преступности в Эквадоре была 
одной из центральных во время 
предвыборной кампании, а резо-
нансное убийство Вильявисен-
сио, который сделал имя на жур-
налистских расследованиях про-
тив коррупционеров и крими-
нальных банд, только подчерк-
нуло остроту вопроса. Нашуме-
ло и смертельное покушение на 
лидера политического движения 
«Гражданская революция» Пед-
ро Брионеса. Все это привело к 
шквалу критики в адрес действу-
ющего главы государства Гильер-
мо Лассо. Политик оставляет 
страну преемнику в незавидном 
положении. Так, только с 2020 по 
2022 год число убийств в стране 
выросло на 245 процентов, сооб-
щает VICE World News.

Эксперты прогнозируют, 
что президентское кресло до-
станется тому, кто представит 
наиболее надежный план борь-
бы с преступностью. Соглас-
но июльскому опросу ресурса 
Comunicaliza, главной задачей 
будущего лидера эквадорцы ви-
дят обеспечение безопасности 
на территории республики.

Примечательно, что эква-
дорцы  сейчас выбирают пре-
зидента лишь на «неотработан-
ные» действующим главой го-
сударства полтора года. Потом 
в стране снова пройдут прези-
дентские выборы.  

РЕЗОНАНС Президент Сербии рассказал американскому журналисту, 
как конфликт на Украине убивает европейские экономики 

Европовыжималка

Игорь Дунаевский 

Э
к о н о м и к и  с т р а н 
Европы пережива-
ют глубокий кризис 
из-за конфликта на 
Украине, в том чис-
ле из-за введенных 
с подачи США ан-
тироссийских санк-
ций Запада. Бывший 

телеведущий Fox News Такер 
Карлсон рассказал, что именно 
такой оценкой президент Сер-
бии Александр Вучич поделился 
с ним в интервью, анонс которо-
го опубликован в соцсети X (ра-
нее Twitter). Карлсон, который 
теперь ведет собственный блог 
с многомиллионной аудитори-
ей, судя по кадрам, встретился с 
Вучичем в посольстве Сербии в 
Будапеште. На момент подписа-
ния номера в печать журналист 
еще не опубликовал полную за-
пись интервью.

«Война, которую НАТО ве-
дет против России на Украине, 
раздавила экономику Европы», 
— цитирует Карлсон сербско-
го президента. По словам жур-
налиста, администрация пре-
зидента США Джо Байдена или 
ее посредники разрушили газо-
проводы «Северный поток», что 

«буквально убивает немецкую 
экономику — а это крупнейшая 
экономика Европы, до которой 
остальным далеко». «Поэтому 
последствия того, что, по сути, 
является нападением одной 
страны НАТО на другую, чув-
ствуются по всей Европе, — про-
должил Карлсон. — И это просто 
безумие!»

Напомним, ранее амери-
канский журналист Сеймур 
Херш опубликовал расследова-
ние, в котором приводил доказа-
тельства причастности властей 
США к подрыву «Северных по-
токов». После этого в западную 
прессу хлынул поток направ-
ленных утечек из спецслужб 
США, которые пытались изоб-
разить виновниками теракта 
неких украинцев, якобы не свя-
занных с официальным Киевом.

Резюмируя, Карлсон отме-
чает, что происходящее являет-
ся «перезагрузкой мира», ко-
торая сложнее, чем разговоры 
о демократии и «добре против 
зла». «Речь идет о масштабном 
перетоке сил из США и Запа-
да на Восток, — уверен он. — Это 
происходит прямо сейчас, но 
в нашей стране, похоже, поче-
му-то очень немногие это по-
нимают». По мнению Карлсо-
на, конфликт «бьет по всем, воз-
можно, за исключением в долго-
срочной перспективе» России и 
других государств за пределами 
Европы — стран Китая, Турции, 
стран Персидского залива.

С одной стороны, тот факт, 
что экономики стран Европы 
куда сильнее американской по-
страдали от санкций и энерге-
тического кризиса, секретом не 

является и довольно очевиден, 
если взглянуть на статистику. 
В то же время интервью Карл-
сона с Вучичем выделяется тем, 
что западные СМИ хотя и пишут 
про кризисные явления в стра-
нах Старого Света, обычно ста-
раются обходить вопрос их при-
чинно-следственной связи с ан-
тироссийскими санкциями, а 
также не делать акцента на том, 

какие конкурентные выгоды из 
этого извлекают США в ущерб 
Европе.

Сербия является одной из 
очень немногих стран в Евро-
пе, отказавшихся вводить санк-
ции против России, хотя Вучич 
регулярно рассказывает о том, 
что давление стран Запада на 
него по этому вопросу растет. В 
недавних интервью он выражал 

мнение, что конфликт на Укра-
ине является борьбой «на исто-
щение», в которой страны Запа-
да не добьются желаемой ими 
военной победы над Россией. 
Поэтому он призывал к переми-
рию и переговорам для урегули-
рования кризиса.  

Президент Сербии Александр Вучич 
(справа) дал интервью Такеру 
Карлсону (слева) в Будапеште.

А К Ц Е Н Т

Подрыв «Северных потоков» админи-
страцией Джо Байдена стал, по сути, 
нападением на Германию и ведет 
к убийству ее экономики

ЧП На Гавайях 
после пожаров 
без вести 
пропали около 
тысячи человек

ПОИСК СРЕДИ 
ПЕПЛА
Игорь Дунаевский

Поисковая операция после ка-
тастрофических пожаров на Га-
вайских островах подходит к 
концу, а по ее результатам чис-
ло жертв может вырасти на по-
рядок. С таким предупреждени-
ем к жителям обратился губер-
натор Гавайев Джош Грин.

По его словам, в городке Ла-
хайна на острове Мауи, который 
был практически уничтожен ог-
нем 8 августа, спасатели осмот-
рели примерно 85 процентов 
зоны бедствия. Официально под-
тверждена смерть 114 человек 
из-за пожаров. Но хотя после ЧП 
прошло уже две недели, более 
850 человек еще числятся про-
павшими без вести. Поиски про-
должаются, но губернатор счи-
тает, что тела большинства по-
гибших, возможно, были цели-
ком уничтожены огнем, поэто-
му найти их останки не удастся.

Пожары на Гавайях в пер-
вой половине августа стали са-
мыми смертоносными пожара-
ми в США за столетие. Ущерб от 
них оценивается в 6 млрд долла-
ров.  
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ПОД НАДЗОРОМ 
РЕВИЗОРА
Александр Ленин

Конгресс США собирается назначить инспектора для 
контроля над расходованием средств, выделяемых на 
поддержку Украины. Некоторые американские зако-
нодатели обеспокоены коррупцией в Киеве, что, на их 
взгляд, ведет к разворовыванию западной помощи, пи-
шет американское издание Politico. Ранее в СМИ уже 
появлялись сообщения о том, что на черном рынке 
оружия всплывали переданные украинским военным 
западная техника и боеприпасы.

Инициатива об учреждении должности финансово-
го надзирателя по Украине исходит от представителей 
Республиканской партии США. Идея возникла по-
сле того, как от администрации президента США Джо 
Байдена в законодательный орган поступил запрос на 
новый пакет помощи киевскому режиму в размере 24 
миллиардов долларов.

Западные СМИ в последнее время отмечают, что, 
несмотря на многомиллиардные вливания в Украину, 
действия ВСУ на фронте по-прежнему остаются мало-
эффективными. В этой связи в конгрессе все больше 
опасаются, что американские граждане рано или позд-
но засомневаются в целесообразности финансиро-
вания замыслов Владимира Зеленского и его назна-
ченцев. Недавний опрос телеканала CNN показал, что 
большинство американцев против выделения новых 
денег Украине.

Тем не менее оказание помощи Киеву является кра-
еугольным камнем внешней политики президента 
США Джо Байдена, который отступаться от этой идеи 
не собирается.

Ранее в США была учреждена схожая должность ге-
нерального инспектора по вопросам восстановления 
Афганистана, которую занимал Джон Сопко. По его за-
ключению хотя Вашингтон направлял огромные сред-
ства на указанные нужды, контроль за этими расхода-
ми практически не осуществлялся, из-за чего эффек-
тивность их использования оставляла желать лучшего, 
а значительную часть финансовых потоков осваивали 
коррупционеры.  

ИТАЛЬЯНЦЫ 
ТЕРЯЮТ ВЕРУ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах стремительно пустеют храмы. По рас-
четам национального института статистики (ISTAT), в 
2022 году в стране был достигнут исторический мини-
мум по числу людей, причисляющих себя к практику-
ющим католикам.

Согласно данным исследования, в минувшем году 
лишь 18,8% граждан посещали воскресную мессу. 
Между тем 31% опрошенных признались, что пересту-
пают порог церкви чаще всего «по делу»: в связи с по-
хоронами, свадьбой или крестинами.

Как ни странно, даже к последним двум мероприя-
тиям жители Апеннин, для которых некогда семейные 
торжества были важным событием, резко охладели за 
последние годы. К примеру, в одной из самых крупных 
епархий Италии, в миланской, за два десятка лет число 
крестин сократилось с 38 тыс. до 20 тыс. в год, а коли-
чество свадебных церемоний уменьшилось более чем 
в 4 раза. Эксперты напрямую связывают эту тенден-
цию с резким падением рождаемости и нежеланием 
граждан связывать себя брачными узами.

Выяснилось, что итальянцы начали терять интерес 
к религии уже достаточно давно. За 20 лет количество 
практикующих верующих католиков сократилось 
вдвое: с 36,4% населения в 2001 году до менее 19% в 
прошлом году. Число атеистов выросло в два раза, с 
16% в 2000 году до 31% в 2022-м.  

Отмечается также, что религией стали меньше ин-
тересоваться практически все возрастные категории. 
Однако больше всего церковных прелатов расстраи-
вает то, что эта тенденция  главным образом касается 
подрастающего поколения, от которого напрямую за-
висит будущее Церкви как влиятельного религиозного 
института.  

ЗА БУЛЛИНГ — 
ИЗ ШКОЛЫ ВОН
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Во Франции в новом учебном году, как заявлено мини-
стром национального образования Габриэлем Атта-
лем, борьба с буллингом в школах становится «прио-
ритетом». На днях был обнародован правительствен-
ный указ, который усиливает наказания за оскорбле-
ния и преследования среди школьников.

При выявлении факта издевательства над однокаш-
ником виновник теперь будет временно отлучен от 
школы на пять суток. При рецидиве его принудительно 
переведут в другую школу без согласования с родите-
лями. Раньше такого не было, и в идентичной ситуации 
менять школу приходилось ученику, который подвер-
гался оскорблениям. По нынешнему указу разрешается 
применить санкции по отношению к любому любителю 
поглумиться над детьми и подростками, даже если тот 
учится в другом учебном заведении. Также по распо-
ряжению правительства организуются горячие линии. 
По телефонам можно будет связаться со специальной 
службой, которая возьмет инцидент под свой контроль.

Помимо этого в средних школах вводится программа 
Phare. Она предусматривает создание во всех колледжах 
коллективов из пяти представителей педсостава, кото-
рым поручается отслеживать соответствующую обста-
новку. К мониторингу буллинга также привлекут наибо-
лее сознательных школьников с тем, чтобы они на своем 
уровне блокировали конфликтные ситуации. Не исклю-
чено, что к этим мерам будут добавлены некоторые дру-
гие, о чем, скорее всего, станет известно в сентябре.

Надо сказать, что нынешнее наступление на бул-
линг в значительной мере подтолкнула трагедия в не-
большом городке Ванден-ле-Вьей на северо-западе 
страны, где не так давно наложила на себя руки 13-лет-
няя учащаяся колледжа. Причина? Нескончаемые 
издевательства и преследования со стороны группы 
агрессивных одноклассниц. Эта история, всколыхнув-
шая Францию, привлекла внимание общественности 
к этому позорному явлению.

В прошлом году в местный уголовный кодекс даже 
были внесены весьма суровые положения, которые 
предусматривают за буллинг тюремное заключение до 
10 лет и штраф в 150 тысяч евро. Но до сих пор не было 
случая, чтобы кто-либо был осужден по этим статьям.  

В МИРЕ

Кристиан Сурита, заменивший убитого кандидата в президенты Фернандо Вильявисенсио, пришел голосовать 
в бронежилете. Но во второй тур пробиться это ему не помогло.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Германия может в этом году стать единственной круп-

ной экономикой Евросоюза, которая не проде-

монстрирует тенденции к росту. В мае Федеральное 

статистическое управление ФРГ официально зафик-

сировало рецессию. По прогнозу Международного 

валютного фонда (МВФ), ВВП страны в этом году ско-

рее всего сократится на 0,3 процента. В 2023 году ин-

фляция в стране достигла 8,8 процента, в то время 

как за последние 30 лет она не превышала двух про-

центов. 

Газета The Financial Times оценивала потери европей-

ских компаний после ухода с российского рынка в 

100 миллиардов евро. Почти четверть из этой суммы 

составляют убытки немецкого бизнеса. Больше всего 

пострадали энергетика и коммунальные услуги, а так-

же химическая и автомобильная промышленность. 

О крупных потерях сообщали немецкие компании 

Uniper, Wintershall Dea, Volkswagen.

Многомиллиардные убытки в большей мере косну-

лись европейских нефтегазовых гигантов. Компании 

Shell, BP и TotalEnergies заявили о совокупных поте-

рях 40,6 миллиарда евро. Финская Fortum лишилась 

5,3 миллиарда евро, норвежская Equinor — более мил-

лиарда. Европейские коммунальные предприятия не 

досчитались порядка 14 миллиардов евро; промыш-

ленные компании, в том числе автопроизводители, — 

свыше 13 миллиардов евро. Финансовый сектор по-

терял 17,5 миллиарда евро.

По данным Евростата, число обанкротившихся 

компаний в ЕС во втором квартале 2023 года постави-

ло абсолютный рекорд за все 8 лет сбора такой стати-

стики. С начала года количество банкротов увеличи-

лось на 8,4 процента. Чаще всего ими становились 

представители гостиничного бизнеса и общепита. Их 

доля выросла на 24 процента.

Глава евродипломатии Жозеп Боррель заявил, что в 

борьбе с последствиями антироссийских санкций го-

сударства — члены ЕС уже потратили 700 миллиардов 

евро, в том числе на помощь европейцам из-за резко-

го роста цен на электричество и продукты питания.

Подготовил Глеб Сотников
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Семерка» пошла на ум

К станку!
Второй приоритет — 
уника льное  обору-
дование для выпуска 

особо сложных деталей, ска-
жем, лопаток турбин самоле-
тов или винтов для подводных 
лодок. Кстати, продажу имен-
но таких станков нам перекры-
ли в первую очередь еще в 2014 
году.

Конечно, они не рентабель-
ны, так как их требуется не ты-
сячи, не сотни, а десятки или 
считанные единицы, но без та-
ких компетенций мы не смо-
жем обеспечить стране техно-
логическую безопасность. И, 
наконец, третий приоритет — 
средства автоматизации для 
повышения производительно-
сти труда. 

Это почти вечная болевая 
точка нашей экономики. Те-
зис о повышении производи-
тельности повторяли как 
мантру во всех стратеги-
ях и программах со времен 
СССР…

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Совершен-
но верно. Мы отстаем от веду-
щих стран в разы. К примеру, 
сейчас в мире настоящий бум 
роботов, которые работают на 
самых разных производствах. 
Лидеры здесь Южная Корея 
и Тайвань, где на 10 тысяч ра-
ботающих в машиностроении 
приходится около 800 роботов. 
Средний показатель по миру — 
200. У нас менее десятка. Но 
робот — это только часть общей 
системы автоматизации. Так 
вот нам надо такую комплекс-
ную систему создавать, иначе 
будем неконкурентоспособны 
в мировой экономике.   

Создание новой техники на-
чинается в научной лабора-
тории. Сегодня нашей науке 
по силам решить задачу но-
вой индустриализации от-
расли?  

В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й : К сожа-
лению, многие компетенции 
сегодня утеряны. Ведь в СССР 
было около 40 научных инсти-
тутов, которые вели работы 
в этой сфере, сейчас их число 
можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Например, факти-
чески не функционируют базо-
вые отраслевые научные орга-
низации: Экспериментальный 
НИИ металлорежущих станков 
(ЭНИМС) и Институт ГИПРО-

СТАНОК, который занимался 
проектированием заводов.

Словом, ситуация с научным 
обеспечением отрасли очень 
сложная. Мы предложили сфор-
мировать на базе университета 
СТАНКИН головной отраслевой 
центр компетенций, куда вой-
дут, в частности, экспертно-а-
налитический центр, отрасле-
вое КБ, опытное производство. 
Центр должен заниматься всем 
спектром создания станка: раз-
работкой новой техники, уни-
фикацией разных решений, со-
зданием опытных образцов и 
т.д. А еще необходимо создавать 
механизмы верификации вы-
бранных решений, чтобы пери-

одически оценивать правиль-
ность путей достижения целей. 
Это крайне важно, чтобы дви-
гаться к цели оптимально, с ми-
нимумом затрат и усилий.

Для решения этой задачи в 
рамках открывающейся в Но-
восибирске выставки Техно-
пром-2023 совместно с мин-
промторгом мы планируем про-
вести первое заседание совета 
главных конструкторов станко-
инструментальной отрасли, где 
будут рассмотрены механизмы 
выбора приоритетных направ-
лений прикладных НИОКР. 

Создание новой техники не-
возможно без участия пред-
приятий. Еще недавно их 
было трудно заманить в 
сферу инноваций, так как 
все могли купить. Сейчас 
все изменилось. Как будут 
строиться отношения нау-
ки и бизнеса, чтобы перспек-
тивные разработки макси-
мально быстро превращались 
в железо?

В Л А Д И М И Р  С Е Р Е Б Р Е Н Н Ы Й : Во-пер-
вых, надо отметить, что отно-
шение бизнеса к науке уже из-
менилось. Предприятия чутко 
отреагировали на новую си-
туацию, многие повернулись 
лицом к нашей науке и к на-
шим заводам. Обращения по-
шли и к нам в университет, и 
в другие организации. Многие 
загружены и даже перегруже-
ны заказами. Вы спрашиваете, 
как работать с бизнесом? В фе-
деральном проекте предлага-
ется такой принцип. Меры под-
держки должны быть направ-
лены прежде всего на потре-
бителя, чтобы он заказывал 
нашу продукцию. Запрос шел 
от него!

То есть главную скрипку в ан-
самбле создателей станка бу-

дет играть не производитель, 
а конечный потребитель?   

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Да. Имен-
но такой механизм взаимоот-
ношений партнеров в цепочке 
«разработка-продукт» будет 
работать в отрасли. Подобный 
подход, кстати, позволит избе-
жать дублирования и «изобре-
тения велосипедов». Он будет 
стимулировать создавать про-
дукцию, которая востребована 
на рынке.

В СССР был лозунг — кадры 
решают все. Судя по опро-
сам молодежи, они видят себя  
айтишниками, юристами, 
экономистами, врачами и 
даже учителями, но станок 
не манит, вообще не упоми-
нается в их планах. С кем бу-
дем возрождать отрасль? Как 
привлечь в эту сферу олимпи-
адников и выпускников с высо-
кими баллами ЕГЭ?  

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: Вы правы, 
но уверяю вас, что ситуация в 
ближайшее время кардиналь-
но изменится. Все определяется 
самой жизнью. Если есть спрос, 
обязательно появится и предло-
жение. Вы знаете, что за инже-
нерами и технологами пред-
приятия уже гоняются, предла-

гают невероятные еще недавно 
зарплаты. Так что тренд к новой 
индустриализации уже наме-
тился. Но его эхо пока не дока-
тилось до абитуриентов. Если 
нам 30 лет говорили, что завод — 
это не престижно, то по щелчку 
пальцев он престижным не ста-
нет. Не сомневаюсь, нынешняя 
ситуация быстро все расставит 
на свои места. Инженер выйдет 
на первые роли. А так как маши-
ностроение является основой 
независимости в самых разных 
сферах экономики, работать в 
этой области, создавать станки 
будет даже не столько модно, 
сколько востребовано самой 
жизнью. Мы это увидим в самое 
ближайшее время. 

Возрождать целую отрасль — 
задача архисложная. Думаю, 
для вас не секрет, что есть 
немало скептиков, сомнева-
ющихся, что мы сможет ее 
решить, во всяком случае, в 
ближайшем будущем. Спра-
вимся, Владимир Валерьевич? 
Прорвемся?

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ: У нас про-
сто нет другой альтернативы. 
Без высококлассного станко-
строения мы не сможем полно-
ценно существовать, конкури-
ровать с ведущими странами. 

Для сомневающихся хочу 
вернуться к тому, с чего мы на-
чали разговор. Индустриали-
зацию 30-х годов мы начинали 
почти с нуля. Ведь в дореволю-
ционной России почти не было 
своих станков, но страна бы-
стро освоила их производство, 
а потом вошла в число мировых 
лидеров.

Прорвемся! •

В опубликованной в 
понедельник статье 
в южноафриканском 

журнале «Убунту» глава МИД 
России Сергей Лавров писал о 
том, что перед БРИКС «не сто-
ит цели подменить имеющие-
ся многосторонние механиз-
мы, тем более превратиться в 
нового «коллективного геге-
мона». Впрочем, министр от-
метил, что объединение готово 
откликнуться на запрос стать 
«одной из опор нового, более 
справедливого полицентрич-
ного миропорядка». Одной, 
но уж точно не единственной. 
Нет ничего о планах стать кон-
курентом «семерки» и в офи-
циальных заявлениях других 
участников БРИКС. Напротив, 
по мнению министра иностран-
ных дел Южной Африки Наледи 
Пандор, «крайне неправильно» 
рассматривать потенциальное 
расширение БРИКС в качестве 
антизападного шага.

Тем не менее в Европе и США 
восприняли саммит в ЮАР как 
демонстративный вызов запад-
ному миропорядку, приду-
манным Западом правилам и, 
как следствие, его гегемонии в 
мировых делах с постепенным 
устранением ООН с мировой 
сцены. Ведь входящие в G7 стра-
ны преимущественно выступа-
ют в качестве карательной силы 
для несогласных с прозападны-
ми взглядами на развитие че-
ловечества. Газета «Фанейшнл 
таймс» приводит слова нена-
званного китайского чиновни-
ка: если мы расширим БРИКС 
так, чтобы на него приходилась 
такая же доля мирового ВВП, 
как на G7, наш коллективный 
голос в мире станет сильнее. 
Такого сценария опасаются на 
Западе и потому стремятся по-
мешать его реализации.

Не вызывает сомнений, 
что БРИКС в ходе предстояще-
го саммита будет расширено. 

Официальные заявки на вступ-
ление подали 23 государства, 
но в числе наиболее вероятных 
будущих членов называют пять. 
По сведениям индийской газе-
ты «Бизнес стандарт», это Са-
удовская Аравия, Аргентина, 
Египет, Индонезия и Объеди-
ненные Арабские Эмираты. 
Очевидно, что «шила в мешке не 
утаишь» и подобные решения в 
отношении новых стран БРИКС 
готовились заранее. Так что 
расширение до «десятки» вы-
глядит делом решенным. Что ка-
сается остальных претендентов, 
то, по мнению экспертов, участ-
ники саммита обсудят основ-
ные критерии  вступления но-
вых кандидатов. А также меха-
низмы, которые позволят госу-
дарствам, желающим присоеди-
ниться к БРИКС в перспективе, 
уже сегодня принимать участие 
в работе объединения, прони-
каясь его духом и традициями. 
На состоявшемся в рамках сам-

мита Медиафоруме министр 
культуры и туризма Китая Ху 
Хэпин так выразил новую идео-
логию организации: «миру ну-
жен БРИКС, чтобы противосто-
ять нестабильности и тем нега-
тивным изменениям, которые 
сейчас происходят на планете».

Вопрос о единой валюте 
БРИКС на саммите вряд ли бу-
дет решен, пока это лишь идея, 
призванная в перспективе 
способствовать дедоллориза-
ции мировой экономики. Тем не 
менее тема взаиморасчетов при 
торговле между участниками 
объединения в национальных 
валютах остается в повестке. 
Так же, как расширение воз-
можностей созданного БРИКС 
Нового банка развития, кото-
рый финансирует инфраструк-
турные проекты. Эксперты рас-
считывают, что на саммите в 
Йоханнесбурге будет достигну-
та «синергия» между взгляда-
ми председателя КНР Си Цзинь-

пина, выступающего за увели-
чение политического влияния 
БРИКС и его быстрое расшире-
ние, и инициативами премье-
ра Индии Нарендра Моди, ви-
дящего в планах организации 
возможность для укрепления 
экономической независимо-
сти развивающихся стран. Та-
кие подходы будучи последова-
тельно реализованными серьез-
но укрепят интерес к БРИКС 
в мире и сформируют полити-
ко-экономический «хребет» 

объединения. А это, в свою оче-
редь, позволит недвусмысленно 
сформировать парадигму «свой
-чужой» при дальнейшем обсу-
ждении ключевых критериев 
для вступления в БРИКС новых 
членов.  •
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— Броневики, бетонные и 
металлические заграждения: 
как Йоханнесбург готовится 
к саммиту БРИКС — смотрите 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2624648

РЕГИОНАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

В Омске начал работу бизнес-инкубатор БРИКС. «Это уникальный проект, 

необходимый для поддержки предпринимателей, которые стремятся к 

международной экспансии. Он станет точкой входа для отечественных 

стартаперов на зарубежные рынки, а также поможет иностранным колле-

гам запустить бизнес в России», — считает эксперт бизнес-инкубатора, пре-

зидент АНО «Евразийское инвестиционное агентство» Рим Хасанов. 

Проект реализуется в рамках госпрограммы развития «Приоритет-2030». 

Идея Международного бизнес-инкубатора родилась в Москве на форуме 

БРИКС-2022. Партнером выступил Омский технический университет. Ле-

том прошел конкурс, который из более ста участников определил 25 побе-

дителей. Сегодня в Омске они презентуют свои проекты инвесторам 

БРИКС. Темы самые разные, начиная с инноваций, высоких технологий, 

ИТ-инфраструктуры и заканчивая логистикой, пищевой промышленностью, 

индустрией гостеприимства. «Мы рассчитываем, что по результатам очной 

сессии как минимум 70 процентов резидентов заключат контракты и согла-

шения с инвесторами на пространстве БРИКС», — сообщила директор 

Международной акселерационной программы Татьяна Селиверстова. По-

знакомиться со свежими мыслям конкурсантов в Омск приехали бизнесме-

ны Бразилии, России, Индии, Китая, ЮАР, а также Казахстана, Кыргызстана 

и Узбекистана. 

Подготовила Светлана Сибина, Омск

Йоханнесбург готовится к приему высоких гостей саммита БРИКС, на который приглашены представители более 60 государcтв.

Владимир Серебренный: Прорыву в 
станкостроении у нас нет альтерна-
тивы.

А К Ц Е Н Т

Нам нужны не просто станки, 
а станки мирового уровня.  Только на них 
можно изготовить  продукцию, которая 
будет конкурировать на мировом рынке
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Не вызывает сомнений, 
что БРИКС в ходе предстоящего саммита 
будет расширено 

E
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КСТАТИ

Торговые расчеты в нацвалютах, упор на дедоллариза-

цию и запуск цифровой валюты — такими будут основ-

ные вопросы экономической повестки саммита 

БРИКС. Странам — участницам альянса предстоит обсу-

дить актуальные проблемы трех континентов — Африки, 

Азии, Латинской Америки, чьи экономики в своем 

большинстве стремятся к независимости от западных 

доктрин. Быть может, некоторые проекты союза двига-

ются отнюдь не с крейсерской скоростью, однако курс 

положен верный, считают опрошенные «РГ» эксперты. 

Согласно оценке аналитика ФГ «Финам» Андрея Масло-

ва, дедолларизация — скорее политический ход, а не 

экономическая перспектива. Тем не менее со време-

нем доллар и так уступает место другим валютам. За по-

следние 25 лет доллар как резервная валюта снизил 

долю в мире с 80% до 58%. Однако как транзакционная 

валюта доллар не теряет позиций, поскольку в 88% сде-

лок в паре так или иначе присутствует нацвалюта США, 

уточнил эксперт. 

Отказ от доллара происходит преимущественно в рас-

четах с участием КНР, в которых используется юань, 

рассказала доцент кафедры международного бизнеса и 

таможенного дела РЭУ им. Г.В. Плеханова Анастасия 

Прикладова. 

«Принимая во внимание то, что доля Китая во взаимной 

торговле стран БРИКС является подавляющей, по-

скольку более 70% товаров поставляет именно КНР, 

можно говорить о процессе юанизации в рамках 

БРИКС на фоне дедолларизации. На мой взгляд, в крат-

косрочной перспективе именно юань имеет наи-

больший потенциал в качестве валюты международных 

расчетов между странами — участниками альянса 

БРИКС», — считает она. 

Если посмотреть на валютную структуру финансирова-

ния проектов Нового банка развития, можно заметить, 

что более 60% приходится на доллар. Второй по значи-

мости валютой стал юань с долей 15%, говорит препода-

ватель кафедры международных экономических отно-

шений экономического факультета РУДН Арина Тинь-

кова. Международные расчеты в первую очередь при-

званы обслуживать глобальную торговлю, а крупней-

шая в мире страна по объемам экспорта и импорта те-

перь Китай. 

«Было бы странно предположить, что крупнейшая по 

объемам международной торговли страна вдруг стала 

бы рассчитываться за свои поставки, например, в ин-

дийских рупиях или южноафриканских рэндах. То же 

касается и капитала: за несколько десятилетий Китай 

из трудоемкой страны превратился в капиталоемкую, 

и теперь во многих странах Африки мы можем наблю-

дать совместные предприятия, в которые, конечно же, 

поступают китайские инвестиции, а юань можно кон-

вертировать в обменных пунктах», — отметила экс-

перт. 

Дискуссии о внедрении цифровой валюты альянса ве-

дутся уже давно. Так, Новый банк развития может 

выпустить единую цифровую валюту стран БРИКС. Об 

этом CNN Brazil рассказал глава отдела валютной по-

литики Trace Finance Эвандро Касиану.

«Единая цифровая валюта блока возможна, если банк 

БРИКС выпустит ее и станет ее регулятором», — сказал 

он. По мнению Касиану, процесс займет как минимум 

пять-десять лет. Для этого Новому банку развития по-

требуется нарастить инвестиционный портфель, что-

бы обеспечить цифровую валюту, пояснил эксперт. 

Новый банк развития мог бы стать платформой для 

эмиссии новой цифровой валюты, считает Тинькова. 

По ее словам, это один из важнейших действующих 

институциональных механизмов альянса.

По ее мнению, именно сейчас, в условиях кризиса дол-

лара, благоприятный период для реализации подобно-

го проекта. Перспектива создания цифровой валюты 

БРИКС будет выглядеть более правдоподобной, если 

по итогам саммита страны-участницы примут решение 

по расширению группы. Тогда Новый банк развития 

получит больше капитала из ОАЭ и Саудовской Ара-

вии, а объемы расчетов увеличатся. «Пока что не мо-

жет идти речи о финансировании торговли такой валю-

той, а механизмы будут отрабатываться на междуна-

родном финансировании проектов. В таком случае из 

международных расчетов в рамках Нового банка раз-

вития уйдут долларовые потоки, что еще более пошат-

нет значимость доллара на мировом валютном рын-

ке», — заключила эксперт.

Подготовила Екатерина Свинова 

С места событий

Южноафриканский город Йоханнесбург готовится к приему высоких 

гостей саммита БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР). Еще 

пару дней назад о предстоящем мероприятии напоминали лишь 

немногочисленные плакаты, вывешенные на столбах, но сегодня все 

изменилось. На здании Convention Centre, где пройдет часть запланиро-

ванных встреч, появился огромный баннер. На прилегающих улочках в 

самом разгаре установка бетонных и металлических заграждений. По 

району кружат полицейские автомобили и пешие патрули, а возле пере-

крестков можно заметить броневики. При этом ситуация возле мест 

проведения саммита резко контрастирует с остальной частью города. 

Если отойти чуть-чуть в сторону, уже мало что будет напоминать о пред-

стоящем событии. В глаза бросается некоторая заброшенность, на ули-

цах почти нет людей и машин. Отчасти этому способствует палящее 

солнце (и это при том, что в южном полушарии сейчас зима). Но нельзя 

забывать и о таком факте, как преступность. Йоханнесбург считается 

одним из самых опасных городов в ЮАР. В темное время суток здесь не 

рекомендуют сворачивать с центральных дорог. На глаза корреспон-

денту «РГ» даже попалась табличка на заграждении перед одним из зда-

ний с надписью, что на указанной территории запрещено ношение ог-

нестрельного оружия. Впрочем, гораздо чаще встречаются другие та-

блички. Они вывешены на проволоке, натянутой поверх забора или 

перед ним.  Надпись на них гласит, что эти защитные сооружения нахо-

дятся под напряжением. Такие заграждения можно встретить в Йохан-

несбурге повсеместно — как в частном секторе, так и возле высоток.

Подготовил Юрий Когалов, Йоханнесбург

ГОСУСЛУГИ 

Теперь можно 
оформить 
бесплатный 
участок земли 
онлайн

ЦИФРОВОЙ 
ГЕКТАР
Олег Капранов

На Госуслугах теперь можно по-
дать заявку на оформление бес-
платного участка в рамках про-
граммы «Дальневосточный и 
Арктический гектар». Об этом 
«РГ» рассказали в минцифры. 

Как пояснили в ведом-
стве, воспользоваться услу-
гой смогут граждане России, 
иностранцы и лица без гра-
жданства, если они участвуют 
в программе по добровольному 
переселению. В рамках ново-
го функционала Госуслуг мож-
но онлайн получить земель-
ный участок в собственность, 
безвозмездное пользование 
или аренду, изменить его гра-
ницы, отказаться от аренды и 
выбрать вид использования 
участка. Всего за время дей-
ствия программы с 2016 года 
предоставлено более 96 тыс. 
земельных участков

Чтобы получить участок в 
собственность, его нужно сна-
чала взять в безвозмездное 
пользование. Для этого надо 
выбрать на Госуслугах «Зе-
мельный участок на Дальнем 
Востоке и в Арктике» и нажать 
«Получить в безвозмездное 
пользование».

Можно самостоятельно вы-
брать расположение участка. 
Для этого необходимо сфор-
мировать схему на сайте надаль-
нийвосток.рф. После этого в лич-
ный кабинет придет результат 
рассмотрения заявления, а при 
положительном решении — еще 
и проект договора аренды.

В минцифры обратили осо-
бое внимание, что если не 
соблюдать правила использо-
вания участка, в продлении 
аренды или в предоставлении 
участка в собственность бу-
дет отказано. На таком участке 
можно построить дом или 
обустроить дачный участок, 
открыть туристический объект, 
заняться сельским хозяйством 
или предпринимательством 
или заняться другим разрешен-
ным видом деятельности.  •

ПОДДЕРЖКА 

В Госдуму 
внесли проект 
о cохранении 
пособий при 
выходе из 
декрета до 1,5 
года ребенка

МАМУ ЖДЕТ 
РАБОТА
Марина Гусенко, 
Ирина Жандарова

В Госдуму внесен законопроект, 
который сохраняет право ма-
терей на пособия по уходу за ре-
бенком до 1,5 года в случае их 
досрочного выхода на работу. 
Они смогут получать выплаты, 
даже если доход трудоспособ-
ных членов семьи больше про-
житочного минимума.

Автор документа — предсе-
датель Комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина 
Останина. Документ размещен 
на сайте нижней палаты парла-
мента. Сейчас, если среднеду-
шевой доход семьи выше про-
житочного минимума, в выпла-
те пособия могут отказать.

В пояснительной записке к 
документу уточняется, что ни-
какие изменения в финансовом 
положении семьи не смогут от-
менить выплату пособия. Пред-
полагается, что в случае приня-
тия законопроекта в плюсе бу-
дут как конкретные семьи, так 
и экономика страны в целом.

Главное преимущество 
предлагаемых изменений — вы-
вод на рынок труда большо-
го количества женщин, счита-
ет Павел Селезнев, декан фа-
культета международных эко-
номических отношений Финан-
сового университета при прави-
тельстве России. Это скажется 
положительно на рынке труда, 
считает Селезнев. Так как без-
работица в стране по итогам 
июня обновила очередной ми-
нимум, снизившись до 3,1%, ра-
ботодатели испытывают дефи-
цит рабочих рук. В то время как 
в отпуске по уходу за ребенком 
находится около 1,2 млн сотруд-
ниц. С принятием документа 
женщины смогут выходить на 
работу на полный день и сохра-
нять право на пособие.   •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

22 августа в нашей стране, в том числе и в новых регионах, отмечают День флага. Триколор официально стал символом новой России в 1991 году, когда закончилась великая советская империя. Над Кремлем взвился бело-сине-красный флаг. У него более чем 300-летняя история. 
Но сегодня с трехцветным полотнищем россияне связывают представление о крепкой, сильной стране, которая возвращает свои позиции в мире. Это символ национального единства и гордости за свое прошлое и настоящее, за ратные подвиги предков и сегодняшних героев СВО. 
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Любовь Проценко

Н
еузнаваемо изме-
н и л а с ь  ка рт и н а 
за окном поездов 
МЦК. Шесть лет на-
зад, когда по нему 
только запусти-
ли пассажирское 
движение, вдоль 
прежнего грузо-

вого кольца сплошь простира-
лись промзоны. Правда, само-
го крупного производства в 
большинстве из них к тому мо-
менту уже не было. Цеха быв-
ших заводов и фабрик превра-
тились в какие-то автосервисы, 
мелкие мастерские или просто 
в склады. Ржавый пояс Москвы 
— так называли москвичи эти 
территории. За прошедшее вре-
мя на многих из них выросли 
современные красивые здания 
и целые благоустроенные ми-
крорайоны. Но это только на-
чало, утверждает руководитель 
департамента городского иму-
щества Максим Гаман. Что даст 
Москве и москвичам програм-
ма комплексного развития тер-
риторий и почему правитель-
ство Москвы считает ее для себя 
приоритетной, министр расска-
зал в беседе с корреспондентом 
«РГ».

Шанс на новую жизнь 

Максим Федорович, Москва 
одной из первых в стране заня-
лась комплексным развитием 
территорий. Но кое-кто вос-
принимает эту работу лишь 
как застройку бывших пром-
зон жильем. А на самом деле в 
чем суть программы, кото-
рой столичные власти прида-
ют такое большое значение? 

МАКСИМ ГАМАН: Застроить жильем 
было бы проще всего: жилищ-
ное строительство имеет высо-
кую маржинальность, и жела-
ющих заниматься им в столице 
более чем достаточно. Ключе-
вой смысл нашей программы, 
которой правительство Москвы 
занимается с 2020 года, именно 
в комплексном развитии тер-

риторий, чтобы в каждом рай-
оне создавалась комфортная 
городская среда, чтобы у моск-
вичей была неподалеку от дома 
работа, необходимая социаль-
ная инфраструктура — школы, 
детсады, поликлиники, спорт-
комплексы, а также возмож-
ность проведения интересного 
досуга. Таких мест за последние 
годы создано уже очень много. 
Но есть, увы, еще и микрорайо-
ны, где по соседству находится 
заброшенная зона, мимо кото-
рой вечером и проходить не хо-
чется. При этом земельный ре-
сурс для Москвы очень ценен, 
ведь развиваться город может 
только в своих границах. Поэто-
му так важно вдохнуть новую 
жизнь в такие территории, пе-
резагрузить их, сбалансировать 
интересы жителей, собственни-
ков и города.

Не пострадают ли в процес-
се этой реорганизации дей-
ствующие предприятия лишь 
потому, что они не вписыва-
ются в новый облик терри-
тории? 

МАКСИМ ГАМАН: Это невозможно 
в принципе. Прежде чем при-
ступать к разработке любого 
проекта, мы проводим очень се-
рьезное обследование террито-
рии. Не просто смотрим на вы-
веску расположенного там, ска-
жем, завода по производству 
труб, а изучаем, действительно 
ли там производятся эти трубы? 
Не сдаются ли площади в арен-
ду? Но если там действующее 
производство, трудовой кол-
лектив, платятся налоги, такое 
предприятие, конечно же, ни-
кто не тронет. 

Бывают и другие ситуации. 
Само предприятие, например, 
городу нужно, но земли у него 
слишком много. Тогда в рамках 
редевелопмента промзоны его 
могут перебазировать на другое 
место. Именно так произошло, 
например, в бывшей промзоне 
«Тушино». Для будущего инве-
стора либо оператора, который 
займется реорганизацией, там 
предусмотрено обязательство 

перебазировать шесть предпри-
ятий. На освободившихся же 
46 гектарах земли он построит 
550 тысяч квадратных метров 
жилья, а также более 527 тысяч 
квадратных метров нежилой 
недвижимости, в том числе 

две школы, два детсада, меди-
цинский центр физкультур-
но-оздоровительный комплекс. 
Это в советские времена почти 
любому производству нужны 
были десятки гектаров земли, а 
современному высокотехноло-
гичному предприятию, который 
выпускает на миллионы рублей 
продукции, бывает вполне до-
статочно пары этажей. Поэтому 
Москва сейчас считает площади 
в основном на метры. 

Может ли реновировать 
свою территорию сам соб-
ственник?

МАКСИМ ГАМАН: Безусловно. И та-
ких примеров в городе нема-
ло, когда проекты по програм-
ме комплексного развития ре-
ализуют правообладатели зем-
ли. Но в чем состоит главная 
сложность? Почти в каждом де-
прессивном анклаве слишком 
большое количество собствен-
ников. Кто-то из них и хотел бы 
заняться обновлением, а ко-
му-то это не нужно. Есть у чело-
века, скажем, небольшая авто-
мойка, и ему волне достаточно 
дохода от нее. А в силу законо-
дательства право частной соб-
ственности неприкосновенно. 
Вот тут и приходит на помощь 
наша программа комплексно-
го развития, задача которой — 
свести баланс частных и обще-
ственных интересов.

В данном случае это как мо-
жет быть?

М А К С И М  ГА М А Н :  Город опреде-
ляет, что на этой террито-
рии нужно построить, и при-
влекает на открытых торгах к 
застройке инвесторов. Владе-

лец автомойки внакладе тоже 
не останется. Он может полу-
чить за свой бизнес рыноч-
ную компенсацию, включая 
упущенную выгоду и все поне-
сенные убытки. А может при-
нять предложение инвестора 
выделить в одном из будущих 
объектов, которые тот будет 
строить, ему помещение под 
автомойку — люди-то, которые 
на обновленной территории 
будут жить и работать, точно 
так же продолжат мыть свои 
машины. Иногда инвесторы, 
чтобы ускорить запуск нового 
проекта, предлагают в таких 
случаях взамен имеющуюся 
у них недвижимость в других 
районах.

Город-сад впереди

Как именно выбирают-
ся участки в программу 
комплексного развития тер-
риторий?

МАКСИМ ГАМАН: Сначала мы са-
мым подробным образом об-
следовали все 15 тысяч гекта-
ров земли, занятой столичной 
промышленностью. С 2021 года 
начали вовлекать в КРТ не толь-
ко промзоны, но и другие неэф-
фективно используемые земли, 
расположенные за их предела-
ми. Всего в настоящее время под 
эти проекты отведено 2450 гек-
таров.

Кто и как решает, что долж-
но появиться на этих тер-
риториях после редевелоп-
мента? 

МАКСИМ ГАМАН: Создана рабочая 
группа, в которую входят пред-
ставители 42 органов власти. 
Возглавляем ее мы с предсе-
дателем Москомархитектуры 
Юлианой Княжевской. Когда 
выбрана территория, начина-
ется подсчет, чего конкретно 
на ней москвичам не хватает. 
Есть ли дефицит мест приложе-
ния труда и что нужно сделать, 
чтобы сократить внутреннюю 
миграцию, насколько развита 
транспортная инфраструктура 
и в каких она нуждается преоб-
разованиях, какова ситуация с 
социальными учреждениями и 
т.д. Просчитав потребности, на-
чинаем думать: где взять на все 
это деньги? Стараемся макси-
мально привлечь частный капи-
тал, деньги из бюджета и без это-
го всегда есть, на что потратить. 

Следующий фильтр нашим 
решениям и предложениям — 
штаб под руководством двух 
заместителей мэра: экономи-
ческого блока Владимира Ефи-
мова и градостроительной по-
литики и строительства Андрея 
Бочкарёва. Окончательное ре-
шение принимает штаб, в рабо-
те которого принимают участие 
руководители всех комплексов 
правительства Москвы, а воз-
главляет его мэр Сергей Семе-
нович Собянин. 

В каких районах города эта 
программа уже реализуется?

МАКСИМ ГАМАН: Комплексное раз-
витие идет во всех округах и 
районах Москвы, но больше 
всего таких проектов — 27 — на 
западе столицы. Что интересно: 
в рамках XXVI Петербургского 
международного экономиче-
ского форума был впервые под-
писан договор о комплексном 
развитии территории в Новой 
Москве. Он примечателен тем, 
что на площадке размером бо-
лее 11 гектаров инвестор бе-
рется построить все здания по 
инновационной технологии с 
использованием железобетон-
ных модулей с высокой степе-
нью готовности. Всего же в рам-
ках 188 проектов КРТ в городе 
планируется построить более 
35 миллионов квадратных мет-
ров недвижимости, из которых 
на жилую застройку приходит-
ся более 14,5 миллиона, ровно 
столько же — на общественную 
и социального назначения, 6 
миллионов — на создание новых 
производств. Это позволит со-
здать там свыше 570 тысяч но-
вых рабочих мест. В рамках про-
граммы создаются многофунк-
циональные кварталы, где на 
месте бывших промышленных 
зон и неэффективно использу-
емых участков проектируются 
комфортное жилье, дороги и вся 
необходимая инфраструктура.

В рамках проектов КРТ стро-
ятся и дома для участников 
программы реновации?

МАКСИМ ГАМАН: Как я уже сказал, 
по 188 проектам КРТ планиру-
ем строительство более 14,5 
миллиона квадратных метров 
жилья, из них 4 миллиона квад-
ратных метров будет построе-
но по программе реновации. 

Это поможет ускорить пересе-
ление москвичей из пятиэта-
жек, идущих под снос. Появится 
больше возможностей для под-
бора стартовых площадок под 
новые дома по соседству со ста-
рыми, чтобы горожане могли 
переехать в квартиру, располо-
женную в шаговой доступности 
от прежнего жилья. Больше всего 
таких новостроек — свыше 800 
тысяч «квадратов» — появится в 
Восточном округе, более 700 ты-
сяч — в Северо-Восточном, почти 
637 тысяч — в Северном.

На каком этапе сейчас нахо-
дятся проекты КРТ?

МАКСИМ ГАМАН: В активной стадии 
реализации 41 проект, работа 
над ними идет в 34 районах сто-
лицы. Это значит, что будущее 
каждой площадки, на которой 
он реализуется, определено, и у 
каждого проекта есть инвестор 
или оператор. По остальным 
идут согласования направлений 
и объемов развития, уточнения 
экономики. Понятно, что нуж-
ны инвесторы, а они считать 
умеют. В любом случае уже по-
нятно, что по 28 проектам КРТ 
новые городские кварталы по-
явятся на месте бывших пром-
зон «Коровино», «Кунцево», 
«Алабушево», «Братцево», «Ал-
туфьевское шоссе», «Грайворо-
ново» и других. Еще 13 проек-
тов КРТ призваны преобразить 
неэффективно используемые 

территории в районах Тропа-
рево-Никулино, Коптево, Хоро-
шево-Мневники, Зюзино, Об-
ручевском, Южнопортовом, 
Москворечье-Сабурово, Север-
ном, Ярославском, а также по-
селении Десеновском в Новой 
Москве. 

Когда москвичи увидят реаль-
ные плоды КРТ?

МАКСИМ ГАМАН: Пока большей ча-
стью шла подготовительная ра-
бота по определению границ, 
где и какой функционал должен 
разместиться. То есть в основ-
ном бумажная, невидимая. Го-
род-сад мы, конечно же, сразу 
не увидим, но движение к нему 
точно заметим. Взять хотя бы 
наш самый первый договор, ко-
торый город подписал в 2020 
году. В соответствии с ним ин-
вестор взялся реорганизовать 
6 гектаров в бывшей промзо-
не «Октябрьское поле», рас-
положенной в районе Щуки-
но. Школа на 800 мест там уже 
построена. Введен в эксплуа-
тацию жилой комплекс с мед-
центром. Проведено большое 
благоустройство. Достраива-
ется современный технопарк. 
В итоге помимо удобного для 
жизни микрорайона москвичи 
получат там более 500 новых 
рабочих мест. Мы рассчитыва-
ем, что инвестор в срок и пол-
ностью выполнит все взятые на 

себя обязательства. Со стороны 
города для этого предусмотре-
ны все необходимые функции 
контроля — и юридические, и 
финансовые. 

Триллионы от инвестора

То, что девелоперы охотно 
строят в Москве жилье, по-
нятно, его можно быстро и 
дорого продать. Но какой ин-
терес компаниям строить 
за свой счет школы, детсады, 
выставочные залы и другие 
объекты, без которых невоз-
можно создание комфортной 
городской среды? 

МАКСИМ ГАМАН: Любая новостройка 
в Москве по закону должна быть 
обеспечена социальной инфра-
структурой, и она получит ее: 
либо застройщик возведет сам, 
либо выплатит компенсацию, 
чтобы город построил необходи-
мые объекты за его деньги. Про-
грамма КРТ — не исключение. Но 
я замечу: дело даже в другом — 
сознание застройщика в послед-
ние годы тоже трансформирова-
лось. Прошло время, когда мож-
но было сэкономить, создавая 
голые спальники, тем самым по-
вышая свою маржинальность. 
Квартиры разлетались как горя-
чие пирожки и в таких районах. 
Иное дело сейчас. Строя шко-
лу, детсад, разбивая рядом с жи-
лым комплексом парк, застрой-
щик понимает, что тем самым он 

повышает привлекательность 
своего продукта. В голом поле у 
него никто ничего не купит, ну, 
или только бюджетный вариант. 
Москвичи очень требовательно 
относятся к тому, насколько их 
новый район благоустроен, где 
их дети будут учиться, есть ли 
рядом условия для занятий спор-
том, чем представлена торговля, 
зона проведения досуга и т.д. 

Чем же город все-таки заин-
тересовывает инвесторов ра-
ботать именно с этой про-
граммой?

МАКСИМ ГАМАН: Свободных площа-
дей для новой застройки в «ста-
рой» Москве практически нет. 
Поэтому уже сейчас практиче-
ски четверть новой недвижимо-

сти создается именно на терри-
ториях, которые уже не прино-
сили пользы ни горожанам, ни 
бизнесу. В том, что КРТ способ-
на ускорить возврат таких зе-
мель к жизни, мы уже убеди-
лись. Для этого от властей тре-
буется прежде всего сбаланси-
рованность. Мы не предлагаем 
инвесторам продукт без проду-
манной экономики. Что важно 
для любого человека, который 
решает, стоит ли ему куда-то 
вкладывать деньги? Прогнози-
руемость, понятность, а также 
бизнес-модель проекта с доход-
ностью и оценкой рисков. 

Как я уже говорил, у Моск-
вы нет потребности застраи-
вать город жильем. Но в неко-
торые проекты мы сами добав-
ляем жилищную функцию, что-
бы создать экономику проекта. 
Нельзя застроить, к примеру, 
70 гектаров только офисной, 
производственной функцией, 
торговыми центрами и пред-
приятиями бытового обслужи-
вания, да еще добавить парк и 
скверы. Ни один инвестор не 
придет. Но когда мы добавим 
еще и жилье, проект становится 
интересным. Застройщикам мы 
можем, например, разрешить 
на этой территории создать 
собственное производство 
стройматериалов, и это тоже 
усилит их интерес. Несколько 
месяцев назад мы выставили 
на конкурс 77 гектаров в пром-
зоне «Автомоторная» — один из 
самых крупных проектов в этой 
программе. И отобрали инве-
стора. 

По вашим расчетам, бизнес 
готов вложить в комплекс-
ное развитие территорий 8 
триллионов рублей? 

МАКСИМ ГАМАН: Да. 

Кто же эти люди?
МАКСИМ ГАМАН: Вы знаете, не толь-
ко москвичи. Есть среди на-
ших инвесторов компании из 
Санкт-Петербурга и Архангель-
ской области. 

На какой срок рассчитана 
программа?

МАКСИМ ГАМАН: Сроки реализации 
проектов разные: от четырех 
до 26 лет — предельное время 
для масштабных площадок. Но 
я уже сейчас могу с уверенно-
стью сказать, что программа 
КРТ заложит экономический 
фундамент для развития столи-
цы на десятки лет вперед и отно-
сительно в скором времени пол-
ностью изменит ее облик.  

Максим Гаман: Высокотехнологичному предприятию, выпускающему на миллионы рублей продукции, часто хватает для производства пары этажей.

А К Ц Е Н Т

Ни одно действующее предприятие 
в процессе реорганизации промзон 
не тронут, в крайнем случае его могут 
перебазировать 

А К Ц Е Н Т

8 триллионов рублей готовы вложить 
предприниматели не только Москвы, 
но и других регионов страны, в комплекс-
ное развитие  территорий столицы 

ПРОЕКТ Чем столичные власти привлекают инвесторов к программе комплексного развития территорий?

Счет пошел на метры

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/media

Досье «РГ»

Максиму Гаману 44 года. Родился в Новороссийске, окончил Академи-

ческий правовой университет при Институте государства и права Рос-

сийской Академии. С 2002 по 2012 год работал в Московской области, 

где прошел путь от ведущего специалиста в Комитете по делам террито-

риальных образований, общественных и территориальных связей до 

заместителя министра по делам территориальных образований.

В правительство Москвы пришел сначала на должность заместителя ру-

ководителя департамента земельных ресурсов, а затем стал замруково-

дителя городского имущества. Министром правительства Москвы руко-

водителем департамента городского имущества назначен мэром города 

в 2017 году. Теперь это одно из самых крупных подразделений в структу-

ре столичной власти, так как в его состав со временем влились еще два 

департамента — земельных ресурсов и жилья и жилищной политики.А
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СОБЫТИЕ Первый в мире 
Фестиваль юношеских 
оркестров завершился 
рождением нового 
коллектива

Пиццикато 
любви

Максим Васюнов

Три дня, с пятницы по воскресенье, в московском Пар-
ке «Зарядье» проходил первый в мире Фестиваль юно-
шеских оркестров. Придумал его маэстро Юрий Баш-
мет, а воплотить идею с размахом помогло городское 
правительство. В столицу приехали молодые музыкан-
ты из двадцати одной страны, с четырех континентов. 
«Это была моя мечта, — признался Башмет еще перед 
открытием, — мне бы хотелось, чтобы юные музыканты 
через творческий процесс становились чуточку луч-
ше, чтобы их души шли по общей тропе в сторону хоро-
шего. Причем не имеет значения — из дружественной 
страны они или нет, ведь мы здесь думаем о будущем».

Всего за три дня было дано девять концертов. Один 
из самых запоминающихся прозвучал под занавес пят-
ницы, когда на сцену Большого Амфитеатра Парка «За-
рядье» поднялись музыканты Всероссийского юноше-
ского оркестра — пожалуй, самого амбициозного проек-
та Башмета. Зрители помнят оркестр по церемонии за-
крытия зимних Олимпийских игр в Сочи и церемонии 
открытия Чемпионата мира по футболу в 2018-м. И вот 
новый повод для гордости — открывать фестиваль, ана-
логов которым в 
мире до сих пор не 
было. И надо сказать 
— молодые дарова-
ния волновались на 
репетиции, которая 
также была откры-
той и прошла в за-
полненном зале. Не 
все шло гладко, од-
нако руководитель 
оркестра и дирижер 
Юрий Башмет на-
шел нужный клю-
чик. «Был такой мо-
мент, когда дошли уже до апофеоза в «Ромео и Джульет-
те» Петра Ильича Чайковского. Я им говорю: представь-
те себе, что балерина разбежалась, подпрыгнула, кру-
тится в воздухе, а потом партнер должен ее поймать, но 
вот он отвлекся, и она упала. Вы этого хотите? И они тут 
же заиграли!» — рассказывал маэстро за кулисами. 

Во время концерта музыканты балерине упасть 
также не позволили — исполняли виртуозно. Помимо 
Чайковского зрители услышали фрагмент из «Ромео и 
Джульетты» Прокофьева и «Симфонические танцы» 
Рахманинова. И тут можно только аплодировать вы-
бору дирижера — да, материал непростой для молодых, 
особенно в случае с Рахманиновым, где главная тема — 
духовные поиски, но в то же время в тех же «Симфо-
нических танцах» много по-настоящему русского. А 
если учесть, что вечерний концерт проходил на фоне 
подсвеченных кремлевских стен и куполов, рядом  с 
древней Варваркой, то это бы тот случай, когда музы-
ка, время и пространство идеально совпали. Зрители, 
кажется, даже не дышали.  

Со зрителями фестивалю повезло. Все три дня, не-
смотря на переменчивость погоды, зал в «Зарядье» 
был забит до отказа. Всего концерты посетило более 16 
тысяч человек. Юрий Башмет говорил журналистам, 
что одна из его задач — чтобы у юных музыкантов вы-
росли крылья. 

Музыканты тем временем то и дело признавались 
в любви к Москве, а оркестр из Алжира и вовсе под ко-
нец своей программы удивил всех исполнением гим-
на России пиццикато, это когда звук на смычковых 
инструментах извлекается не смычком, а щипком 
струны. В восторге был даже маэстро: «Это нечто! Вся-
кое я уже слышал, искореженный английский вариант 
нашего гимна, другие версии, но я не мог себе пред-
ставить, что его можно пиццикато играть!». Это было 
единственное выступление, после которого зрители не 
скрывали слез восторга. 

Словом, музыканты удивляли, как могли: и фраг-
менты из балета Чайковского «Лебединое озеро» от 
Арабского юношеского филармонического оркестра, 
и «Половецкие пляски» музыкантов из Узбекистана, и 
«Венгерские танцы» Брамса в исполнении Сибирского 
юношеского оркестра — все это, что еще долго обсужда-
лось и зрителями, и критиками.

Но главное событие фестиваля прошло в его за-
ключительный день. В самом сердце столицы родил-
ся Всемирный юношеский симфонический оркестр, в 
который вошли лучшие юные музыканты из двадца-
ти стран. Сам Башмет занял место за дирижерским 
пультом. 

Свой первый концерт новый коллектив начал с «Пу-
теводителя по оркестру» Кузьмы Бодрова, но для за-
главного исполнения была выбрана симфоническая 
сказка для чтеца и оркестра «Петя и Волк». Выступаю-
щий в роли чтеца Константин Хабенский называл ди-
рижера волшебником — очень точно. 

Фестиваль юношеских симфонических оркестров 
мира в дальнейшем будем только набирать обороты. 
Организаторы уже попросили музыкантов в следую-
щий раз привезти в Москву произведения, написанные 
композиторами их стран специально для выступления 
в России. По задумке Башмета, мировых премьер на 
этом фестивале должно быть много. «То, что история 
нашего музыкального движения только начинается, в 
этом я не сомневаюсь. А судя по тому, как ребят встре-
тили зрители, мы имеем перспективу мирового про-
цветания. И это не фигура речи».  

КНИГИ Во Владимире прошел «Китоврас-2023»

Дениска рассказал о себе
Татьяна Филиппова

К
нижный фестиваль «Ки-
товрас» проводится во 
Владимире в третий раз 

и, кажется, становится визит-
ной карточкой города. Удач-
но расположившись в центре у 
стен древних владимирских со-
боров, он стал в минувшие вы-
ходные точкой притяжения не 
только для горожан, но и тури-
стов. Погода, правда, пыталась 
его испортить, книжники вы-
глядывали из-под тентов: на-
долго ли дождик?

В этом году его необъявлен-
ной главной темой, судя по ко-
личеству прилавков с детской 
литературой и приглашенным 
писателям, стала литература о 
детях и для детей. Были, напри-
мер, Руслан Козлов и Саша Ни-
колаенко, их книги Stabat Mater 
и «Муравьиный бог» в длин-

ном списке «Ясной Поляны» в 
этом году. А некоторые писа-
тели еще не успели преиспол-
ниться взрослой значительно-
сти в силу возраста, несмотря 
на успехи в писательском деле. 
Как, например, Михаил Турбин, 
чья первая же книга «Выше ноги 
от земли» вышла в финал пре-
мии «Большая книга».

От писателя, выдавшего та-
кой высокий накал драмы, 
ждешь мрачности на лице, а 
Турбин оказался смешливым и 
легким на шутки. От вопроса, 
какие еще книги он бы посове-
товал почитать, Михаил Турбин 
увернулся: «Тут сидят мои кол-
леги-писатели, если я их не на-
зову, еще поколотят».

Сценарист Алексей Колмо-
горов, чей роман «ОТМА. Спа-
сение Романовых» также в фи-
нале «Большой книги», расска-
зал, что роман появился благо-

даря творческой неудаче. Ему 
заказали сценарий к сериа-
лу про Романовых, но сериала 
не случилось. А тема воплоти-
лась в книгу. Кто-то из въедли-
вых читателей допытывался: 
это фэнтези или нет? Если фэн-
тези, то он читать не будет. Ли-
тературовед Наталья Ломыки-
на горячо заступилась за книгу: 
«Жанр — альтернативная исто-
рия». То есть что было бы, если 
бы великие княжны Ольга, Та-
тьяна, Мария, Анастасия Рома-
новы (ОТМА — аббревиатура из 

их имен) не были расстреляны в 
Ипатьевском доме.

На мой вопрос, почему чи-
тателю должна быть интерес-
на эта история, Колмогоров от-
ветил:

— В политическом плане, мне 
кажется, Россия обречена быть 
империей. И все наши правите-
ли, независимо от того, как они 
назывались, — генсеки, предсе-
датели совнаркомов или цари, — 
всегда были императорами. Уве-
рен, что лет через 20—30 Россия 
станет юридически оформлен-
ной империей. Есть же монар-
хии, которые принимают за об-
разцы демократии, почему же 
России это возбраняется, если 
она все время к этому тяготеет? 

Автор романа «Вонгозе-
ро» Яна Вагнер рассказывала о 
своих взаимотношениях с ро-
маном. Многие видели сериал 
«Эпидемия» по ее книге. Интере-
суюсь: смотрит ли писательница 
на будущее человечества с опти-
мизмом? Она объясняет:

— Человечество способно на 
вещи самые полярные. Оно по-
срамило фантастов в эпидемию 
коронавируса: те пророчили 
всемирный хаос при появлении 
страшного вируса, а человече-
ство мобилизовалось и давай 
носить пожилым соседям про-
дукты под дверь. Никакие пред-
сказания не оправдались.

Хорошо расходился роман 
Михаила Елизарова «Библио-
текарь» — интерес тоже подо-
грел сериал по книге.

А хедлайнером «Китовра-
са» стал Дениска Кораблев, 
он же Денис Драгунский. На-
роду на него собралось много, 
причем вопросы выдавали в со-
бравшихся преданных его чита-
телей. «Подлинная история Де-
ниса Кораблева» — название но-
вой книги. Юмор, добродушие в 
подлинных, но коротких исто-
риях о его пути к писательству 
звучали и со сцены.

— Была в нашем кругу пи-
сательница Виктория Токаре-
ва, знаете ее, конечно же. Она 
смешная веселая женщина. Го-
ворит мне как-то, я тогда был 
журналистом: «Тебя обяза-
тельно будут соблазнять пи-
сать рассказы. Но ты не пиши». 
— «Почему?» — «Ты будешь не-
счастным человеком: чтобы ты 
ни написал, все будут говорить, 
что это хорошо, но все-таки не 
Виктор Драгунский». — «Ну, лад-
но, не Виктор, почему я должен 
писать, как он?» — «Тогда тебе 
скажут: ну конечно, с такой фа-
милией любое барахло напеча-
тают». — «Тогда я буду писать та-
кую авангардно-диссидентскую 
прозу, что меня не напечатают. 
И я буду непризнанный гений». 
— «Нет, и непризнанного гения 
из тебя не выйдет, все будут ду-
мать, что такое барахло напи-
сал, даже знаменитая фамилия 
не помогла».

Спустившегося со сцены 
Драгунского приняли в объя-
тия взрослые, которые росли 
вместе с Дениской Кораблевым, 
и их дети, которые растут с ним 
сейчас.  

ВЫСТАВКА 

Русский музей 
объединил 
современность 
с античностью

МИР 
ЕСТЬ МИФ
Евгений Авраменко

Древнейшие хтонические бо-
жества и боги-олимпийцы, 
кони и быки, фавны и кентав-
ры, нимфы и грации, Европа 
и Антигона — кого и чего толь-
ко не встретишь сейчас на 
выставке «Античный миф и 
современный мир» в Мрамор-
ном дворце Русского музея. Но 
еще более удивляет разнооб-
разие техник и материалов, из 
которых созданы эти произве-
дения скульптуры и живопи-
си второй половины XX—XXI 
веков. Здесь дерево и бронза, 
проволока и картон, керами-
ка и резина. Пластиковые фи-
гурки отбрасывают тень, кото-
рая становится продолжением 
скульптуры, ее частью, а когда 
вы приближаетесь к Нике 
Самофракийской, выполнен-
ной из дерева в духе модного 
сегодня параметрического ди-
зайна, срабатывают датчики, 
приводящие в движение воз-
дух, и крылья богини начина-
ют шумно колыхаться.

Союз классики и современ-
ности задается в самом нача-
ле выставки. Поднявшись по 
парадной лестнице на третий 
этаж, мы видим двух выпилен-
ных из фанеры богинь — Афину 
и Диану. Это часть инсталля-
ции Александра Шишкина-Хо-
кусая «Смотрящий». Также у 
«врат» выставки две очень вы-
разительные работы «Конь» и 
«Критский бык» Александра 
Кита. Эти бюсты, если можно 
так говорить про изображения 
животных, поражают емкостью 
смыслов. Так, голова коня из 
куска сплошь изрытого мрамо-
ра на маленьком постаменте с 
надписью «Эквус», обращаю-
щей внимание на божественное 
происхождение лошади, отсы-
лает и к морскому коньку (для 
греческой цивилизации бли-
зость моря существенна), и к 
Троянскому коню.

Далее разверстка экспози-
ции напоминает о хрестоматий-
ной книге мифов Николая Куна: 
сначала больше о древних боже-
ствах, близких к происхожде-
нию мира, далее следуют бо-
ги-олимпийцы и существа-ги-
бриды, потом — герои-люди. За-
кономерно, что наиболее попу-
лярным божеством стал Апол-
лон, покровитель искусств. Его 
изображает одна из самых ран-
них работ выставки, бронзо-
вая скульптурка 1971 года ав-
торства Левона Лазарева. 

Еще одно часто встречающе-
еся божество — Афродита, она 
же Венера. Бронзовое «Рожде-
ние Венеры» Александра Пози-
на, известного петербургского 
скульптора, похоже на свер-
нувшееся щупальце. Сваренная 
из дутой стали Венера Виль-
гения Мельникова — страшно-
ватое существо с тремя грудя-
ми и клювом вместо лица, на-
поминающим маску чумного 
доктора.

Выставка современного ис-
кусства в стенах государствен-
ного музея получилась еще и 
о том, как он формирует свою 
коллекцию сегодня, в услови-
ях, когда возможности закупок 
практически сведены к нулю.

В то же время, показывая 
ушедших уже, ставших клас-
сиками авторов, музей ищет 
новый ракурс. Скажем, ленин-
градский живописец Евсей Мо-
исеенко был известен полот-
нами на тему Великой Отече-
ственной войны. В его «Ан-
тигоне» конца 1970-х можно 
увидеть, как тема войны пре-
ломляется на античном мате-
риале. А вот провокативная 
даже для 1990-х скульптура 
Констанина Симуна «Маршал 
Жуков — победитель», где Геор-
гий Константинович изобра-
жен как кентавр, который опи-
рается на два лезвия-топора 
вместо передних и задних ног. 
Сложно поверить, что этот же 
скульптор — автор мемориала 
«Разорванное кольцо» на бере-
гу Ладожского озера, одного из 
самых хрестоматийных памят-
ников Ленинграда.  

МУЗЫКА В Калужской области завершился фестиваль 
Signal-2023

Танцы на мембране

Александр Алексеев 

П
очему так попу-
лярны летние му-
зыкальные фести-
вали, собирающие 
десятки тысяч зри-
телей? Наверно, от-
того, что иногда хо-
чется сменить об-
становку и уехать 

туда, где нас никто не знает. И 
где проходит общий праздник: 
музыки, хэппинингов, путеше-
ствий, поэзии и новых откры-
тий — в технологиях или хотя бы 
в искусстве стрит-арта. Именно 
так было в этом году на VII фе-
стивале Signal в Калужской об-
ласти.

Живописные ландшафтные 
инсталляции, архитектурные 
экспериментальные сооруже-
ния, скульптуры из дерева и 
масса арт-объектов, которые 
не поймешь, но все равно ими 
восхитишься — в этих пейза-
жах теперь проходит главный 
фестиваль электронной музы-
ки. Именно этот жанр счита-
ется ныне самым эксперимен-
тальным и удивительным, как 
и многое из того, что видишь 
в Николо-Ленивце. И поэтому 
правильно, что именно этот 
open-air и арт-парк объедини-

лись. Причем в этом году уже 
на четыре дня — с 17 по 20 ав-
густа. 

На этом фестивале давно уже 
ничему не удивляешься. Зна-
ешь, что будет красиво, гром-
ко, музыкально, порой с погру-
жением в миры книг Толкиена 
(по вечерам и ночам поляны и 
деревья благодаря уникальным 
световым эффектам и лазер-
ным шоу приобретают самые 
загадочные, сказочные декора-
ции). И все равно, на седьмом 
уже ежегодном «Сигнале» сно-
ва сумели удивить. 

Во-первых, приехали сра-
зу три американские звезды 
(рокеры почему-то побаива-
ются санкций, а электронщи-
ки — парни смелые и независи-
мые) — один из изобретателей 
эйсид-джаза DJ Pierre, элек-
тронщик-минималист из Дет-
ройта Дэниэл Белл и мэтр хау-
са Райан Вуд. Будем надеять-

ся, теперь осмелятся и многие 
другие!

Во-вторых, состав участни-
ков вообще получился очень 
разноплановым, ярким. Да, 
как всегда, масса отличных ди-
джеев и изобретателей новых 
тембров, ритмов и звуков. Тон-
ны аппаратуры, уникальных 
музыкальных инструментов, 
пультов, сэмплеров, обработок 
звука, страбоскопов и спецэф-
фектов. 

Четыре дня мы, зрители, 
протанцевали, удивляясь све-
жим идеям парней и девушек 
за вертушками. Но и групп, ар-
тистов, чьи сеты очень интерес-
ны и совмещают разные жан-
ры, оказалось немало. Среди 
них — родоначальники русско-
го хип-хопа группа Влада Ва-
лова Bad Balance, Мутабор из 
«Мальчишника» и звонкие, ша-
ловливые, озорные смутьяны 
рок-н-ролла и ретро-рока «Ком-

сомольск». Вот уж мало кто 
их ждал на Signal. А оказались 
очень даже в тренде!

Прибыла и самая извест-
ная в Европе отечественная эт-
но-рок группа Teodor Bastard, 
с шаманской электроникой, 
завораживающими тембра-
ми, неземной энергетикой и 
чарующей вокалисткой Яной. 
Объявилась и группа «Буе-
рак», играющая то пост-панк, 
то рок-версию синти-попа — 
спеть в родном Новосибирске 
на фестивале «Ветер Сибири» 
в прошлые выходные ребята не 
приехали. Ну а на Signal — пожа-
луйста, даже со специальным 
сетом!

Ну а в-третьих: здесь откры-
ли новую сцену Ghosty с квад-
ро-звуком! Причем она уже не 
предназначалась для танцев, а 
— для погружения в музыку, раз-
мышления и медитацию. Здесь 
играли на настоящем термен-
фоксе! Некоторые зрители при-
ходили специально, чтобы на 
него посмотреть, никогда ж еще 
не видели этого изобретения 
русского инженера Петра Тер-
мена, впервые зазвучавшего в 
начале ХХ века. И сейчас он сно-
ва очень в тему: новее эмоции, 
размышления, космические 
ассоциации…  

Очень интересно было и на 
поэтической сцене, где затеяли 
и перформанс, и чтение стихов, и 
«открытый микрофон» для зри-
телей, которые с 16.00 тоже мог-
ли вслух почитать свое. Этот  сей-
шн продолжался до ночи, точнее, 
до последнего заснувшего сти-
хотворца. Музыканты, кстати, 
тоже заходили послушать. На-
верняка кто-то потом использу-
ет эти стихи для своих треков.

Одним из хэдлайнеров фе-
стиваля в воскресенье стал Де-
нис Симачев — известный моде-
льер, создавший свой клуб, а в 
итоге так полюбивший музыку, 
что тоже стал диджеем. 

После его сета многие напра-
вились к выходу. Хотя музы-
ка продолжала звучать — хоро-
шие диджеи в Николо-Ленивце 
все никак не хотели заканчи-
ваться. И поэтому официально 
Signal-2023  завершился толь-
ко в ночь с воскресенья на поне-
дельник.   

На этом фестивале уже ничему не 
удивляешься. Знаешь, что будет 
красиво, громко и музыкально.

А К Ц Е Н Т

Четыре дня мы, зрители, протанцевали, 
удивляясь свежим идеям парней 
и девушек за вертушками

А К Ц Е Н Т

В этом году его необъявленной 
главной темой стала литература 
о детях и для детей

Константин Хабенский, читавший сказку «Петя и Волк», назвал 
дирижера Юрия Башмета волшебником — очень точно.

Союз классики, античности и совре-
менности задается в самом начале 
выставки.

Фестиваль юноше-
ских симфониче-
ских оркестров 
мира в дальней-
шем будет только 
набирать обороты

Гость фестиваля Денис Драгунский.

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Р

У
С

С
К

И
М

 М
У

З
Е

Е
М

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 Ф

И
Л

И
П

П
О

В
А

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 Ф

И
Л

И
П

П
О

В
А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КСТАТИ

За 4 дня на семи сценах 

Signal-2023 выступили более 200 

артистов.

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/media
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Фестиваль «Китоврас» уже становится визитной карточкой города.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОБРОВОЛЬНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ О ПРИОБРЕТЕНИИ ЭМИССИОННЫХ ЦЕННЫХ БУМАГ 
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА

Публичное акционерное общество Банк «Финансовая Корпорация Открытие»
(наименование/фирменное наименование (фамилия, имя, отчество  

(последнее при его наличии) лица, направляющего добровольное предложение 
(обязательное предложение)

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд «Открытие»
(полное фирменное наименование акционерного общества,  

в отношении эмиссионных ценных бумаг которого направляется добровольное 
предложение (обязательное предложение)

Вид, категория (тип), серия ценных 
бумаг, в отношении которых 

направляется добровольное предложение 
(обязательное предложение) об их 

приобретении

Количество ценных бумаг данного 
вида, категории (типа), серии, 

в отношении которых направляется 
добровольное предложение 

(обязательное предложение) об их 
приобретении (штук)

Акция обыкновенная именная, государствен-
ный регистрационный номер выпуска 1-02-

50173-A
32 980 055

Место нахождения (место жительства) лица, 
направляющего добровольное предложение 

(обязательное предложение)
г. Москва

Контактная информация для связи с лицом, направляющим добровольное 
предложение (обязательное предложение)

Телефон 
+7 (495) 755 88 66 (22-2369) 

(контактные телефоны лица, направляющего добровольное предложе-
ние (обязательное предложение), с указанием междугородного кода)

Факс 
+ 7 (495) 797 32 50

(номер факса лица, направляющего добровольное (обязательное пред-
ложение), с указанием междугородного кода)

Адрес элек-
тронной 

почты 

info@open.ru 
(адрес электронной почты лица, направляющего добровольное предло-

жение (обязательное предложение)
Адрес для 

направления 
почтовой 

корреспон-
денции 

115114, г. Москва, ул. Летниковская, д. 2, стр. 4
(почтовый адрес на территории Российской Федерации, используемый 

лицом, направляющим добровольное предложение (обязательное пред-
ложение), для получения почтовой корреспонденции)

Президент-Председатель Правления
ПАО Банк «ФК Открытие»

(наименование должности руководителя или 
иного лица, подписывающего добровольное 

предложение (обязательное предложение) от 
имени лица, направляющего такое предло-
жение, название и реквизиты документа, на 

основании которого иному лицу предоставле-
но право подписывать добровольное предло-
жение (обязательное предложение) от имени 

направляющего его лица)

________________ 
(подпись) 

М.Ю. Алексеев
(Ф.И.О.) 

М.П. 
(для юридических лиц) 

Дата 20 июля 2023 г. 

Часть II. Содержание добровольного предложения (обязательного 
предложения) о приобретении эмиссионных ценных бумаг 

акционерного общества
Раздел I. Сведения об акционерном обществе, в отношении эмиссионных ценных бумаг 

которого направляется добровольное предложение (обязательное предложение)

1.1. Полное фирменное наименование
Акционерное общество 
«Негосударственный пенсионный фонд 
«Открытие»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование (если имеется) АО «НПФ «Открытие»

1.3. Место нахождения город Москва
1.4. ОГРН 1147799009104
1.5. ИНН 7704300571

1.6. Код эмитента, присвоенный регистри-
рующим органом 50173-А

1.7. Адрес для направления почтовой кор-
респонденции

129110, г. Москва, ул. Гиляровского, 
д. 39, стр. 3

Раздел II. Сведения о лице, направляющем добровольное предложение (обязательное 
предложение) о приобретении эмиссионных ценных бумаг акционерного общества

2.1. Физическое лицо Нет
2.2. Юридическое лицо Да
2.3. Резидент Да
2.4. Нерезидент Нет

Для физических лиц

2.5. Фамилия, имя, отчество  
(последнее при его наличии) —

2.6. Место жительства —
Для юридических лиц

2.7. Полное наименование/фирменное 
наименование

Публичное акционерное общество 
Банк «Финансовая Корпорация 
Открытие»

2.8. Сокращенное наименование/фирменное 
наименование (если имеется) ПАО Банк «ФК Открытие»

2.9. Место нахождения г. Москва
2.10. ОГРН 1027739019208
2.11. ИНН 7706092528

2.12. Код эмитента, присвоенный регистриру-
ющим органом (если имеется) 02209-B

2.13. Сведения о количестве акций акционерного общества, принадлежащих лицу, 
направляющему добровольное предложение (обязательное предложение)

2.13.1.
Обыкновенных 
акций, штук/% 

<2>

33 248 907 578/
99,89 2.13.2.

Привилегированных ак-
ций, всего, штук/% <3>
в том числе:

0/0

а) типа, штук/% <3> /
б) типа, штук/% <3> /
в) типа, штук/% <3> /

2.14.

Сведения о лицах, которые самостоятельно или совместно со своими аффи-
лированными лицами имеют 20 и более процентов голосов в высшем органе 
управления юридического лица, направляющего добровольное предложение 

(обязательное предложение)
2.15. Для физических лиц

Сведения о физических лицах, которые само-
стоятельно или совместно со своими аффилиро-

ванными лицами имеют 20 и более процентов 
голосов в высшем органе управления данного 

юридического лица

Доля голосов, которую лицо са-
мостоятельно или совместно со 

своими аффилированными лицами 
имеет в высшем органе управления 

данного юридического лица, %

2.15.1.1. Фамилия, имя, отчество 
(последнее при его наличии)

Таких 
лиц нет 2.15.1.3. —

2.15.1.2. Место жительства —

2.15.2.1. Фамилия, имя, отчество 
(последнее при его наличии) —

2.15.2.3. —
2.15.2.2. Место жительства —
2.16. Для юридических лиц

Сведения о юридических лицах, которые самостоятельно 
или совместно со своими аффилированными лицами имеют 
20 и более процентов голосов в высшем органе управления 

данного юридического лица

Доля голосов, которую 
лицо самостоятельно 

или совместно со своими 
аффилированными ли-

цами имеет в высшем ор-
гане управления данного 

юридического лица, %

2.16.1.1. Полное наименование/
фирменное наименование

Банк ВТБ (публичное 
акционерное общество)

2.16.1.6. 100
2.16.1.2.

Сокращенное 
наименование/

фирменное наименование 
(если имеется)

Банк ВТБ (ПАО)

2.16.1.3. Место нахождения Российская Федерация, 
город Санкт-Петербург

2.16.1.4. ОГРН 1027739609391
2.16.1.5. ИНН 7702070139

2.16.2.1. Полное наименование/
фирменное наименование —

2.16.2.6. —
2.16.2.2.

Сокращенное наименова-
ние/фирменное наимено-

вание (если имеется)
2.16.2.3. Место нахождения —
2.16.2.4. ОГРН
2.16.2.5. ИНН —

2.17.

Сведения о лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов в высшем 
органе управления юридического лица, направляющего добровольное пред-
ложение (обязательное предложение), и зарегистрированы в государствах 

и на территориях, предоставляющих льготный налоговый режим и (или) не 
предусматривающих раскрытия и предоставления информации при проведе-

нии финансовых операций (офшорные зоны)

2.18. Для физических лиц
Сведения о физических лицах, которые имеют 10 и 

более процентов голосов в высшем органе управления 
данного юридического лица и зарегистрированы в 

офшорных зонах

Доля голосов, которую лицо 
имеет в высшем органе управ-
ления данного юридического 

лица, %

2.18.1.1. Фамилия, имя, отчество 
(последнее при его наличии)

Таких лиц 
нет 2.18.1.3. —

2.18.1.2. Место жительства —

2.18.2.1. Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии) —

2.18.2.3. —2.18.2.2. Место жительства —
2.19. Для юридических лиц —

Сведения о юридическом лице, которое имеет 10 и 
более процентов голосов в высшем органе управления 

данного юридического лица и зарегистрировано в 
офшорной зоне

Доля голосов, которую лицо 
имеет в высшем органе управ-
ления данного юридического 

лица, %

2.19.1.1. Полное наименование/фирмен-
ное наименование

Таких лиц 
нет

2.19.1.4. —2.19.1.2.
Сокращенное наименование/

фирменное наименование (если 
имеется)

—

2.19.1.3. Место нахождения —

Сведения о лицах, в интересах которых осуществляет-
ся владение акциями (долями) юридического лица, за-
регистрированного в офшорной зоне (бенефициарах)

Доля голосов, которую бене-
фициар имеет в высшем органе 

управления юридического 
лица, зарегистрированного в 

офшорной зоне, %
Для бенефициаров — физических лиц

2.19.1.5. Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии)

Таких лиц 
нет 2.19.1.7. —

2.19.1.6. Место жительства —

2.19.1.8. Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии) — 2.19.1.10. —

2.19.1.9. Место жительства —
Для бенефициаров — юридических лиц

2.19.1.11. Полное наименование/фир-
менное наименование

Таких лиц 
нет

2.19.1.16. —2.19.1.12.
Сокращенное наименова-

ние/фирменное наименова-
ние (если имеется)

—

2.19.1.13. Место нахождения —
2.19.1.14. ОГРН —
2.19.1.15. ИНН —

2.19.1.17. Полное наименование/фир-
менное наименование —

2.19.1.22. —2.19.1.18.
Сокращенное наименова-

ние/фирменное наименова-
ние (если имеется)

—

2.19.1.19. Место нахождения —
2.19.1.20. ОГРН —
2.19.1.21. ИНН —

2.20.
Лицо, направляющее добровольное предложение 

(обязательное предложение), действует в интересах третьих 
лиц, но от своего имени

Таких лиц 
нет

2.21. Сведения о третьих лицах, в интересах которых действует лицо, направля-
ющее добровольное предложение (обязательное предложение)

2.22. Для физических лиц

2.22.1.1. Фамилия, имя, отчество (последнее при его 
наличии) Таких лиц нет

2.22.1.2. Место жительства —

2.22.1.3.

Реквизиты и наименование документа 
(договора, доверенности), на основании ко-
торого лицо, направляющее добровольное 
предложение (обязательное предложение), 

действует в интересах данного лица

—

2.22.2.1. Фамилия, имя, отчество (последнее при его 
наличии) —

2.22.2.2. Место жительства —

2.22.2.3.

Реквизиты и наименование документа 
(договора, доверенности), на основании ко-
торого лицо, направляющее добровольное 
предложение (обязательное предложение), 

действует в интересах данного лица

—

2.23. Для юридических лиц

2.23.1.1. Полное наименование/фирменное наиме-
нование Таких лиц нет

2.23.1.2. Сокращенное наименование/фирменное 
наименование (если имеется) —

2.23.1.3. Место нахождения —
2.23.1.4. ОГРН —
2.23.1.5. ИНН —

2.23.1.6.

Реквизиты и наименование документа 
(договора, доверенности), на основании ко-
торого лицо, направляющее добровольное 
предложение (обязательное предложение), 

действует в интересах данного лица

—

2.23.2.1. Полное наименование/фирменное наиме-
нование —

2.23.2.2. Сокращенное наименование/фирменное 
наименование (если имеется) —

2.23.2.3. Место нахождения —
2.23.2.4. ОГРН —
2.23.2.5. ИНН —

2.23.2.6.

Реквизиты и наименование документа 
(договора, доверенности), на основании ко-
торого лицо, направляющее добровольное 
предложение (обязательное предложение), 

действует в интересах данного лица

—

Раздел III. Сведения об акционерах, являющихся аффилированными лицами лица, 
направляющего добровольное предложение (обязательное предложение) о приобретении 

эмиссионных ценных бумаг акционерного общества
3.1. Для физических лиц

3.1.1.1. Фамилия, имя, отчество (послед-
нее при его наличии) Физическое лицо

3.1.1.2. Место жительства

3.1.1.3. Основание аффилированности
лицо принадлежит к той же группе лиц, 
к которой принадлежит ПАО Банк «ФК 
Открытие»

Количество акций акционерного общества, принадлежащих данному 
аффилированному лицу

3.1.1.4. Обыкновенных 
акций, штук/% <2>

3 328 522 / 
0,01 3.1.1.5.

Привилегированных акций, 
всего, штук/% <3>
в том числе:

-/-

а) типа ___, штук/% <3> /
б) типа ___, штук/% <3> /
в) типа ___, штук/% <3> /

3.2. Для юридических лиц

3.2.1.1. Полное наименование/фирмен-
ное наименование Таких лиц нет

3.2.1.2.
Сокращенное наименование/

фирменное наименование (если 
имеется)

—

3.2.1.3. Место нахождения —
3.2.1.4. ОГРН —
3.2.1.5. ИНН —
3.2.1.6. Основание аффилированности —

Количество акций акционерного общества, принадлежащих данному 
аффилированному лицу

3.2.1.7. Обыкновенных 
акций, штук/% <2> -/- 3.2.1.8.

Привилегированных акций, 
всего, штук/% <3>
в том числе:

-/-

а) типа ___, штук/% <3> /
б) типа ___, штук/% <3> /
в) типа ___, штук/% <3> /

Раздел IV. Сведения о суммарном количестве акций акционерного общества, 
принадлежащих лицу, направляющему добровольное предложение (обязательное 

предложение), и его аффилированным лицам

4.1. Обыкновенных 
акций, штук/% <2>

33 252 236 100 / 
99,9 4.2.

Привилегированных акций, 
всего, штук/% <3>
в том числе:

0/0

а) типа ___, штук/% <3> /
б) типа ___, штук/% <3> /
в) типа ___, штук/% <3> /

4.3.

Количество акций акционерного об-
щества, указанных в пункте 1 статьи 

84.1 Федерального закона «Об акционер-
ных обществах», принадлежащих лицу, 

направляющему добровольное предложение 
(обязательное предложение), и его аффили-

рованным лицам, штук/% <4>

33 252 236 100 / 99,9

Раздел V. Сведения об эмиссионных ценных бумагах акционерного общества, в отношении 
которых направляется добровольное предложение (обязательное предложение) об их 

приобретении

5.1. Вид, категория (тип), серия 
приобретаемых ценных бумаг 5.2.

Количество приобретаемых ценных 
бумаг данного вида, категории 

(типа), серии, штук/% <5>

5.1.1.
Акция обыкновенная именная, 
государственный регистрационный 
номер выпуска 1-02-50173-A

5.2.1. 32 980 055/ 0,1

5.1.2. — 5.2.2. /
5.1.3. — 5.2.3. /
5.1.4. — 5.2.4. /

Раздел VI. Сведения об условиях добровольного предложения (обязательного предложения) 
о приобретении эмиссионных ценных бумаг акционерного общества

6.1.
Вид, категория (тип), серия 

приобретаемых эмиссионных 
ценных бумаг

Акция обыкновенная именная, государственный 
регистрационный номер выпуска 1-02-50173-A

Условия приобретения эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), 
серии

6.1.1.
Предлагаемая цена приобре-

тения ценных бумаг или поря-
док ее определения

Цена приобретения одной обыкновенной имен-
ной акции АО «НПФ «Открытие» составляет 
2,49 руб. (Два рубля 49 копеек) за одну обыкно-
венную именную акцию АО «НПФ «Открытие».

6.1.2.

Обоснование предлагаемой 
цены приобретения ценных 
бумаг, в том числе сведения 

о соответствии предлагаемой 
цены приобретаемых ценных 

бумаг требованиям пункта 
4 статьи 84.2 Федерального 

закона «Об акционерных об-
ществах»

Обыкновенные именные акции АО «НПФ 
«Открытие», приобретаемые в соответствии с 
настоящим добровольным предложением, не 
обращаются на организованных торгах.
Цена приобретаемых ценных бумаг, установ-
ленная в пункте 6.1.1. настоящего доброволь-
ного предложения, не ниже их рыночной сто-
имости, а также не ниже наибольшей цены, 
по которой лицо, направившее добровольное 
предложение (или его аффилированные лица), 
приобрели либо приняли на себя обязанность 
приобрести указанные ценные бумаги в тече-
ние шести месяцев, предшествующих дате на-
правления в АО «НПФ «Открытие» настоящего 
добровольного предложения. 
Наибольшая цена, по которой лицо, напра-
вившее настоящее добровольное предложение 
(или его аффилированные лица), приобрели 
либо приняли на себя обязанность приобрести 
указанные ценные бумаги в течение шести ме-
сяцев, предшествующих дате направления в АО 
«НПФ «Открытие» настоящего добровольного 
предложения: 2,10 руб. (Два рубля 10 копеек) 
за одну обыкновенную именную акцию АО 
«НПФ «Открытие».

6.1.3.
Оплата приобретаемых цен-
ных бумаг денежными сред-

ствами

Оплата приобретаемых ценных бумаг осущест-
вляется только денежными средствами в валю-
те Российской Федерации (в рублях).

6.1.4.
Срок и порядок оплаты при-

обретаемых ценных бумаг 
денежными средствами

Срок оплаты приобретаемых акций — в те-
чение 12 (двенадцати) календарных дней с 
момента истечения срока принятия настоящего 
добровольного предложения, указанного в 
пункте 6.3.1 настоящего добровольного пред-
ложения.

Порядок оплаты приобретаемых акций вла-
дельцам, зарегистрированным в реестре акцио-
неров АО «НПФ «Открытие»
ПАО Банк «ФК Открытие» осуществляет вы-
плату денежных средств в связи с продажей 
акций их владельцами, зарегистрированными 
в реестре акционеров АО «НПФ «Открытие», 
путем их перечисления на банковские счета, 
реквизиты которых имеются у регистратора АО 
«НПФ «Открытие» — Акционерного общества 
ВТБ Регистратор (ОГРН 1045605469744) (да-
лее — Регистратор). Обязанность ПАО Банк 
«ФК Открытие» по оплате приобретаемых ак-
ций будет считаться исполненной с даты посту-
пления денежных средств в кредитную органи-
зацию, в которой открыт банковский счет лица, 
имеющего право на получение таких выплат, а 
в случае, если таким лицом является кредитная 
организация, — на ее счет.

Порядок оплаты приобретаемых акций вла-
дельцам, не зарегистрированным в реестре 
акционеров АО «НПФ «Открытие»

ПАО Банк «ФК Открытие» осуществляет вы-
плату денежных средств в связи с продажей 
ценных бумаг их владельцами, не зарегистри-
рованными в реестре акционеров АО «НПФ 
«Открытие», путем их перечисления на бан-
ковский счет номинального держателя акций, 
зарегистрированного в реестре акционеров АО 
«НПФ «Открытие». Обязанность Банка ПАО 
Банк «ФК Открытие» по оплате приобретае-
мых акций будет считаться исполненной с даты 
поступления денежных средств в кредитную ор-
ганизацию, в которой открыт банковский счет 
номинального держателя, зарегистрированного 
в реестре акционеров АО «НПФ «Открытие», а 
в случае, если номинальным держателем акций 
является кредитная организация, — на ее счет.
Номинальный держатель, зарегистрированный 
в реестре акционеров АО «НПФ «Открытие», 
обязан выплатить своим депонентам денежные 
средства путем перечисления на их банковские 
счета не позднее следующего рабочего дня по-
сле дня, когда такой номинальный держатель 
дал Регистратору распоряжение, указанное в 
пункте 6.3.4 настоящего добровольного пред-
ложения (распоряжение, являющееся основа-
нием для внесения Регистратором записи о пе-
реходе прав на продаваемые акции к ПАО Банк 
«ФК Открытие»). 
Номинальный держатель, не зарегистри-
рованный в реестре акционеров АО «НПФ 
«Открытие», обязан выплатить своим депо-
нентам денежные средства путем перечисления 
на их банковские счета не позднее следующего 
рабочего дня после дня поступления денежных 
средств и получения от депозитария, депонен-
том которого он является, информации о коли-
честве проданных акций.

В случае неисполнения ПАО Банк «ФК 
Открытие» обязанности оплатить в срок при-
обретаемые акции владелец акций по своему 
выбору вправе представить гаранту, выдавшему 
банковскую гарантию, обеспечивающую испол-
нение обязательств по настоящему доброволь-
ному предложению, требование об оплате цены 
приобретаемых акций с приложением докумен-
тов, подтверждающих направление заявления 
о продаже акций, и документов, подтверждаю-
щих наличие записи об установлении указан-
ного в пункте 6.3.1 настоящего добровольного 
предложения ограничения распоряжения акци-
ями, в отношении которых подано заявление 
об их продаже, по счету, на котором учитыва-
ются права владельца на акции, или по счету 
иностранного номинального держателя либо в 
одностороннем порядке расторгнуть договор о 
приобретении акций.

Сведения о гаранте, выдавшем банковскую га-
рантию, обеспечивающую исполнение обяза-
тельств по настоящему добровольному предло-
жению, приведены в пунктах 7.1, 7.2 настояще-
го добровольного предложения.

Если при расчете размера денежных средств, 
подлежащих оплате акционеру за акции, в от-
ношении которых им подано заявление о про-
даже, образуется дробное число с тремя и более 
знаками после запятой, то полученная сумма 
подлежит округлению до сотой части по прави-
лам математического округления.
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ПАО Банк «ФК Открытие» не несет ответствен-
ности за невозможность зачисления денежных 
средств на банковский счет прежнего владельца 
акций/номинального держателя в установлен-
ный в настоящем добровольном предложении 
срок в связи с непредставлением владельцем ак-
ций/номинальным держателем либо предостав-
лением Регистратору неполных, недостоверных 
или недостаточных платежных реквизитов для 
перечисления денежных средств в оплату акций.

6.1.5.

Оплата приобретаемых цен-
ных бумаг иными ценными 
бумагами (указывается эми-

тент, вид, категория, тип)

Оплата приобретаемых акций иными ценными 
бумагами не предусмотрена.

6.1.6.
Срок и порядок оплаты при-

обретаемых ценных бумаг 
иными ценными бумагами

Не применимо.

6.1.7.

Указание на то, что выбор 
формы оплаты осуществляет-
ся владельцем приобретаемых 

ценных бумаг

Оплата приобретаемых акций осуществляется 
исключительно денежными средствами в валюте 
Российской Федерации (в рублях).

6.1.8.

Минимальное количество 
ценных бумаг, в отношении 

которых лицу, направившему 
добровольное предложение, 

должны быть поданы заявле-
ния о продаже, штук/% <5>

16 490 028 / 0,05

6.2.
Вид, категория (тип), серия 

приобретаемых эмиссионных 
ценных бумаг

—

Условия приобретения эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), 
серии

6.2.1.
Предлагаемая цена приобре-

тения ценных бумаг или поря-
док ее определения

—

6.2.2.

Обоснование предлагаемой 
цены приобретения ценных 
бумаг, в том числе сведения 

о соответствии предлагаемой 
цены приобретаемых ценных 

бумаг требованиям пункта 
4 статьи 84.2 Федерального 

закона «Об акционерных об-
ществах»

—

6.2.3.
Оплата приобретаемых цен-
ных бумаг денежными сред-

ствами
—

6.2.4.
Срок и порядок оплаты при-

обретаемых ценных бумаг 
денежными средствами

—

6.2.5.

Оплата приобретаемых цен-
ных бумаг иными ценными 
бумагами (указывается эми-

тент, вид, категория, тип)

а) не предусмотрено.
б) не предусмотрено.
в) не предусмотрено.
г) не предусмотрено.

6.2.6.
Срок и порядок оплаты при-

обретаемых ценных бумаг 
иными ценными бумагами

—

6.2.7.

Указание на то, что выбор 
формы оплаты осуществляет-
ся владельцем приобретаемых 

ценных бумаг

—

6.2.8.

Минимальное количество 
ценных бумаг, в отношении 

которых лицу, направившему 
добровольное предложение, 

должны быть поданы заявле-
ния о продаже, штук/% <5>

—

6.3. Иные условия приобретения эмиссионных ценных бумаг

6.3.1.

Срок принятия добровольно-
го предложения (обязатель-
ного предложения) (срок, в 
течение которого заявление 

о продаже ценных бумаг 
должно быть получено лицом, 
направляющим добровольное 
предложение (обязательное 

предложение)

Срок принятия настоящего добровольного пред-
ложения (срок, в течение которого заявление о 
продаже ценных бумаг должно быть получено 
лицом, направляющим добровольное предложе-
ние) составляет 70 (Семьдесят) дней с момента 
получения АО «НПФ «Открытие» настоящего 
добровольного предложения.
Владельцы акций, которым адресовано настоя-
щее добровольное предложение, вправе принять 
его путем подачи заявления о продаже ценных 
бумаг в указанном ниже порядке. В заявлении о 
продаже акций должны быть указаны сведения, 
позволяющие идентифицировать владельца ак-
ций, вид, категория (тип) и количество ценных 
бумаг, которые их владелец согласен продать 
лицу, направившему добровольное предложение 
(ПАО Банк «ФК Открытие»). 

Порядок подачи заявлений о продаже ценных 
бумаг владельцами, зарегистрированными в ре-
естре акционеров АО «НПФ «Открытие»

Заявление владельца акций, зарегистрированно-
го в реестре акционеров АО «НПФ «Открытие», 
о продаже ценных бумаг подается Регистратору:
— путем направления по почте по адресу, указан-
ному в пункте 6.3.2 настоящего добровольного 
предложения; либо
— путем вручения под роспись документа в 
письменной форме, подписанного владельцем 
ценных бумаг, по адресу, указанному в пункте 
6.3.3 настоящего добровольного предложения; 
либо
— путем направления электронного документа, 
подписанного квалифицированной электрон-
ной подписью (если это предусмотрено прави-
лами, в соответствии с которыми Регистратор 
осуществляет деятельность по ведению реестра. 
Указанными правилами может быть предусмо-
трена также возможность подписания указанно-
го электронного документа простой или неква-
лифицированной электронной подписью. В этом 
случае электронный документ, подписанный 
простой или неквалифицированной электронной 
подписью, признается равнозначным документу 
на бумажном носителе, подписанному собствен-
норучной подписью).

Владелец ценных бумаг вправе отозвать заявле-
ние о продаже ценных бумаг до истечения срока 
принятия настоящего добровольного предложе-
ния. Отзыв заявления о продаже ценных бумаг 
осуществляется в порядке, предусмотренном на-
стоящим пунктом добровольного предложения 
для подачи заявления о продаже ценных бумаг.
Со дня получения Регистратором заявления о 
продаже ценных бумаг и до дня внесения записи 
о переходе прав на продаваемые ценные бумаги 
к ПАО Банк «ФК Открытие», или до дня полу-
чения отзыва такого заявления их владелец не 
вправе распоряжаться указанными ценными бу-
магами, в том числе передавать их в залог или об-
ременять другими способами, о чем Регистратор 
вносит запись об установлении такого ограни-
чения по счету, на котором учитываются права 
владельца на ценные бумаги, без распоряжения 
последнего.
Услуги Регистратора по внесению записи о пере-
ходе прав на продаваемые акционером ценные 
бумаги оплачивает ПАО Банк «ФК Открытие».

Порядок подачи заявлений о продаже ценных 
бумаг владельцами, не зарегистрированными в 
реестре акционеров АО «НПФ «Открытие» 

Заявление владельца ценных бумаг, не зареги-
стрированного в реестре акционеров АО «НПФ 
«Открытие», о продаже ценных бумаг или от-
зыв такого заявления направляется путем дачи 
соответствующих указаний (инструкций) лицу, 
которое осуществляет учет его прав на акции АО 
«НПФ «Открытие». Такое указание (инструкция) 
дается в соответствии с правилами законодатель-
ства Российской Федерации о ценных бумагах.
Со дня получения номинальным держателем от 
владельца ценных бумаг указания о направлении 
заявления о продаже ценных бумаг и до дня вне-
сения записи о переходе прав на такие ценные 
бумаги к ПАО Банк «ФК Открытие», по счету 
указанного номинального держателя или до дня 
получения номинальным держателем информа-
ции о получении Регистратором отзыва такого 
заявления владелец не вправе распоряжаться 
указанными ценными бумагами, в том числе пе-
редавать их в залог или обременять другими спо-
собами, о чем номинальный держатель вносит 
запись об установлении такого ограничения по 
счету, на котором учитываются права владельца 
на ценные бумаги, без распоряжения (поруче-
ния) последнего.

Услуги лица, осуществляющего учет прав на ак-
ции, по внесению записи о переходе прав на про-
даваемые акционером ценные бумаги оплачива-
ет ПАО Банк «ФК Открытие».

Все поступившие до истечения срока принятия 
настоящего добровольного предложения заявле-
ния о продаже ценных бумаг считаются получен-
ными ПАО Банк «ФК Открытие» в день истече-
ния указанного срока.

6.3.2.

Почтовый адрес, по которому 
должны направляться заявле-
ния о продаже приобретаемых 

ценных бумаг

АО ВТБ Регистратор, 127137, г. Москва, а/я 54

6.3.3.
Адрес, по которому заявления 
о продаже ценных бумаг мо-

гут представляться лично

Акционерное общество ВТБ Регистратор, 
127015, г. Москва, ул. Правды, д. 23, корп. 10

Cеверо-Западный филиал АО ВТБ Регистратор, 
197342, г. Санкт-Петербург, Вн.тер.г. 
Муниципальный округ Черная речка, ул. 
Торжковская, дом 5, литера А (БЦ «Оптима», 
4-ый этаж, офис 4-011).

Офис обслуживания СЗФ АО ВТБ Регистратор 
Санкт-Петербург, ул. Яблочкова, д. 20, 197198, 
г. Санкт-Петербург, ул. Яблочкова, д. 20, лит. Я

Офис обслуживания Северо-Западного филиала 
АО ВТБ Регистратор в г. Санкт-Петербург, ул. 
Думская, д.7, 
191186, г. Санкт-Петербург, Думская улица, дом 
7, литера А.

Офис обслуживания СЗФ АО ВТБ Регистратор 
Санкт-Петербург, ул. Подольская, д. 15, 190013, 
Санкт-Петербург, ул. Подольская, д. 15, Лит.А

6.3.4.

Срок, в течение которого при-
обретаемые ценные бумаги 
должны быть зачислены на 

лицевой счет (счет депо) лица, 
направляющего добровольное 

предложение (обязательное 
предложение), а в случае 

направления добровольного 
предложения — также поря-
док передачи приобретаемых 

ценных бумаг

Порядок перехода прав на продаваемые акции от 
владельцев, зарегистрированных в реестре акци-
онеров АО «НПФ «Открытие».

Регистратор АО «НПФ «Открытие» вносит за-
писи о переходе прав на продаваемые акции к 
ПАО Банк «ФК Открытие» на основании отчета 
об итогах принятия настоящего добровольного 
предложения, и документов, подтверждающих 
исполнение ПАО Банк «ФК Открытие» обязан-
ности по выплате денежных средств продавцу — 
владельцу акций, зарегистрированному в реестре 
акционеров АО «НПФ «Открытие», без пред-
ставления его распоряжения.

Порядок перехода прав на продаваемые акции от 
владельцев, не зарегистрированных в реестре ак-
ционеров АО «НПФ «Открытие»

Внесение записи о переходе прав на продавае-
мые ценные бумаги к ПАО Банк «ФК Открытие» 
осуществляется Регистратором на основании 
распоряжения номинального держателя, зареги-
стрированного в реестре акционеров АО «НПФ 
«Открытие», и выписки из отчета об итогах при-
нятия настоящего добровольного предложения. 
Такое распоряжение номинальный держатель, 
зарегистрированный в реестре акционеров АО 
«НПФ «Открытие», дает не позднее 2 (Двух) ра-
бочих дней после дня поступления денежных 
средств на счет этого номинального держателя и 
выписки из отчета об итогах принятия настоящего 
добровольного предложения. Внесение указанной 
в настоящем абзаце записи является основанием 
для внесения номинальным держателем соответ-
ствующей записи по счетам депо клиента (депо-
нента) без поручения (распоряжения) последнего. 

Владелец акций обязан передать акции свобод-
ными от любых прав третьих лиц.

6.3.5.

Сведения о лице, направляю-
щем добровольное предложе-
ние (обязательное предложе-
ние), подлежащие указанию 
в распоряжении о передаче 

приобретаемых ценных бумаг

Публичное акционерное общество Банк 
«Финансовая Корпорация Открытие»
наименование удостоверяющего документа: 
Свидетельство о внесении записи в Единый 
государственный реестр юридических лиц о 
юридическом лице, зарегистрированном до 
1 июля 2002 года от 18 июля 2002 г. серия 77 № 
007079113, выдано Управлением МНС России по 
г. Москве (ОГРН 1027739019208).
При переводе ценных бумаг со счета вла-
дельца в реестре акционеров АО «НПФ 
«Открытие» в распоряжении о передаче 
приобретаемых ценных бумаг указываются 
следующие сведения: 
Небанковская кредитная организация акцио-
нерное общество «Национальный расчетный 
депозитарий» (НКО АО НРД, зарегистрировано 
Центральным банком Российской Федерации 
27 июня 1996 года, ОГРН 1027739132563, 
г. Москва, ул. Спартаковская, дом 12)

-
естре акционеров АО «НПФ «Открытие»: 
5709000019

-
жателя 

Основание перевода ценных бумаг — 
Добровольное предложение ПАО Банк «ФК 
Открытие».
Запись о переходе прав на продаваемые ценные 
бумаги к лицу, направившему добровольное пред-
ложение, осуществляется на основании отчета об 
итогах принятия добровольного предложения и 
документов, подтверждающих исполнение лицом, 
направившим добровольное предложение, обя-
занности по выплате денежных средств.

При внутридепозитарном переводе ценных 
бумаг в НКО АО НРД:

депо владельца)

MC0010100000

торговый
Основание перевода ценных бумаг — 
Добровольное предложение ПАО Банк «ФК 
Открытие».

6.3.6.

Планы лица, направляющего 
добровольное предложение 

(обязательное предложение), 
в отношении акционерного 
общества, ценные бумаги 

которого приобретаются, в 
том числе планы в отношении 
работников указанного акци-

онерного общества

Существенных изменений в деятельности АО 
«НПФ «Открытие» не планируется.

Раздел VII. Сведения о банковской гарантии, прилагаемой к добровольному предложению 
(обязательному предложению)

7.1. Сведения о гаранте

7.1.1. Полное фирменное наимено-
вание Банк ВТБ (публичное акционерное общество)

7.1.2. Сокращенное фирменное наи-
менование (если имеется) Банк ВТБ (ПАО)

7.1.3. Место нахождения 191144, г. Санкт-Петербург, Дегтярный переу-
лок, дом 11, литер А

7.1.4. ОГРН 1027739609391
7.1.5. ИНН 7702070139
7.2. Сведения об условиях банковской гарантии

7.2.1. Реквизиты банковской гаран-
тии (№ и дата выдачи)

7.2.2.
Сумма, на которую выдана 

банковская гарантия, или по-
рядок ее определения

82 120 336,95 руб. (Восемьдесят два миллиона 
сто двадцать тысяч триста тридцать шесть руб-
лей 95 копеек)

7.2.3. Условие о безотзывности бан-
ковской гарантии Банковская гарантия является безотзывной

7.2.4.
Срок действия банковской 
гарантии или порядок его 

определения

Банковская гарантия вступает в силу на 83-й 
(восемьдесят третий) день с даты поступле-
ния Добровольного предложения в АО «НПФ 
«Открытие». ПАО Банк «ФК Открытие» в те-
чение 3 (Трех) рабочих дней с момента полу-
чения АО «НПФ «Открытие» добровольного 
предложения обязано уведомить об этом факте 
Гаранта в письменной форме для исчисления 
начала срока действия банковской гарантии. 
Срок действия банковской гарантии истекает 
15 мая 2024 года. 

7.2.5.

Иные сведения, указанные в 
банковской гарантии, связан-
ные с формой и содержанием 
требования об оплате гаран-
том приобретаемых ценных 

бумаг и порядком его направ-
ления, а также прилагаемыми 

к такому требованию доку-
ментами

Гарант обязуется уплатить по письменному тре-
бованию владельцев акций (далее по тексту на-
стоящего раздела именуются «Бенефициары»), 
подписанному уполномоченными на то лица-
ми, сумму равную произведению цены акции 
и количества акций, в отношении которых 
Бенефициаром направлено заявление о про-
даже акций в порядке, предусмотренном пун-
ктами 4.1 и 4.2 статьи 84.3 Федерального за-
кона «Об акционерных обществах», в случае 
неисполнения или ненадлежащего исполнения 
ПАО Банком «ФК Открытие» (далее по тексту 
настоящего раздела именуется «Принципал») 
обязательств, по оплате Бенефициару стоимо-
сти акций в порядке и сроки, установленные 
Федеральным законом «Об акционерных об-
ществах» и настоящим добровольным предло-
жением, обеспеченных банковской гарантией. 
Требование Бенефициара должно содержать 
указание на обстоятельства, наступление кото-
рых влечет выплату по банковской гарантии; 
размер суммы, не уплаченной Принципалом 
в рамках исполнения принятых на себя обяза-
тельств по настоящему добровольному предло-
жению, а также реквизиты счета Бенефициара, 
на который Гарант должен перечислить истре-
бованную Бенефициаром сумму. 
Требование Бенефициара — юридического 
лица должно быть подписано уполномочен-
ным лицом и скреплено печатью (если имеется) 
Бенефициара. Подпись Бенефициара — физиче-
ского лица или представителя Бенефициара — 
физического лица на требовании должна быть 
нотариально удостоверена. 
Требование Бенефициара должно быть составле-
но на русском языке. Если требование составле-
но на иностранном языке, к нему должен быть 
приложен нотариально заверенный перевод на 
русский язык. Если Требование Бенефициара 
составлено за пределами Российской Федерации, 
подпись Бенефициара (или его представителя) 
может быть заверена иностранным нотариусом с 
проставлением апостиля.
Для получения платежа по Гарантии Бенефициар 
одновременно с оригиналом письменного требо-
вания предоставляет Гаранту следующие доку-
менты:
1)  документы, подтверждающие направление 

Бенефициаром заявления о продаже акций 
в порядке, предусмотренном пунктами 4.1 и 
4.2 статьи 84.3 Федерального закона «Об ак-
ционерных обществах» (оригинал либо копия, 
заверенная подписью Бенефициара — физиче-
ского лица, а для Бенефициара — юридическо-
го лица — копия, заверенная подписью упол-
номоченного лица и печатью Бенефициара);

2)  оригиналы документов, подтверждающих на-
личие записи об установлении ограничения 
распоряжения акциями, в отношении которых 
Бенефициаром подано заявление об их прода-
же, по счету, на котором учитываются права 
Бенефициара на акции, или по счету иностран-
ного номинального держателя. 

Требование Бенефициара и указанные в банков-
ской гарантии документы должны быть получе-
ны Гарантом не позднее даты окончания срока 
действия Банковской гарантии, по адресу: 
—  заказным письмом с уведомлением о вручении 

по адресу: 109147, г. Москва, ул. Воронцовская, 
д. 43, стр. 1, 

либо 
нарочным (курьером) по адресу: 123317, 
г. Москва, Пресненская наб., д. 12, Башня 
«Запад», 1 этаж, помещение № 1-06 «Прием 
документов для Банка ВТБ (ПАО)».

Раздел VIII. Иные дополнительные сведения, указываемые в добровольном предложении 
(обязательном предложении)

8.1. — —
8.2. — —

Рекомендации Совета директоров Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Открытие»  
(далее — АО «НПФ «Открытие», Фонд) в отношении добровольного предложения Публичного акционерного общества Банк «Финансовая 

Корпорация Открытие» (далее — Рекомендации)
Рассмотрев добровольное предло-

жение Публичного акционерного об-
щества Банк «Финансовая Корпорация 
Открытие» (далее — ПАО Банк «ФК От-
крытие») от 20.07.2023 о приобретении 
32 980 055 (тридцати двух миллионов 
девятисот восьмидесяти тысяч пяти-
десяти пяти) обыкновенных именных 
акций АО «НПФ «Открытие» (государ-
ственный регистрационный номер выпу-
ска 1-02-50173-A), полученное Фондом 

07.08.2023 (далее — Добровольное пред-
ложение), Совет директоров Фонда при-
нял следующие рекомендации.

1. Совет директоров рекомендует счи-
тать обоснованной указанную в Добро-
вольном предложении цену приобретения 
обыкновенных именных акций АО «НПФ 
«Открытие» в размере 2 (два) рубля 49 ко-
пеек за одну обыкновенную именную ак-
цию (далее — Цена приобретения) по сле-
дующим причинам:

—  Цена приобретения ценных бумаг, 
указанных в настоящем пункте Ре-
комендаций, не ниже их рыночной 
стоимости;

—  Цена приобретения ценных бумаг, 
указанных в настоящем пункте Ре-
комендаций, не ниже наибольшей 
цены, по которой ПАО Банк «ФК 
Открытие» (или его аффилирован-
ные лица) приобрели либо приня-
ли на себя обязанность приобрести 

указанные ценные бумаги в течение 
шести месяцев, предшествующих 
дате направления в АО «НПФ «От-
крытие» Добровольного предложе-
ния.

2. Приобретение ПАО Банк «ФК От-
крытие» обыкновенных именных акций 
АО «НПФ «Открытие» в рамках Добро-
вольного предложения не повлияет на 
изменение их рыночной стоимости после 
прибретения. 

3. В соответствии с пунктом 6.3.6. До-
бровольного предложения ПАО Банк «ФК 
Открытие» не планирует существенных 
изменений в деятельности АО «НПФ «От-
крытие» и в отношении его работников.

4. Добровольное предложение соот-
ветствует требованиям Федерального за-
кона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акци-
онерных обществах» и Положения Банка 
России от 05.07.2015 № 477-П «О требо-
ваниях к порядку совершения отдельных 

действий в связи с приобретением более 
30 процентов акций акционерного обще-
ства и об осуществлении государственного 
контроля за приобретением акций акцио-
нерного общества».

По всем вопросам, связанным с при-
нятием Добровольного предложения, 
следует обращаться по телефону: 8 (495) 
411-55-38.

Совет директоров  
АО «НПФ «Открытие»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ 

Игру мужского 
Кубка России 
отработает 
женская 
бригада судей

СВИСТОК 
У ДЕВУШЕК
Илья Соболев

Впервые женщины-судьи будут 
работать на матче Кубка Рос-
сии по футболу среди мужских 
команд. Бригаде во главе с Ве-
рой Опейкиной доверена зав-
трашняя встреча 1/128 финала 
между московским «Чертано-
во» и кировским «Динамо». 

Ассистентами Опейкиной 
будут Екатерина Курочкина и 
Елена Собчук, резервным су-
дьей — Анастасия Варфоломе-
ева. Опейкиной 34 года, она 
родом из Челябинска. Вера за-
нималась мини-футболом, вы-
ступала в Высшей лиге России. 
Судьей стала после завершения 
карьеры. В 2009-м Опейкина 
впервые была назначена асси-
стентом на матч чемпионата 
России среди женских команд. 
В апреле 2011 года она дебюти-
ровала в качестве главного ре-
фери. С 2015 года Вера Опейки-
на является арбитром ФИФА.

Опыт работы в мужском 
футболе у девушки уже есть. 
Она судила на межсезонном 
Кубке Футбольной националь-
ной лиги, с 2020 года Опейкина 
допущена к работе на матчах 
Российской Премьер-лиги. В 
марте 2022 года Вера была ви-
деоассистентом на игре РПЛ 
«Ростов» — «Рубин».

Тренд доверять женщинам-
судьям матчи мужских команд 
существует не первый день. 
Так, в число арбитров ЧМ-2022 
было включено шесть деву-
шек. А француженка Стефани 
Фраппар стала первой женщи-
ной, отработавшей главным су-
дьей на матче первенства пла-
неты (Германия — Коста-Рика).

В России в этом плане пер-
вопроходец Анастасия Пусто-
войтова. В 2020 году она пер-
вой из женщин была назначе-
на резервным судьей на матч 
РПЛ («Локомотив» — «Ахмат»). 
А в 2021-м Пустовойтова стала 
первой женщиной главным ар-
битром матча ФНЛ («Чертано-
во» — «СКА-Хабаровск»). 

ГАНДБОЛ 

Турнир нашей
Суперлиги 
начнется уже 
3 сентября

МЯЧ В ПОЛЕТЕ 
С ОСЕНИ
Илья Трисвятский

Федерация гандбола России 
(ФГР) обнародовала календарь 
чемпионатов мужской и жен-
ской Суперлиги предстоящего 
сезона-2023/24.

Мастера стремительного 
мяча начнут игры гораздо рань-
ше баскетболистов и волейбо-
листов. Мужской турнир стар-
тует 3 сентября встречей «Вик-
тор» (Ставрополь) — «СГАУ-
Саратов». Напомним, что дей-
ствующим обладателем титула 
является ЦСКА, «серебро» взя-
ли «Пермские медведи», «брон-
зу» — «Чеховские медведи» 
(Московская обл.).

Выступят 12 команд. Место 
исключенного в прошлом се-
зоне клуба «Донские казаки» 
(Таганрог) занял победитель 
Высшей лиги «Каустик» (Вол-
гоград). Двухкруговое соревно-
вание регулярного чемпионата 
продлится до 7 апреля, затем 
восемь лучших участников сра-
зятся в плей-офф. Серии за «зо-
лото» и «бронзу» запланирова-
ны на 13—26 мая, они пройдут 
до двух побед одного из сопер-
ников.

Баталии в женской Суперли-
ге начнутся 6 сентября четырь-
мя матчами сразу. Тройка при-
зеров предыдущего первен-
ства выглядит так: ЦСКА, «Ро-
стов-Дон», «Звезда» (Звени-
город). Новичком элиты стала 
«Черноморочка» из Новорос-
сийска, добившаяся титула в 
Высшей лиге.

У девушек тоже дюжина 
участниц, но формат чемпиона-
та отличается от мужского. По-
сле «регулярки» (завершится 
21 января) клубы будут разби-
ты на две шестерки по спортив-
ному принципу, то есть на вто-
ром этапе состоятся турниры 
за 1—6-е и за 7—12-е места. Клу-
бы верхнего «секстета» досроч-
но получат пропуск в плей-офф, 
к ним добавятся две лучшие ко-
манды нижней шестерки. 
Финал и серия за третье место — 
до двух побед в период с 17 мая 
и максимум до 30 мая. 

ХОККЕЙ Команда Игоря 
Ларионова провела пять 
матчей за шесть дней

Марафон 
«Профессора»

Павел Петровский

Клубы Континентальной хоккейной лиги продолжа-
ют подготовку к новому сезону. На фоне других команд 
выделяется нижегородское «Торпедо», которое воз-
главляет прославленный игрок Игорь «Профессор» 
 Ларионов. 

Накануне игровую неделю, состоящую из пяти мат-
чей за шесть дней, нижегородцы завершали встречей 
с новокузнецким «Металлургом». Еще за два дня до 
игры Игорь Ларионов объявил, что состав будет мак-
симально приближенным к тому, который выйдет на 
первый матч регулярного чемпионата 3 сентября про-
тив «Локомотива».

Нижегородцы добились успеха — 3:2, и вот как про-
комментировал итог игры сам Игорь Ларионов:

— Можно под разным углом рассматривать эту игру. 
Это была первая встреча, когда мы вышли оптималь-
ным составом, и, по мнению тренерского штаба, в дей-
ствиях игроков присутствовал даже не академизм, а 
небольшая расслабленность. Хотели сыграть покраси-
вее. Что я имею в виду?  В ситуациях, когда надо было 
доводить дело до конца, хоккеисты грешили лишними 
передачами. Но это нормальный процесс. Игроки хо-
тели в последней домашней игре побаловать зрителей 
«сказочным» хоккеем, который временами получался, 
а временами нет. Для парней был важен не результат, а 
сам игровой процесс. Понравилось, что в третьем пе-
риоде команда не свалилась на индивидуальные дей-
ствия и продолжила действовать в комбинационном 
ключе. Защитники, похоже, начинают осваиваться при 
игре в три пары. Нормально все. Работаем. 

ВОЛЕЙБОЛ В Питере 
состоится традиционный 
«Мемориал Платонова»

Вспоминая 
тренера

Илья Трисвятский

В Санкт-Петербурге завтра стартует крупнейший из 
российских предсезонных турниров — традиционный, 
уже 18-й по счету международный «Мемориал Вяче-
слава Платонова», посвященный памяти великого тре-
нера, наставника олимпийских чемпионов-1980.

В турнире примут участие восемь команд. Шесть 
из них представляют Суперлигу. Выступят хозяин 
площадки санкт-петербургский «Зенит», финиширо-
вавший в прошлом сезоне на четвертом месте, «Ди-
намо-ЛО» (Ленинградская обл.),  уфимский «Урал», 
«Газпром-Югра» (Сургут), «Нова» (Новокуйбышевск) 
и представитель Республики Беларусь «Шахтер» (Со-
лигорск). Эта команда вернулась в российскую Супер-
лигу после девятилетнего перерыва. От Высшей лиги 
«А» на «Мемориале Платонова» выступят бронзовый 
призер второго дивизиона первенства страны-2022/23 
«Ярославич» (Яро-
славль) и ЦСКА 
(Московская об-
ласть). 

На предвари-
тельном этапе клу-
бы разделены на 
две подгруппы: «А» 
— «Урал», «Шах-
тер», «Газпром-Ю-
гра», ЦСКА; «В» 
— «Зенит», «Дина-
мо-ЛО», «Нова», 
«Ярославич». С 23 
по 25 августа участ-
ники в четверках 
сыграют между со-
бой в один круг, затем по две лучшие команды от каж-
дого квартета сразятся в полуфиналах. Решающий 
матч за титул и встреча за третье место запланирова-
ны на воскресенье, 27 августа. 

Организатор турнира «Зенит» является действую-
щим обладателем главного приза. В прошлом сезоне 
питерцы в финале взяли верх над молодежной сборной 
России. 

Несмотря на уже богатую историю, нынешний «Ме-
мориал Платонова» — особенный, ведь он проводится 
в год празднования столетия отечественного волейбо-
ла. А ушедший из жизни в 2005 году Вячеслав Алексее-
вич Платонов — одна из наиболее культовых фигур по-
пулярного вида спорта в России. Ему как тренеру при-
надлежит уникальное достижение: с 1977 по 1985 год  
сборная СССР под началом мэтра выиграла все офи-
циальные турниры, в которых участвовала. Это Олим-
пиада-1980, два чемпионата мира (1978, 1982), два 
Кубка мира (1977, 1981), пять континентальных пер-
венств. В 2002 году Платонов был избран в Зал славы 
волейбола на родине игры в городе Холиок (США). 

ВЕЛОШОССЕ Александр Власов стал призером общего зачета испанской 
пятидневной гонки и показал хорошую готовность к стартующей «Вуэльте»

Пока вторым колесом
Владимир Ильин

С
ильнейший на сегодня 
российский мастер вело-
шоссе Александр Власов 

из немецкой команды «Миро-
вого тура» BORA-hansgrohe 
стал вторым призером общего 
зачета пятидневной гонки кате-
гории Pro по дорогам Испании 
«Вуэльта Бургоса». 

Гонка в провинции Бургос 
стала фактически генеральной 
репетицией стартующей в суб-
боту трехнедельной суперм-

ногодневки «Вуэльта Испания», 
которая по значимости в меж-
дународном календаре немного 
уступает только «Тур де Франс» 
и находится на одном уровне с 
«Джиро д’Италия». 

Многие фавориты большой 
«Вуэльты» соревновались на 
дорогах Бургоса, где пятидневка 
включала в себя этапы само-
го различного профиля. Здесь 
был и равнинный маршрут для 
спринтеров, и командная гонка 
с раздельным стартом, дистан-
ция в среднегорье и два тяже-

лейших маршрута с подъемами 
на вершины высшей категории 
сложности. 

Стартовало 105 велосипе-
дистов из 15 команд и 26 стран 
мира. В генеральной  классифи-
кации Власов уступил только 
трехкратному победителю «Ву-
эльта Испания» словенцу При-
можу Рогличу, представляюще-
му мощную по составу нидер-
ландскую велогруппу  
Team Jumbo-Visma.

Рогличу Александр проиграл 
суммарно 39 секунд, зато он су-

мел немного опередить став-
шего третьим призером очень 
сильного соперника из Велико-
британии — Адама Йейтса (UAE 
Team Emirates).

Эти трое на горных этапах 
друг с другом почти не расста-
вались, внимательно карауля 
любые попытки конкурента  
уйти в отрыв. Власов не обла-
дает столь мощным финишным 
рывком, как Роглич, поэтому 
именно словенцу достались по-
беды на самых сложных этапах.  
Россиянин по разу финиши-
ровал на втором и третьем ме-
стах, причем в итоговых клас-
сификациях он вошел в топ-3 
общего, спринтерского и гор-
ного зачета. 

— Партнеры по команде про-
делали отличную работу, чтобы 
подготовить меня к решающе-
му подъему на последнем эта-
пе, — отметил Власов. — Поэто-
му я и начал самый крутой по 
рельефу и самый важный от-

резок с хорошей позиции. Чув-
ствовал силу в ногах, однако в 
конечном счете Роглич и Йейтс 
на финише меня опередили. Но 
главное, что удалось сохранить 
второе место в общем зачете. 
Это сильный результат, я сей-
час вполне доволен своей фи-
зической формой. 

«Вуэльта Испания» стартует 
в субботу командной разделкой 
в Барселоне, а завершится 17 
сентября в Мадриде. Большие 
горы начнутся уже на третьем 
этапе, поэтому сразу станет по-
нятно, в каком состоянии фаво-
риты. В их число, помимо Рогли-
ча и Власова, входят действу-
ющий победитель этой много-
дневки бельгиец Ремко Эвен-
пул, чемпион двух последних 
«Тур де Франс» датчанин Йо-
нас Вингегор, португалец Жоао 
Алмейда и испанец Энрик Мас. 
Впрочем, пока организаторы 
обнародовали лишь неполные 
предварительные составы. 

ШАХМАТЫ Александра Горячкина выиграла Кубок мира

Саша ходит 
как королева

Павел Зарудный 

В 
Баку завершился фи-
нальный матч жен-
с к о й  ч а ст и  К у б ка 
мира международной 
шахматной федера-
ции (ФИДЕ).

В  р е ш а ю щ е м 
п о е д и н ке  с о ш л и с ь 
россиянка Алексан-

дра Горячкина и болгарская 
шахматистка Нургюл Салимо-
ва. Интересно, что два года назад 
на Кубке мира в Сочи Горячки-
на смогла дойти до финала, но в 
решающих поединках уступила 
Александре Костенюк.

Успех пришел к Горячкиной в 
трудной борьбе. Первые две пар-
тии в классические шахматы за-
вершились вничью, и соперни-
цам предстояли две партии на 
тай-брейке.

Первая партия в быстрые 
шахматы между Александрой Го-
рячкиной и Нургюл Салимовой, 
где болгарская шахматистка иг-
рала белыми, закончилась вни-
чью. Причем в концовке партии 
на стороне Горячкиной сыграло 
время — соперница попала в же-
сточайший цейтнот.

Во второй партии волевую по-
беду на 105-м ходу одержала рос-
сиянка, в итоге выигравшая фи-
нальный матч с общим счетом 
2,5:1,5. 

Разумеется, успех Алексан-
дры заметили на Родине.

Вот как отреагировал на побе-
ду президент Федерации шахмат 
России Андрей Филатов:

 «Поздравляю Александру Го-
рячкину с блестящей победой 
на Кубке мира! На протяжении 
всего этого сложного и длитель-
ного марафона наша спортсмен-
ка показывала стабильно высо-
кий уровень игры и подготовки, 
выиграв четыре матча из шести 
в основное время и потерпев по-
ражение только в одной партии в 
рапид. К своим многочисленным 
достижениям Александра добав-
ляет новый значимый трофей, 

радуя российских болельщиков 
крупным успехом».

В свою очередь, вице-пре-
зидент Федерации шахмат Рос-
сии (ФШР) Александр Жуков в 
беседе с журналистами «Матч 
ТВ», отметил, что Горячкиной 
в финале Кубка мира удалось 
спастись в практически безна-
дежной партии в классической 
партии:

— Александра — молодец! На-
кануне ей удалось спастись в 
практически безнадежной пар-
тии и дойти до тай-брейка. Я 
очень рад за нее. Безусловно, Го-
рячкина — одна из сильнейших 
шахматисток мира. Здорово, что 
ей в такой компании удалось вы-
играть Кубок мира.

Следующий шаг для нее — 
битва за титул чемпионки мира. 
Среди основных соперниц будут 

и китайские шахматистки, и ин-
дийские. У женщин всегда очень 
трудно предсказать. Вы же виде-
ли, что в финал Кубка мира вы-
шла молодая девочка из Болга-
рии, но, судя по фамилии, она из 
Средней Азии. Будем надеяться, 
что Горячкина сможет развить 
свой успех,

Также стоит добавить, что в 
открытом турнире Кубка мира 
в Баку борьбу за выход в финал 
вели Фабиано Каруана и Рамеш-
бабу Прагнанандха. 

Обе партии с  контролем 

«25+10» завершились вничью. 
В первой «десятиминутке» по-
бедил индийский вундеркинд, 
а во второй последовала ни-
чья. Прагнанандха победил Ка-
руану с общим счетом 3,5:2,5.

Таким образом, в финале 
Кубка мира сыграют Магнус 
Карлсен и Рамешбабу Прагна-
нандха. В матче за третье место 
сразятся Фабиано Каруана и Ни-
джат Абасов. 

Спустя два года Горячкина смогла 
осуществить мечту — выиграть 
Кубок мира ФИДЕ.

На «Вуэльте Бургоса» Александр Власов преодолевал крайне сложный по рельефу и дорожным условиям маршрут.

А К Ц Е Н Т

В 2021 году Александра Горячкина дошла 
до финала Кубка мира, а спустя два года 
смогла выиграть престижный турнир

В прошлом сезоне в финале «Мемориала Платонова» санкт-
петербургский «Зенит» переиграл молодежную сборную России.

Нынешний 
«Мемориал» 
особенный, 
он проводится 
в год столетия 
отечественного 
волейбола

Тем временем

В Обнинске Калужской области прошел этап чемпионата 

России по пляжному волейболу. Его победителями стали 

Надежда Макрогузова — Светлана Холомина (МВК «Дина-

мо», Москва) и Федор Сабаев — Константин Семенов («Ви-

тязь», Анапа). Интересно, что все, кроме Сабаева — участ-

ники Олимпиады в Токио. Для Макрогузовой это уже девя-

тая (!) турнирная победа на этапах национального чемпио-

ната в нынешнем сезоне.
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Кстати

Достойно выступил на  12-дневной «Вуэльта Португалия» другой наш 

шоссейный профи, чемпион России 2021 в групповой гонке Артем Ныч. 

Он первый сезон выступает за португальскую команду  Glassdrive Q8 

Anicolor, куда перешел из «Газпром-РусВело», поскольку наша питер-

ская велогруппа из-за политических санкций лишена международной 

лицензии. Ныч на Volta a Portugal em Bicicleta — четвертый в общем заче-

те из 125 стартовавших, у него второе место на одном из этапов, после 

которого россиянин ненадолго стал обладателем желтой майки лидера 

генеральной классификации.  

Прямая речь

Аркадий Дворкович, 
президент Международной шахматной федерации:
«Александра является одной из сильнейших шахматисток мира уже 

несколько лет и была одним из фаворитов этих соревнований в Баку. 

Победа скорее закономерна, хотя были и другие великолепные претен-

дентки на победу. По ходу финала, однако, инициативой владела бол-

гарская шахматистка, но, видимо, не хватило опыта игры на таком высо-

ком уровне. Именно за счет опыта Горячкина взяла верх.

В конце именно терпение россиянки сыграло роль, она понимала, что 

ничем не рискует, и мучила соперницу, взяла измором. Объективно уже 

после дебюта позиция Горячкиной была лучше, и такие позиции защи-

щать сложно, Нургюл устала просто. Хотя весь турнир и финал она про-

вела здорово», — приводит слова Дворковича ТАСС. 
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